
Непереводимая 
игра прав
Водительское 
удостоверение не годится 
для финансовых услуг

Росфинмониторинг и ЦБ высту‑
пили против использования во‑
дительских прав для полноцен‑
ной идентификации личности 
при получении финансовых 
услуг. Хотя этот способ обещал 
быть популярным и удобным 
для граждан, уровень защиты во‑
дительского удостоверения до‑
статочен лишь для упрощенной 
идентификации, считают регу‑
ляторы. В результате с помощью 
водительского удостоверения 
можно будет осуществить лишь 
небольшой перечень банковских 
услуг, или почтовые переводы 
на сумму до 15 тыс. руб., или опе‑
рации с валютой до 100 тыс. руб.

„Ъ“ ознакомился с позицией Рос‑
финмониторинга в отношении ини‑
циативы Национального совета фи‑
нансового рынка (НСФР) и фонда 
«Сколково» в части поправок к ан‑
тиотмывочному закону (115‑ФЗ). 
Авторы поправок предложили рас‑
ширить состав документов, удосто‑
веряющих личность гражданина 
при проведении финансовых опе‑
раций, включив в него водительское 
удостоверение. Поправки были вне‑
сены в Госдуму в феврале 2021 года, 
и на данный момент они уже одобре‑
ны в первом чтении.

Однако Росфинмониторинг идею 
не поддержал, указав, что использо‑
вание водительского удостоверения 
возможно лишь при упрощенной 
идентификации в качестве дополни‑
тельного идентификатора, подтвер‑
ждающего личность клиента. Как 
пояснили „Ъ“ в пресс‑службе Росфин‑
мониторинга, в водительском удо‑
стоверении содержатся не все сведе‑
ния, указанные в абз. 2 пп. 1 п. 1 ст. 7 
115‑ФЗ. «В связи с чем оно не может 
полноценно заменить один из до‑
кументов, удостоверяющих лич‑
ность»,— заключают в ведомстве. 
С этим согласны и в Банке России („Ъ“ 
ознакомился с отзывом ЦБ на про‑
ект). Регулятор ссылается на законо‑
дательство, согласно которому води‑
тельское удостоверение не относится 
к документам, удостоверяющим лич‑
ность, а лишь к подтверждающим 
право на управление транспортом.
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Сахарку не найдется
Минсельхоз планирует новые меры регулирования рынка
В преддверии  окончания 
1 июня действия согла‑
шения о фиксации цен 
на сахар Минсельхоз на‑
чал обдумывать новые 
меры регулирования рын‑
ка, среди них — создание 
интервенционного фон‑
да для стабилизации цен, 
а также продолжение кво‑
тирования беспошлинно‑
го импорта. Кроме того, 
регулятор хочет пере‑
ключить переработчиков 
на закупки сырья у контр‑
олируемой государством 
Объединенной зерновой 
компании (ОЗК), что по‑
зволит местным сахар‑
ным заводам поставлять 
продукцию в розницу. 
Бизнес относится к мерам 
скептически и готовится 
к «запредельным» ценам 
на сахар в 2022 году.

Правительство рассма‑
тривает новые меры регу‑
лирования рынка сахара. 
Речь идет о создании интер‑
венционного фонда, а также 
об утверждении ежегодной 
квоты для беспошлинного 
импорта. Об этом заявила за‑
меститель главы Минсельхо‑
за Оксана Лут на совещании 
с крупными производителя‑
ми кондитерских изделий 
и безалкогольных напитков 
13 мая. Аудиозапись встре‑
чи есть у „Ъ“. В Минсельхозе 
подтвердили, что считают 
целесообразным формиро‑
вание запаса сахара для бес‑
перебойных поставок и со‑
хранения стабильных цен 
на рынке. Но обнуление 
пошлины на импорт там на‑
звали разовой мерой. В тор‑
говом блоке ЕЭК сообщили 
„Ъ“, что к ним пока не по‑
ступали официальные пред‑

ложения об установлении 
 ежегодной квоты.

Власти занялись регу‑
лированием рынка в кон‑
це 2020 года, после критики 
роста цен президентом Вла‑
димиром Путиным. Тогда 
же производители и ритей‑
леры договорились зафикси‑
ровать отпускную стоимость 
сахара на уровне 36 руб. 
за 1 кг, розничную — 46 руб. 
за 1 кг. Действие соглаше‑
ния заканчивается 1 июня. 
В Минэкономики уже заяви‑
ли, что планов продлевать 

его нет. Кроме того, с 15 мая 
по 31 августа 2021 года дей‑
ствует беспошлинная квота 
на импорт сахара в объеме 
350 тыс. тонн. Право на про‑
дажу этого продукта мо‑
гут получить только компа‑
нии, соответствующие ряду 
критериев, в частности с до‑
лей РФ в капитале не менее 
50%. Как сообщали источни‑
ки „Ъ“, трейдером, скорее 
всего, станет ОЗК (50% плюс 1 
акция у государства, осталь‑
ное — у «Деметра‑Холдинга» 
группы ВТБ, Marathon Group 

Александра Винокурова 
и Сергея Захарова и «Агроно‑
вы» Таймураза Боллоева).

Представитель ОЗК заявил 
на совещании, что компания 
готова отгрузить 25 тыс. тонн 
сахара к 1 июня промышлен‑
ным потребителям по 43,5–
46 руб. за 1 кг с НДС с достав‑
кой в Москву. Оксана Лут 
рекомендовала компаниям 
рассмотреть предложение.

В этом году сев сахарной 
свеклы идет с отставанием, 
и это с учетом завершения 
соглашения о фиксации цен 

может привести к удорожа‑
нию сахара, отметила госпо‑
жа Лут. По ее словам, Мин‑
сельхоз будет рекомендовать 
заводам в регионах прода‑
вать сахар в первую очередь 
торговым сетям. Гендирек‑
тор Института конъюнкту‑
ры аграрного рынка Дмит‑
рий Рылько поясняет, что 
из‑за холодной и дождливой 
погоды сбор свеклы на юге 
может начаться не в конце 
июля, а ближе к концу авгу‑
ста, что отсрочит запуск за‑
водов, а для этого периода 

характерен пиковый спрос 
на сахар со стороны про‑
мышленных потребите‑
лей. В ОЗК, «Союзроссахаре» 
и «Союзнапитках» на вопро‑
сы „Ъ“ не  ответили.

Исполнительный дирек‑
тор Ассоциации предприя‑
тий кондитерской промыш‑
ленности «Асконд» Вячеслав 
Лашманкин говорит, что 
на сахар приходится 15–90% 
себестоимости кондитерских 
изделий и из‑за роста цен не‑
большие и средние предпри‑
ятия работают с нулевой или 
даже отрицательной рента‑
бельностью. По его словам, 
после принятия решения 
о временном обнулении ввоз‑
ных пошлин ряд компаний 
начали изучать предложения 
на внешних рынках.

Собеседник „Ъ“ в круп‑
ном производителе добав‑
ляет, что контракты на сахар 
у ключевых игроков заклю‑
чаются на один‑два года, 
а предложенные цены ОЗК 
«выглядят не очень привле‑
кательно». По его словам, ре‑
гулятор мог бы разрешить 
продавать льготный сахар 
нескольким трейдерам, кон‑
курирующим по цене. В це‑
лом, отмечает собеседник 
„Ъ“, уже понятно, что в итоге 
всех ограничительных мер, 
сложностей с урожаем и дис‑
баланса на рынке стоимость 
сахара в 2022 году будет «за‑
предельной». Решить про‑
блему за счет интервенцион‑
ного фонда в этом году уже 
не удастся. По словам Дмит‑
рия Рылько, текущие объе‑
мы законтрактованы, необ‑
ходимо ждать нового урожая 
или закупать дорогой им‑
портный сахар.

Алексей Полухин

Капвложения  
со всеми удобствами
Белый дом и ЦБ договорились о подготовке 
финансового сектора к инвестбуму

Белый дом и Банк России договорились 
о перенастройке финансового рынка 
ради обеспечения притока инвестиций 
в экономику. Для этого власти намерены 
создать новые инструменты финанси‑
рования и скорректировать инвестици‑
онные режимы для привлечения широ‑
кого пула инвесторов — всего в планах 
правительства и ЦБ более 30 мероприя‑
тий до 2024 года. Ожидается, что меры 
обеспечат потенциальным инвесторам 
возможность вложений до 10 трлн руб. 
ежегодно. Экспертное и деловое сооб‑
щества оценивают инициативы положи‑
тельно, но настаивают на доработке от‑
дельных норм, в том числе из‑за рисков 
для корпоративного управления. Прави‑
тельство и ЦБ обещают при необходи‑
мости донастраивать механизмы в рабо‑
чей группе, которая будет работать как 
консультативный орган.

Как выяснил „Ъ“, правительство и ЦБ ут‑
вердили «дорожную карту» по повышению 

доступности финансирования для инвес‑
тпроектов. Концепцию привлечения фи‑
нансового рынка к капвложениям в Белом 
доме представили в марте, тогда в проект 
вошли 32 мероприятия, предусматриваю‑
щие запуск новых финансовых инструмен‑
тов и снятие избыточных ограничений для 
привлечения к инвестициям более широ‑
кого круга инвесторов (банков, страховых 
компаний, физлиц). Документ был разослан 
на согласование как в ведомства (ЦБ, Мин‑
фин, ФАС и др.), так и в бизнес‑объединения.

С тех пор документ, как и рассчитывали 
в правительстве, претерпел ряд уточняю‑
щих правок. Так, власти отказались от идеи 
привлечения инвестиций за счет предло‑
жения утилитарных цифровых прав с ис‑
пользованием инвестплатформ (де‑факто 
речь идет о возможности привлечения ин‑
вестиций под оформленную надлежащим 
образом идею).
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Прага у ворот
ЕС ответит России на включение Чехии 
в список недружественных стран

Включение Чехии в российский спи‑
сок недружественных стран (см. „Ъ“ 
от 15 мая) перерастает в конфликт в от‑
ношениях России и ЕС. Глава европей‑
ской дипломатии Жозеп Боррель потре‑
бовал от России отменить свое решение, 
пригрозив «дальнейшим ухудшением 
отношений», а глава Евросовета Шарль 
Мишель назвал действия Москвы «еще 
одним шагом, нацеленным на эскала‑
цию». В Брюсселе предупреждают, что 
не оставят Чехию наедине в споре с Рос‑
сией. Решение об ответе Евросоюза бу‑
дет принято на его саммите 24–25 мая. 
Между тем в самой Чехии, которая 
 активно втягивает Европу в конфликт 
с Россией, разгорается скандал вокруг 
расследования взрыва во Врбетице: 
в стране нет согласия относительно того, 
что произошло там на самом деле.

Российское решение включить Чехию 
в список недружественных государств 
было глупостью, потому что делать недру‑
гов из бывших друзей — это ошибка, заявил 
чешский президент Милош Земан в воскре‑

сенье вечером в интервью пражскому радио 
Frekvence 1. «Всегда плохо быть недругом. 
С российской стороны это глупость, пото‑
му что делать недругов из бывших друзей — 
это ошибка. Если уже не может быть дружбы, 
то тогда хотя бы должны быть правильные 
отношения»,— отметил президент Земан. 

При этом он повторил свой ранее выска‑
занный тезис о том, что обвинять Россию 
во взрыве боеприпасов на складе боепри‑
пасов в деревне Врбетице, произошедшем 
в 2014 году, преждевременно. «Я, в отличие 
от других, не сторонник одной версии. Речь 
могла идти о скрытии недостачи (боеприпа‑
сов.— „Ъ“)»,— заявил Милош Земан.

Кроме того, в своем интервью он откры‑
то признал, что единого мнения по этому 
вопросу нет и у чешских спецслужб. «Я до‑
веряю полиции Чехии. Я не доверяю Служ‑
бе безопасности и информации»,— отметил 
президент Земан, добавив, что рассчитыва‑
ет на успешное и оперативное завершение 
расследования.
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процента годовых составила средняя ставка российских банков по самым мелким необе-
спеченным потребкредитам (до 30 тыс. руб. сроком до года) в первом квартале 2021 года, сообщил 
Банк России. Такие кредиты начали дорожать после долгосрочного тренда на снижение ставок. Ранее ЦБ 
беспокоился по поводу возврата динамики рискованного кредитования к докризисной (рост на 1,9% за 
март против 1% в феврале) и обещал рассмотреть вопрос о возврате с 1 июля к ограничительным мерам, 
действовавшим до начала пандемии, чтобы снизить стимулы банков к расширению кредитования на фоне 
повышения долговой нагрузки граждан.

НАУКА

Вузы нарастили  
расходы на разработки

За период 2010–2019 годов вну-
тренние затраты вузов на иссле-
дования и разработки выросли 
в полтора раза (в постоянных це-
нах), до 120,6   млрд руб., подсчита-
ли эксперты Института статистиче-
ских исследований и экономики зна-
ний Высшей школы экономики. Так-
же теперь такой деятельностью за-
нимается большее число учрежде-
ний — по итогам 2019 года их доля 
составила 83,3% (603 из 724) про-
тив 46,4% в 2010 году.

Впрочем, доля сектора высше-
го образования в общем объеме за-
трат на науку по-прежнему неве-
лика — 10,6% (в 2010 году на него 
приходилось 8,4% затрат). В боль-
шинстве ведущих стран величина 
этого показателя выше: во Фран-

ции — 20,3%, в Германии — 17,3%, 
в США — 12,3%, в Японии — 11,7%. 
По объему затрат на вузовскую науку 
в расчете по паритету покупательной 
способности ($4,7   млрд) Россия за-
нимает 17-е место в мире. В пятерку 
лидеров входят США ($74,9   млрд), 
Китай ($42,7   млрд), Германия 
($25,5   млрд), Япония ($20,3   млрд) 
и Франция ($14,8   млрд).

Основным источником финан-
сирования исследований в секто-
ре высшего образования в РФ (как 
и в науке в целом) являются сред-
ства государства — 58,8% (преиму-
щественно из федерального бюд-
жета, на него приходится 50,8%). 
Бизнес финансирует почти треть 
(32,2%), на другие источники внутри 
РФ приходится 7,6%, на зарубежных 
заказчиков — лишь 1,4%. В США 
и Японии доля госфинансирова-
ния исследований и разработок со-
поставимая — 55,4% и 51,7% соот-
ветственно, но во Франции и Герма-
нии она существенно выше — 79,6% 
и 82,4%. В Китае государство по-
крывает 66,7% расходов.

Всего исследованиями в выс-
шем образовании в 2019 году 
были заняты 74,2 тыс. человек, или 
10,9% общей численности персо-
нала, занятого исследованиями 
и разработками в России. По ве-
личине этого показателя в экви-
валенте полной занятости Россия 
(116,7 тыс. человеко-лет)  уступа-
ет Китаю (565,5 тыс.), Бразилии 
(237,6 тыс.), Японии (211,6 тыс.), 
Великобритании (191,8 тыс.), 
Германии (151,2 тыс.), Индии 
(124,7 тыс.) и Франции (119,9 тыс. 
человеко-лет). Эти же государства 
опережают Россию и по численно-
сти исследователей в данном сек-
торе. При этом на долю молодежи 
в возрасте до 30 лет в России при-
ходится лишь 15,6% исследовате-
лей вузовского сектора, хотя в 2010 
показатель составлял 20,7%.

Татьяна Едовина
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По итогам 2020 года регионы потратили 
только пятую часть средств, выделенных 
федеральным бюджетом на программы ле-
карственного страхования для пациентов 
с сердечно-сосудистыми заболеваниями. 
Объем невостребованных денег оказался 
настолько велик, что Минздрав предложил 
продлить срок выдачи препаратов льготни-
кам с года до двух. Впрочем, по мнению па-
циентов, эти средства стоило бы потратить 
на расширение списка препаратов.

По итогам 2020 года регионы потратили на 
закупку препаратов в рамках региональных 
«пилотов» по внедрению лекарственного стра-
хования менее 2 млрд руб. Это около пятой ча-
сти средств, которые выделил им федеральный 
бюджет. Такие данные приведены в пояснитель-
ной записке Минздрава к проекту постановле-
ния правительства, вносящему изменения в го-
спрограмму «Развитие здравоохранения».

Напомним, с 2020 года Минздрав совмест-
но с несколькими регионами (в том числе 
Крым, Новгородская и Челябинская области) 
запустил пилотные проекты по обеспечению 

препаратами пациентов с отдельными сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями. Основная 
идея — повысить приверженность к лекар-
ственной терапии у пациентов, чье состояние 
без нее может резко ухудшаться, и кто не мо-
жет претендовать на препараты в рамках ны-
нешней системы лекарственных льгот. Сейчас 
на бесплатные препараты в амбулаторном зве-
не имеют право отдельные категории граждан 
независимо от диагноза и достатка (ветераны, 
инвалиды, неработающие пенсионеры, дети 
до трех лет и многодетные матери).

В числе заболеваний, которые вошли в ре-
гиональные «пилоты»,— острое нарушение 
мозгового кровообращения, инфаркт мио-
карда, аортокоронарное шунтирование, ан-
гиопластика коронарных артерий со стенти-
рованием, катетерная абляция по поводу сер-
дечно-сосудистых заболеваний и другие. Па-
циенты, у которых в 2020 году были обнару-
жены эти состояния, должны были в течение 
года бесплатно получать препараты для при-
ема на дому. В список лекарств, утвержден-
ный Минздравом для этих программ, попали 

23 наименования. Проект должны был про-
длиться несколько лет, его бюджет на 2020 год 
составлял 10 млрд руб.

По факту, как сообщает Минздрав, расходы 
оказались сильно меньше — регионы потра-
тили на закупку препаратов только 5,3 млрд 
руб., из которых большую часть (3,4 млрд руб.) 
составили средства Москвы, которая финанси-
рует собственную программу лекарственного 
обеспечения жителей города самостоятельно. 
В результате объем средств федерального бюд-
жета, которые были востребованы для закупок 
лекарств, составил только 1,9 млрд руб. Как от-
мечает сам Минздрав, это может быть связано 
с поздним стартом «пилотов» (фактически — 
апрель-май 2020 года), а также с сокращени-
ем объема и качества диспансерного наблюде-
ния пациентов из-за коронавируса. Впрочем, 
как отмечает директор по развитию аналити-
ческой компании RNC Pharma Николай Беспа-
лов, медленный старт программы может быть 
связан с «инертностью всей системы лекар-
ственных закупок». «Если регионы не справ-
ляются со своевременной организацией за-

купок, федеральный Минздрав с трудом от-
слеживает проблематику и весьма ограничен 
в возможностях оперативного влияния на си-
туацию»,— говорит он.

Неистраченные средства, по мнению 
Минздрава, нужно перенаправить на финан-
сирование программы в этом году. Одновре-
менно ведомство, ссылаясь на мнение своих 
внештатных специалистов по сердечно-сосу-
дистым заболеваниям, предлагает продлить 
срок обеспечения лекарствами с года до двух. 
Однако, как говорит председатель Всероссий-
ского общества орфанных заболеваний Ири-
на Мясникова, сэкономленные средства мож-
но было бы направить на расширение списка 
препаратов. «Есть категории пациентов, чья 
терапия требует еще ряда препаратов. Напри-
мер, это могут быть пациенты с диагнозом се-
мейной гиперхолестеринемии. Это достаточ-
но частое генетическое заболевание, при ко-
тором инфаркты и инсульты у пациентов — 
нередкие гости даже в трудоспособном воз-
расте»,— говорит она.

Анастасия Мануйлова

Лекарственные «пилоты» не взлетели
Регионы практически не покупали препараты  
для программы лекарственного страхования в 2020 году

Хотя по итогам апреля потребительская 
инфляция в измерении «за год» впервые 
с июня 2020 года снизилась, Банк России 
не ждет теперь быстрого снижения темпов 
прироста цен, хотя и повышение их мало-
вероятно. Несколько повышенная инфля-
ция, и это становится все более очевид-
ным,— побочный эффект постпандемий-
ного восстановления, который в экономи-
ке РФ частично будет производиться са-
мостоятельно, а частично импортировать-
ся. При этом издержки в борьбе с этим яв-
лением, видимо, будут беспокоить всех 
больше, чем сама инфляция на уровне 
выше 5% годовых до конца 2021 года.

Обзор инфляции по данным апреля 2021 
года дополнительно подтвердил опасения 
Банка России: всплеск цен с конца 2020 года — 
не результат действия случайного набора фак-
торов, повышенная инфляция не будет сни-
жаться так же быстро, как и пришла, это со-
бытие как минимум на ближайшие месяцы. 
Последнее повышение ключевой ставки на 
0,5 п. п. в этом свете выглядит все более объяс-
нимым решением: по расчетам ЦБ, происхо-
дящее определяется среднесрочными факто-
рами, причем не только в России.

«В апреле проинфляционное влияние немо-
нетарных факторов, действовавших на рынке 
ряда товаров, несколько ослабло»,— констати-
рует обзор, который формально мог бы объя-

вить инфляцию начавшей снижение — но это-
го не делает, хотя технически для этого есть ос-
нования. Так, ЦБ отмечает, что помимо сниже-
ния в апреле по сравнению с мартовским ин-
декса потребцен Росстата (формальная потре-
бительская инфляция) цены в измерении «за 
последние 12 месяцев» (инфляция за год) по 
итогам апреля 2021 года впервые с июня 2020 
года перестали ускоряться. Несложно про-
гнозировать тот же эффект по маю: происхо-
дящее — чисто счетные эффекты: год назад, 
в апреле-мае 2020 года, ценовая динамика ос-
лабла из-за тогда еще шокировавших всех лок-
даунов. Банк России также мог бы сослаться 
на то, что «в апреле по сравнению с предыду-
щим месяцем годовая инфляция замедлилась 
в большинстве регионов» — эффект наблюдал-
ся в 69 регионах РФ, на долю регионов, где ин-
фляция в апреле ускорялась, приходится лишь 
порядка 10% общего индекса.

Однако при детальном рассмотрении 
апрельских цен становится понятным, что 
инфляционное давление имеет монетарную 
природу (и в меньшей степени обеспечива-
ется случайными движениями). ЦБ в отдель-
ном обзоре демонстрирует устойчивое повы-
шение трендовой инфляции выше уровня 4%. 
«Оценка трендовой инфляции продолжила 
увеличиваться и составила в апреле 2021 года 
4,54% после 4,43% в марте. Оценка, рассчитан-
ная на более коротком трехлетнем времен-

ном интервале, также повысилась — до 4,87% 
с 4,75%»,— констатируют в Банке России. Базо-
вая инфляция в расчетах ЦБ, несмотря на ста-
билизацию, остается высокой.

Кроме этого, ЦБ явно беспокоит то, что ин-
фляция апреля не является в полном смысле 
«продовольственной» — высоки прирост цен 
на непродовольственные товары и неустойчи-
вость динамики цен на услуги (что понятно, 
учитывая высокий вес в услугах всего, что свя-
зано с путешествиями и командировками). По 
существу, речь по-прежнему идет о превыше-
нии готовности экономики тратить, превосхо-
дящей и возможности поставщиков (они ниже 
условной «нормы»), и их оценку платежеспо-
собности покупателей (покупатели считаются 
более платежеспособными, чем ранее), и их 
ожидания (нужно поднимать цены, компенси-
ровать потери прошлых месяцев). По послед-
нему поводу Банк России также присоединя-
ется к тезису о косвенном импорте инфляции 
из мировой экономики, где спрос также выше 
предложения: «Динамика спроса позволяет 
переносить в цены затраты, возросшие в том 
числе под влиянием ускоренного повышения 
мировых цен на металлы, уголь, нефть и про-
дукты ее переработки, строительные матери-
алы»,— говорится в обзоре. Иными словами, 
инфляция выше 5% годовых (сейчас ЦБ пред-
полагает, что она уйдет к «цели» в 4% в середи-
не 2022 года) — здоровое, по мнению регуля-

тора, явление (его могут беспокоить лишь экс-
цессы), а «борьба с ростом цен» сейчас может 
иметь больше негативных последствий, тогда 
как ответ методами денежно-кредитной поли-
тики будет более адекватен.

Отметим, что, по мнению большинства 
аналитиков, прогноз ЦБ (инфляция за 2021 
год — 4,7–5,2%) реалистичен, а оснований для 
быстрой дезинфляции в течение 2021 года 
просто нет. Так, к этому выводу приходят ана-
литики Райффайзенбанка: спровоцировать 
дезинфляцию может или существенное укре-
пление рубля, или ухудшение потребитель-
ского спроса — но последний, по оценкам 
банка, может даже еще улучшиться. Выход на 
«нормальный» уровень прироста цен в банке 
ожидают в июле-августе, реализацию же про-
гноза Минэкономики по инфляции в конце 
2021 года (4,3%) там допускают «лишь с суще-
ственным затуханием стимулирующей бюд-
жетной политики и/или сокращением потре-
бительского спроса — хотя, ни то, ни другое, 
как мы понимаем, власти не предполагают». 
Отметим также масштаб и природу обсужда-
емой проблемы: «высокая» инфляция 2021 
года по всем параметрам близка к показате-
лям первого полугодия 2019 года (когда она 
мало кого беспокоила всерьез), но сопрово-
ждается много больше тревожными, чем ра-
нее, ожиданиями.

Дмитрий Бутрин

Цены в базарный день
Инфляция имеет все шансы удержаться выше цели ЦБ до осени

При этом законом такая возмож-
ность предусмотрена с 2020 года, 
однако до сих пор не урегулирова-
ны вопросы их налогообложения — 
предполагалось, что Минфин, Минэ-
кономики и ЦБ обеспечат поправки 
к 2023 году. Остальные корректиров-
ки плана связаны со сдвигом сро-
ков реализации отдельных пунктов: 
в частности, правительство опережа-
ющими темпами уже упростило тре-
бования к получателям синдициро-
ванных кредитов в рамках «фабрики 
проектного финансирования» (см. 
„Ъ“ от 11 мая).

Концепция же документа сохра-
нилась. Так, план предусматривает 
развитие долевых (акционерных со-
глашений, привлечения средств за 
счет биржевых и краудинвестинго-
вых платформ), долговых (расшире-
ние круга инвесторов в рамках со-
глашений о защите и поощрении ка-
пвложений — СЗПК) и «гибридных» 
инструментов (конвертируемые об-
лигации, договоры конвертируемо-
го займа). Для привлечения к финан-
сированию проектов новых инвесто-
ров власти предлагается смягчить 

требования к инвесттовариществам, 
а также вовлечь в участие в организу-
емом Белым домом инвестбуме физ-
лиц (за счет повышения потолка для 
инвестсчетов, см. „Ъ“ от 22 марта).

Напомним, что донастройка фи-
нансовой системы понадобилась 

правительству для перезапуска ин-
вестцикла: к 2030 году объем инве-
стиций должен вырасти на 70% по 
сравнению с 2020 годом (20,1 трлн 
руб.). При этом власти указывали, 
что в условиях бюджетной консо-
лидации рост должны обеспечить 

именно частные капвложения. Для 
их стимулирования правительство 
уже развернуло систему поддержки 
(СПИК 2.0, СЗПК, инвестстандарты 
в регионах и меры дерегулирова-
ния). Развитие финансовых инстру-
ментов, по оценкам правительства, 
обеспечит рост вложений в инвест-
проекты до 9–10 трлн руб. ежегод-
но, что в полтора раза больше пока-
зателей 2020 года.

Эксперты и бизнес положитель-
но оценивают перспективы вовле-
чения финансового рынка в инвест-
бум. «Это, пожалуй, первый за всю 
новую историю системный под-
ход к созданию механизмов и сти-
мулов для вовлечения и поддерж-
ки инвестиционной активности 
частного бизнеса с учетом сложив-
шихся в стране реалий инвесткли-
мата»,— признает глава набсове-
та Мосбиржи Олег Вьюгин. С ним 
согласен директор Prosperity Capi-
tal Management Александр Бранис, 
хотя он призывает учесть особен-
ности корпоративного управления 
в публичных акционерных обще-
ствах. «Для них недопустимо увели-
чивать разрешенную долю приви-
легированных акций в уставном ка-

питале, иначе возможен конфликт 
интересов, когда лицо с минималь-
ным объемом инвестиций в компа-
нии сможет остаться ее контроли-
рующим акционером»,— говорит 
эксперт.

Как пояснил „Ъ“ глава Российско-
го союза промышленников и пред-
принимателей Александр Шохин, 
союз активно участвовал в подго-
товке «дорожной карты». «Многие 
наши предложения по совершен-
ствованию инвестиционной ин-
фраструктуры были учтены. Но есть 
и ряд мер, которые не вошли в „до-
рожную карту“, в частности в нало-
говой сфере, например в сфере циф-
ровых финансовых активов. В до-
полнительном обсуждении нужда-
ется идея создания третейского суда 
по ГЧП»,— добавляет он.

Отметим, что власти готовы 
к корректировке плана при необхо-
димости — этим займется рабочая 
группа под председательством пер-
вого вице-премьера Андрея Белоу-
сова и главы ЦБ Эльвиры Набиулли-
ной. При этом предполагается, что 
рабочая группа станет консульта-
тивным органом.

Диана Галиева

Капвложения со всеми удобствами

Первый вице-премьер Андрей Белоусов и глава Банка России 
Эльвира Набиуллина согласовали свои взгляды на инструменты 
финансового рынка, необходимые инвесторам   ФОТО РИА НОВОСТИ
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Четыре комитета Госдумы дали положи-
тельное заключение на законопроект 
о запрете публичного отождествления 
роли СССР и Германии во Второй миро-
вой войне. Депутаты отмечают, что по-
правки развивают новое положение Кон-
ституции о защите исторической прав-
ды, а также позволят эффективно отста-
ивать на международной арене «правду 
о войне». Опрошенные „Ъ“ эксперты 
считают, что власть, по сути, провозгла-
шает монополию на историческую прав-
ду и запрещает любые публичные дис-
куссии о том времени.

Сразу четыре комитета Думы одобрили по-
правки в закон «Об увековечении Победы со-
ветского народа в Великой Отечественной вой-
не 1941–1945 годов», внесенные 5 мая главой 
думского комитета по культуре Еленой Ям-
польской, первым вице-спикером Госдумы 
Александром Жуковым (оба — «Единая Рос-
сия») и сенатором Алексеем Пушковым. Ав-
торы предложили запретить отождествлять 
в публичных выступлениях, СМИ и интерне-
те «цели, решения и действия» советских руко-
водителей и военных с «целями, решениями 
и действиями» нацистов, «которые были уста-
новлены приговором Международного воен-
ного трибунала». Нельзя будет отрицать и «ре-
шающую роль советского народа в разгроме 

нацистской Германии и гуманитарной миссии 
Союза ССР при освобождении стран Европы».

К разработке проекта госпожу Ямпольскую, 
по ее словам, подтолкнули две книги популяр-
ного американского блогера (Марка Мэнсо-
на.— „Ъ“), вышедшие в России. «На долю по-
ляков выпало немало бедствий: изнасилова-
ния и убийства, сначала нацистами, затем со-
ветскими солдатами»,— привела она одну из 
оскорбивших ее цитат. Уже готовится законо-
проект об административной ответственно-
сти за нарушение запрета, добавила депутат.

Комитет по законодательству в своем за-
ключении отмечает, что законопроект раз-
вивает новые положения Конституции: ее 
ст. 67.1 гласит, что Россия «чтит память защит-
ников Отечества, обеспечивает защиту исто-
рической правды», а «умаление значения по-
двига народа при защите Отечества не допу-
скается». «Потомки, в отличие от современни-
ков событий, смогут узнать о далеком прош-
лом только на основе тех материалов, кото-
рые сохранят для них предшественники, 
и, осознавая это, Россия взяла на себя обяза-
тельство сохранить для них историческую ин-
формацию в неискаженном виде»,— объясня-
ют депутаты.

Комитет по информационной политике, 
в свою очередь, указывает, что сейчас «в СМИ, 
в том числе российских, имеются недопу-

стимые факты распространения сообщений 
и высказываний» об отождествлении СССР 
и нацистской Германии, однако конкретных 
примеров не приводит. А международный 
комитет считает, что принятие законопроек-
та позволит «эффективно отстаивать на ме-
ждународной арене, включая площадки меж-
дународных и межпарламентских организа-
ций, правду о Великой Отечественной войне 
во всей ее полноте». Инициативу ожидаемо 
поддержал и комитет по культуре, вспомнив-
ший по этому случаю сказанные 9 мая прези-
дентом Владимиром Путиным слова о «сбори-
щах недобитых карателей».

Доктор исторических наук Олег Будниц-
кий считает, что появление законопроекта 
может быть вызвано резолюцией Европарла-
мента от 19 сентября 2019 года. В ней европей-
цы осудили подписанные СССР и Германией 
в 1939 году Договор о ненападении и Договор 
о дружбе и границе, которые, согласно резо-
люции, «поделили Европу и территории неза-
висимых государств между двумя тоталитар-
ными режимами, что положило начало Вто-
рой мировой войне». В МИД РФ документ на-
звали грубой фальсификацией истории и по-
пыткой поставить знак равенства между на-
цистской Германией и СССР.

По мнению господина Будницкого, авто-
рами предложены слишком общие формули-

ровки, что может привести к их расширитель-
ному толкованию вплоть, например, до запре-
та романа Василия Гроссмана «Жизнь и судь-
ба», персонажи которого проводят паралле-
ли между нацистским и сталинским режима-
ми. При этом депутаты, судя по пояснитель-
ной записке, хотят «сохранить пространство 
для научных дискуссий», поэтому их, видимо, 
интересуют прежде всего блогеры и социаль-
ные сети, предполагает эксперт. Формулиров-
ку новой нормы Конституции о защите исто-
рической правды он тоже называет странной, 
так как «эталон» исторический правды еще 
никто не изобрел: например, Иосиф Сталин 
заявил в 1946 году о 7 млн погибших в войне, 
и на тот момент многие считали это «истори-
ческой правдой».

Власть, по сути, провозглашает монопо-
лию на историческую правду и запрещает 
любые публичные дискуссии по спорным во-
просам 1930–1940 годов — например, крити-
ку действий НКВД, полагает старший парт-
нер проекта «Агоры» «Сетевые свободы» Ста-
нислав Селезнев. Он напоминает, что архив-
ные документы о деятельности КПСС частич-
но засекречены, и опасается, что вкупе с но-
вой нормой Конституции о защите историче-
ской правды эти поправки приведут к пресле-
дованию за рассуждения.

Мария Макутина

Незваный историк хуже карателя
Комитеты Госдумы поддержали запрет на отождествление СССР и нацистской Германии

Председатель думского комитета 
по культуре Елена Ямпольская 
располагает поддержкой коллег 
по палате в вопросе о сходстве 
и различиях между гитлеровской 
Германией и сталинским СССР 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

В понедельник в Мосгорсуде пройдет первое засе-
дание по иску столичной прокуратуры о признании 
экстремистскими организациями сети штабов по-
литика Алексея Навального и двух внесенных в ре-
естр иностранных агентов НКО — Фонда борьбы 
с коррупцией (ФБК) и Фонда защиты прав граждан 
(ФЗПГ). Заседание будет закрытым из-за грифа 
«секретно», наложенного на ряд материалов дела 
и сам иск. „Ъ“ изучил более 2 тыс. страниц незасе-
креченных документов, чтобы понять, на чем осно-
ваны обвинения прокуратуры.

Изученные „Ъ“ материалы содержат приложения 
к иску и другим документам, с которыми адвокаты зна-
комились в суде под надзором правоохранителей. На за-
седании 16 мая они будут ходатайствовать об их раскры-
тии: по словам защитников, там находится доступная 
в интернете информация. Источник „Ъ“ в правоохрани-
тельных органах пояснил, что материалы засекречены 
из-за личных данных силовиков, обратившихся с иска-
ми о причиненном участниками митингов ущербе.

Напомним, по версии прокуратуры, целью штабов 
и фондов было «создание условий» для изменения основ 
конституционного строя с использованием «сценария 
цветной революции», к тому же эти НКО осуществля-
ли деятельность в России нежелательных иностранных 
и международных организаций. Находящиеся в распо-
ряжении „Ъ“ документы — часть доказательств к иску 
прокуратуры, но ее выводов там нет. Однако некоторые 
выводы содержатся в отчетах других правоохранитель-
ных органов.

Так, в материалах есть несколько списков людей, ра-
нее привлекавшихся к суду за экстремизм, нарушение 
закона о митингах и участие в деятельности нежела-
тельной организации. Кроме соратников Алексея На-
вального в них фигурируют и другие лица — активи-
сты, независимые политики и обычные граждане, чья 
связь с оппозиционерами порой не указана даже кос-
венно. Например, нет ее в деле нижегородской журна-
листки Ирины Славиной, которую обвиняли в оправда-
нии терроризма, или в деле жителя Татарстана Мухам-
меда Эль-Айюби, закачавшего на сайт «Бессмертного 
полка» фотографию Адольфа Гитлера. Почти все обвине-
ния в экстремизме основаны на комментариях, реже — 
на постах в соцсетях «опасного содержания» с «призы-
вами к массовым беспорядкам» или «демонстрирова-
нием свастики».

Часть таких списков предоставлена областными 
прокуратурами в ответ на запросы Генпрокуратуры, от-
правленные в начале февраля, после четырех протест-
ных акций сторонников оппозиционера. С чем связа-
на масштабная проверка и было ли ее целью возбудить 
дело об экстремизме, в документах не сказано. В отве-
тах прокуратур отдельно говорится про экстремист-
ские статьи, а в некоторых из них дается понять, что 
штабы влияли на экстремистские действия подписчи-
ков — например, бывшего владимирского журналиста 
Александра Степанова, осужденного по ч. 2 ст. 280 УК 
(призывы к экстремистской деятельности) за призы-
вы «убивать единороссов». При этом новосибирец Иль-
дар Садыков, осужденный в 2018 году по ч. 2 ст. 205 УК 

(угроза совершения терроризма) и ч. 3 ст. 212 УК (при-
зыв к массовым беспорядкам) за комментарий в группе 
местного штаба, напротив, осуждал намерение оппози-
ционеров проводить мирные митинги. Но, как отмети-
ла в своем ответе самарская прокуратура, оперативное 
неудаление подобных комментариев само по себе сви-
детельствует о наличии в деятельности штаба «призна-
ков экстремизма».

Обвинения в работе на иностранцев в основном ка-
саются ФБК. Из материалов следует, что после призна-
ния его иноагентом в 2019 году директор ФБК Иван Жда-
нов трижды просил Минюст исключить фонд из этого 
списка, в связи с чем проводились проверки. В первый 
раз он заявил, что вернул деньги иностранцам (140 тыс. 
руб. испанцу Роберто Фабио Монда Карденасу и 3 тыс. 
руб. компании из США Star-Doors.com LLC), но Минюст 
не нашел подтверждения этого факта. Позже господин 
Жданов настаивал, что фонд уже год не получал ино-
странные деньги, но Минюст снова отказал, ссылаясь 
на данные сервиса «Яндекс.Кошелек». Из его выписок 
следует, что из 74,4 млн руб. пожертвований 26 тыс. руб. 
поступило от иностранцев. Небольшие суммы перечи-
сляли граждане Белоруссии, Казахстана, Узбекистана, 
Украины и женщина из Германии с русскими именем 
и фамилией. Большинство переводов — на сумму ме-
нее 1 тыс. руб., почти две трети — меньше 100 руб. Боль-
ше всего переводов по 10 и 20 руб. приходило от одних 
и тех же людей с интервалом в один-три дня.

После всех проверок Минюст констатировал, что 
в работе ФБК «проявления экстремистской деятельнос-
ти не выявлены». Такой же вывод был сделан в конце 
2020 года по итогам последней, наиболее масштабной 
проверки. Для сбора данных привлекалось множество 
ведомств, включая Центризбирком: тот в своем отчете 
пожаловался, что Алексей Навальный и юрист ФБК Лю-
бовь Соболь распространяли призывы голосовать про-
тив конституционных поправок. В его ответе также ска-
зано, что на выборах 2020 года оппозиционеры «в оче-
редной раз» применяли систему «Умное голосование», 
а теперь призывают участвовать в ней и «в возможных 
протестных акциях» на выборах в Госдуму.

В выводах самого Минюста серьезных обвинений 
в адрес ФБК не содержится, но в шапке отчета о послед-
ней проверке от руки написано: «Срочно запрос в миг-
рационную службу на наличие двойного гражданства 
за подписью Балашова (глава московского управления 
Минюста Кирилл Балашов.— „Ъ“)». На связь с иностран-
цами намекает и подборка штабистов и активистов, 
осужденных за присутствие в марте на форуме «Муни-
ципальная Россия», всех участников которого задержа-
ла полиция за «участие в нежелательной организации» 
(ч. 2 ст. 20.2 КоАП).

Адвокат ФБК Владимир Воронин сказал „Ъ“, что оце-
нивает аргументы прокуратуры «как попытку манипу-
ляции»: «Несекретная часть представляет собой винег-
рет из событий, зачастую не имеющих к ФБК отноше-
ния. Общая же позиция прокуратуры не выдерживает 
критики — она пытается интерпретировать в выгодном 
свете некие события, абсолютно разные факты».

Кира Дюрягина

Статья найдется в комментариях
Что незаконного обнаружила прокуратура  
в действиях сторонников Алексея Навального

На федеральные праймериз «Единой 
России» (ЕР), по подсчетам партийцев, 
зарегистрировались 228 действующих 
депутатов Госдумы. Подтвердить пра-
во на переизбрание смогут далеко не 
все из них: одни ранее подвергались 
партийной критике, другие не нашли 
понимания с главами своих регионов, 
хотя некоторые подобрали более удоб-
ный для выдвижения регион. Эксперт 
считает, что фракция ЕР в Госдуме по-
сле осенних выборов обновится мини-
мум на треть.

ЕР подвела итоги закончившейся 14 мая 
регистрации на предварительное голосо-
вание по выборам в Госдуму. Как сообщи-
ли „Ъ“ в партии, из 5546 участников 52% 
являются членами ЕР и еще 15% — ее сто-
ронниками. 69% зарегистрировавшихся — 
мужчины, средний возраст кандидатов — 
41 год, а 34,5% из них не старше 35 лет. 33% 
участников праймериз представляют ком-
мерческий сектор, 14,5% — сферу образова-
ния. Также в них участвуют 1658 волонте-

ров, 127 представителей «Общероссийско-
го народного фронта» (ОНФ) и 1314 депута-
тов разных уровней.

Из 336 действующих депутатов Госдумы 
на праймериз зарегистрировались 228, то 
есть более 67%. Перед выборами-2016 тако-
вых было 193 человека, и около 50 из них 
выиграть праймериз не смогли. Это означа-
ет, что нынешняя фракция ЕР обновится ми-
нимум на одну треть, но некоторые отсеют-
ся еще и по итогам голосования, уверен по-
литолог Александр Пожалов: «Это более пра-
вильная история для имиджа партии, чем 
попытки отсечь неудобных кандидатов ку-
луарным методом».

Например, выдвинувшемуся по округу 
в Санкт-Петербурге Сергею Вострецову по-
терю мандата пророчил лично секретарь 
генсовета ЕР Андрей Турчак. Экс-замести-
тель секретаря генсовета Сергей Железняк 
давно в опале за отказ голосовать за пенси-
онную реформу, что не помешало ему выд-
винуться по списку в Москве. Идет на прай-
мериз и не поддержавшая эту реформу На-

талья Поклонская, которая снова претенду-
ет на место по списку в Крыму.

Более десятка депутатов сменили реги-
он выдвижения. Так, Александр Веллер, из-
бранный по Мурманскому округу, сейчас 
баллотируется по Енисейскому округу (Крас-
ноярский край). По словам источника „Ъ“, 
депутат вступил в конфликт с губернатором 
Андреем Чибисом, но в партии и админис-
трации президента решили, что он «скорее 
нужен» в новой Думе, и подобрали ему дру-
гую территорию. Из-за этого красноярскому 
депутату Раисе Кармазиной тоже пришлось 
искать другое место, и она идет по списку 
в Ставропольском крае. Собеседник „Ъ“, ут-
верждает, что за нее мог вступиться спикер 
Госдумы Вячеслав Володин.

Сменит регион и первый зампред фрак-
ции ЕР Виктор Кидяев. В 2016 году он прошел 
по списку в региональной группе, включав-
шей его родную Мордовию, но сейчас идет по 
списку в Саратовской области, который, ско-
рее всего, возглавит господин Володин. Осве-
домленный источник „Ъ“ поясняет, что Брян-

ская, Пензенская, Тамбовская, Волгоградская 
и Саратовская области — это резерв «володин-
ской квоты». По списку в Тамбовской области 
выдвинулся и глава комитета по природным 
ресурсам Николай Николаев, избранный 
в 2016 году по региональному списку от Ир-
кутской области, Бурятии и Забайкалья.

Соседний регион выбрал известный ир-
кутский политик Сергей Сокол. В Думу он 
попал в 2020 году, получив вакантный ман-
дат, а на праймериз идет по округу в Хака-
сии. Источник „Ъ“, близкий к администра-
ции президента, говорит, что господина Со-
кола «заводят» в республику с перспекти-
вой смены ее главы Валентина Коновалова 
(КПРФ). Впрочем, собеседник „Ъ“ в ЕР отмеча-
ет, что этот округ относится к конкурентным, 
так как по нему также идут лидер региональ-
ного отделения ЕР Сергей Можаров и глава 
местного исполкома ОНФ Евгений Мамаев.

Ряд известных депутатов, избранных по 
спискам, на этот раз выдвинулись еще и по 
округу в том же регионе. Это, например, спи-
кер Вячеслав Володин (Саратовская область), 

вице-спикер Ольга Тимофеева (Ставрополь-
ский край), первый заместитель главы фрак-
ции ЕР Андрей Исаев (Мордовия), глава ко-
митета по регламенту Ольга Савастьянова 
(Республика Коми). А депутаты Антон Гетта 
и Светлана Журова, тоже избранные по спи-
скам, теперь идут только по округам — со-
ответственно Ростовскому и Всеволожскому 
(Ленинградская область).

Наконец, более десятка депутатов выд-
винулись одновременно и в Госдуму, и в об-
ластные заксобрания. По мнению Алексан-
дра Пожалова, в большинстве случаев это 
стратегия «запасного аэродрома» для вероят-
ных аутсайдеров федеральных праймериз. 
Тем более что, попав в заксобрание, они мо-
гут затем перейти в Совет федерации. К при-
меру, Константин Слыщенко (Камчатка), по 
внутрипартийным оценкам, относится к де-
путатам, которым трудно рассчитывать на 
переизбрание. К тому же его конкурентом 
в округе будет известный думский тяжело-
вес, вице-спикер Ирина Яровая.

Андрей Винокуров

До праймериз добрались не все
На выборы в Госдуму идут две трети действующих депутатов-единороссов
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„Ъ“ продолжает цикл интервью с ли-
дерами парламентских партий в пред-
дверии старта кампании по выборам 
в Госдуму. Либерально-демократиче-
ская партия России (ЛДПР) на выборах 
2016 года в голосовании по партспи-
скам уступила КПРФ всего 0,2%, а на вы-
борах-2021 рассчитывает на прочное 
второе место. Ее председатель Влади-
мир Жириновский рассказал „Ъ“, поче-
му он по-прежнему верит в либерализм, 
к чему приведет дело Сергея Фурга-
ла и что еще нужно сделать для борьбы 
с коронавирусом.

— Предложит ли ЛДПР на осенних выбо-
рах что-то новое с точки зрения идеоло-
гии?
— Сейчас нельзя ничего нового никому 
предлагать, уже все сказано. Наши твер-
дые принципы — это смешанная экономи-
ка, демократия, сменяемость власти, свобо-
да прессы, независимость судов. Этим мы 
всегда оправдываем название партии, по-
скольку либерализм сегодня — единствен-
ное политическое учение, в рамках которого 
действуют все структуры демократических 
институтов по всему миру. А у нас либералов 
охаивают. Но это уже наша беда: царь пло-
хой, коммунисты плохие, патриоты плохие, 
теперь и либералы плохие, и консерваторы. 
У ЛДПР смешанная программа партии и кон-

цептуальные взгляды. Мы считаем себя и ли-
бералами, и консерваторами, и патриотами. 
Так было с самого начала, мы не метались. 
Вот сейчас некоторые придумали новый со-
циализм. Это идиотизм, ничего нового не 
бывает. Поэтому у нас твердая позиция. Ес-
тественно, сейчас есть что-то новое для вну-
тренней и внешней политики, мы это учи-
тываем. Но стратегически у нас все остается, 
как и было. Взять, к примеру, русский во-
прос. Наша фракция во время недавнего от-
чета правительства в Думе жестко подняла 
вопрос: мы газ дали всем бывшим советским 
республикам еще в 60-е годы прошлого века. 
А русским обещаем стопроцентную газифи-
кацию к 2040 году, а то и позже. Почему на 
последнем месте должны быть русские?
— Вы не раз заявляли, что ваша задача — 
стать второй партией по итогам думских 
выборов. Теперь эту цель декларирует 
еще и обновленная «Справедливая Рос-
сия». Вы за какое место будете бороться 
на осенних выборах?
— Можно только посмеяться. У них совесть 
есть какая-то? На каком основании они 
вдруг обгонят ЛДПР и КПРФ? Они состо-
ят из перебежчиков и предателей из КПРФ, 
«Яблока» и ЛДПР. Они не проходили в парла-
мент ни в 2007 году, ни в последующие годы. 
В 2007 году проходной барьер был 7%, они 
получили 4%. У нас забрали 3% и им добави-
ли, и они сели на наши места. Они и в 2016 
году не проходили — их за волосы вытяну-
ли, потому что это прокремлевская партия. 
Это был филиал «Единой России». Какие 
основания у людей голосовать за «Справед-
ливую Россию»? У них два губернатора — 
(Александр.— „Ъ“) Бурков в Омской обла-
сти и (Олег.— „Ъ“) Николаев в Чувашии, так 
они пошли на выборы самовыдвиженца-
ми. Постеснялись сказать, что идут от «Спра-
ведливой России». С позором в свое время 
выгнали губернатора Забайкальского края 
от «Справедливой России». Стоит ли Миро-
нову (лидер эсеров Сергей Миронов.— „Ъ“) 
говорить о втором месте? Он, может быть, 
завлекает таким образом к себе артистов, 
спортсменов, писателей. Если честно про-
вести выборы, они вообще в Думу не прохо-
дят. Коммунисты с трудом преодолеют 5%. 
А ЛДПР имеет все шансы на победу.

«Справедливая Россия» и КПРФ говорят, 
что они за бедных, а у самих во фракциях — 
сплошные миллионеры и миллиардеры. 
Конечно, люди не хотят за них голосовать. 
А «Единая Россия» 20 лет у власти. Даже если 
бы все было хорошо, наступает усталость от 
любой партии, которая стоит наверху, от лю-
бых лидеров. При Саддаме Хусейне было луч-
ше в Ираке, но люди устали и распрощались 
с ним. В Сирии семья Асадов 50 лет у власти — 
сколько можно? Поэтому восстали. То же са-
мое с Каддафи в Ливии. Мы за полную сме-
няемость власти. Иначе это кончается кровью 
или революциями, как на Украине.
— Почему ЛДПР не поддержала запрос 
«Справедливой России» в Конституци-
онный суд по поводу индексации пен-
сий работающим пенсионерам? Да, у вас 

есть законопроект на эту тему, но, может 
быть, надо из всех орудий бить?
— Не надо из всех орудий бить, это беспо-
лезно. Ни разу Конституционный суд не 
ответил положительно ни на один запрос. 
Я предложил: давайте встретимся, обсудим 
и решим, как нам лучше делать. Миронов не 
хочет встречаться. Так мы что, у него на побе-
гушках будем? Нам говорят: дайте ваши под-
писи! Приходите, будем разговаривать. Это 
же большое дело — обратиться в Конститу-
ционный суд. Мы не собираемся по их зво-
ночку что-то делать. А они, зная, что мы им 
подписи не дадим, поскольку они себя ведут 
отвратительно, используют это конъюнктур-
но: вот, мол, ЛДПР не дала подписи, и они 
не смогли направить запрос. Никаких ре-
шений Конституционный суд не принима-
ет. Но на встречах с президентом мы ставим 
этот вопрос много лет. Это наша тема: пен-
сионеры, индексация пенсий. Наш депутат 
Ярослав Нилов пять лет руководит комите-
том по труду и социальной политике. И эту 
тему они у нас украли.
— Фракции часто обвиняют друг друга 
в воровстве тем и законопроектов…
— Постоянно «Справедливая Россия» ворует 
наши проекты, внаглую у нас берут. И людей 
берут. По всей стране мы выметаем мусор из 
нашей партии, а они все это проглатывают. 
Мы рады, потому что, если их удовлетворя-
ет мусор, выметенный из ЛДПР, представь-
те себе, какова слабость этой партии. КПРФ 

реже берет наших людей, «Единая Россия» 
где-то берет. А мы никого ни у кого не пере-
маниваем. Нам перебежчики не нужны. По-
тому что хорошо можно узнать людей толь-
ко в тюрьме или на войне. А в мирной жизни 
все улыбаются, редко встречаются, и опре-
делить внутреннее содержание человека 
очень трудно.
— Ожидаете ли вы фальсификаций на 
выборах? Способна ли «Единая Россия» 
добиться большинства?
— «Единая Россия» на честных выборах про-
играет всегда. Она может получить 100–150 
мандатов, но конституционное большинст-
во — никогда. Выборы постоянно искажа-
лись. Посмотрите на губернаторов. Там, где 
губернатор от ЛДПР, чистота и порядок, все 
показатели улучшаются. А от «Единой Рос-
сии» уже 16 бывших губернаторов в тюрьме 
сидят, а если всех проверить, то сядет поло-
вина!..

«Единая Россия» может с треском проиг-
рать любые выборы. А мы уверены, что мо-
жем побеждать, и мы побеждали уже. Вспом-
ните декабрь 1993 года: победили без единой 
копейки денег. Левые себя дискредитирова-
ли, а прозападные демократы практически 

выступили за гражданскую войну. Все были 
в КПСС. А ЛДПР — чистая партия. У нас нет 
тех, кто был в КПСС, нет перебежчиков. И ког-
да проверяются партийные списки, наши 
оказываются самыми чистыми: никакой свя-
зи с мафией, с криминалом, с Западом. Мы 
стараемся, чтобы не было никого с судимо-
стью, немедленно убираем, чтобы не было 
никого с фальшивыми дипломами, должни-
ков. Стараемся, чтобы пришли честные люди. 
Мы — партия регионов, мы реально дали до-
рогу молодежи. Вы видите, кто конгрессмены 
и сенаторы в США — люди за 70 лет. А нашему 
Василию Власову только исполнилось 25 лет, 
он самый молодой депутат не только в Думе, 
но и в Европе, и в мире. Мы самая молодая 
фракция, средний возраст — 37 лет.

Посмотрите, по всей стране разъезжают 
наши автобусы. Другие партии это делают? 
Нет. Почему? Не умеют, не могут и не хотят. 
С чем приедет «Единая Россия» к гражданам? 
Им скажут: почему вы ничего не сделали, вы 
уже 20 лет правительственная партия? С чем 
коммунисты приедут или «Справедливая Рос-
сия»? Их заплюют, закидают камнями! Ска-
жут: какой новый социализм, вы нам обеща-
ли коммунизм еще 40 лет назад! Им всем не 
с чем идти, их всех избиратель презирает 
как обманщиков и мошенников. А ЛДПР чи-
ста. Если проводить бытовые параллели, то 
ЛДПР — девственница на политическом поле. 
Мы ни в какие браки, то есть политические со-
юзы, не вступали. А эти все мечутся. Зюганов 
(лидер КПРФ Геннадий Зюганов.— „Ъ“) объ-
являет какой-то народно-патриотический 
фронт, Миронов собирает союз. Они дура-
чат наших граждан, обещая им несбыточное. 
А наши обещания постепенно реализуются.
— Какие, например?
— Например, в социальной политике: повы-
шение пенсий, пособий. Только мы стави-
ли вопрос о женщинах. И вот уже, пожалуй-
ста, беременная женщина будет получать 
какую-то помощь. Осталась последняя ста-
дия — платить деньги за отказ от аборта. Это 
же хороший вариант: защитить женщину, ее 
здоровье и получить привесок к демографии. 
Женщина не хочет ребенка — имеет право. 
А государство говорит: ты роди, и мы забе-
рем у тебя ребенка, а тебе дадим первый ма-
теринский капитал. Пока эта идея никак не 
проходит, но пройдет обязательно. Но от име-
ни «Единой России». Уверен, что она внесет та-
кой законопроект до конца этого года. И боль-
шинство проектов законов, которые они 
вносят,— это все ЛДПР. Мы давно предлагали 

базу данных по рабочим местам по стране — 
наконец появился проект «Работа в России». 
И еще вносится руководителями двух палат 
законопроект о платформе с информацией 
обо всех рабочих местах на территории Рос-
сии. Мы защищаем женщин, пенсионеров, 
ветеранов, армию, сельское хозяйство, моло-
дежь. Люди это понимают, в интернете мем 
появился: «Справедливая Россия» — левая 
нога, «Единая Россия» — правая нога, бежать 
они могут, а думает за них Жириновский. Это 
люди придумали, не я! Но так оно и есть. Им 
всем я хочу сказать: «Как, друзья, вы ни сади-
тесь, все в музыканты не годитесь». В будущем 
играть будет только оркестр ЛДПР.
— Есть ли у ЛДПР договоренности по од-
номандатным округам с «Единой Росси-
ей» и другими партиями, как в 2016 году? 
Сколько округов может выиграть ЛДПР?
— У нас нет никаких договоренностей по 
округам. Если будет, то это должна быть до-
говоренность между всеми четырьмя парла-
ментскими партиями. Если будет такая до-
говоренность, то, конечно, это лучше. Зачем 
всем тратить лишние силы, когда можно по 
каким-то округам договориться, и там выбо-
ры пройдут более спокойно? В любом случае 

речь может идти о пяти, шести, семи окру-
гах, а мы будем биться за 225, потому что в ка-
ждом округе у любого кандидата от ЛДПР 
есть шанс победить. Времена изменились, 
и сколько бы денег ни бросали на выборы 
другие партии, особенно партия власти, на-
род сегодня по-другому смотрит, поэтому 
шанс на победу есть в любом округе.
— Одним из самых громких политиче-
ских событий 2020 года стал арест члена 
ЛДПР, главы Хабаровского края Сергея 
Фургала. Какова сейчас позиция партии 
на этот счет? Готова ли ЛДПР поддержать 
господина Фургала, если он не будет при-
знан виновным и решит вернуться в по-
литику?
— Мы его всегда поддерживаем и будем под-
держивать. Пишем ему теплые письма, под-
держиваем его семью, помогаем сыну — он 
учится в Москве, стал штатным помощни-
ком депутата, получает зарплату, работа-
ет с молодежной организацией (речь идет 
о младшем сыне Кирилле.— „Ъ“). Но труд-
но поверить, чтобы Сергея Ивановича Фур-
гала признали невиновным и выпустили. 
Обязательно найдут какую-то статью, осу-
дят. Если приговор будет вынесен, мы будем 
добиваться помилования, обращаться к пре-
зиденту от имени всей фракции. У нас не бы-

вает такого, чтобы человека арестовали, про-
держали год в тюрьме, а потом сказали: «Ой, 
извините, мы тут немножко ошиблись».

Посмотрите, как Хабаровский край вос-
принял факт ареста Сергея Ивановича Фур-
гала. Где-нибудь еще в мире десятки тысяч 
людей в течение нескольких месяцев выхо-
дили в поддержку своего губернатора? По-
тому что это ЛДПР его воспитала. Он был 
обычный предприниматель, никому не из-
вестный, некрупный. А внутри ЛДПР он вы-
рос и стал применять тактику ЛДПР, мою 
тактику, и край его за два года полюбил. Вот 
в Пензе ни один не вышел за Белозерцева 
(Иван Белозерцев, экс-глава Пензенской об-
ласти, арестованный по обвинению в полу-
чении взяток.— „Ъ“), хотя он, может быть, 
и квартиру дал кому-то, и подлечил кого-то, 
и на работу устроил. А за Фургала до сих пор 
выходят. Поэтому будем его всячески под-
держивать и добьемся его освобождения.
— А почему ЛДПР согласилась на замену 
губернатора, а не устроила какой-то по-
литический демарш?
— Какой демарш? Где такое было? Назовите 
исторический факт, чтобы депутаты вышли, 
сказали: «Верните!» — и вернули. Вы пред-
лагаете какую-то авантюру. Мы выступи-
ли против, но это прерогатива президента. 
Президент имеет право отправить в отстав-
ку любого губернатора за утрату доверия. 
И после такого основания он никогда нико-
го не вернет. Это вертикаль власти. Если я ко-
го-то отстраню от руководства региональ-
ной организации, а вся организация выйдет 
с требованием его вернуть, я распущу эту 
организацию и наберу новых людей. Такие 
вещи никогда не проходят. Зато мы сохра-
нили возможность другому представителю 
ЛДПР руководить регионом и уверены в его 
победе на выборах 19 сентября. Сергей Ива-
нович освободится, приедет домой — а там 
наш губернатор. И Сергей Иванович получит 
хорошую работу. А с демаршами — это може-
те к Навальному обращаться. Мы парламент-
ская партия и никогда уличные демарши 
осуществлять не будем. Я жестко выступил 
в парламенте и сказал, что мы протестуем 
против ареста нашего губернатора. Нигде 
в мире ни один лидер партии по такому по-
воду так жестко не выступал.
— В выборах главы Еврейской автоном-
ной области ЛДПР не участвовала, хотя 
могла после истории с Сергеем Фургалом 

выступить сильно. Почему отказались? 
И какие планы у партии на губернатор-
ские выборы в будущем?
— Мы не выдвигали кандидатов в Забайка-
лье и в Еврейской автономной области. Это 
ошибка тех, кто отвечал за выборы. Я им сде-
лал замечание, они больше этими выборами 
заниматься не будут. Мы будем везде выстав-
лять кандидатов, и у нас есть шанс на победу 
во многих регионах. Если бы были выборы 
по-настоящему честные и свободные, сейчас 
у нас было бы около 15 губернаторов: Саха-
лин, Еврейская автономная область, Забай-
кальский край, Амурская область, Томская 
область, Волгоградская область, Оренбург-
ская область, Алтайский край, Петербург... 
Но существует вертикаль власти, президент 
хочет иметь на этих постах тех, кого подо-
брала его администрация. А выдвигает кан-
дидатов партия парламентского большинст-
ва, которая поддерживает президента. Мы же 
оппозиционная партия. Мы на выборах пре-
зидента всегда выдвигаем своего кандидата, 
а «Справедливая Россия» в 2018 году поддер-
жала Путина.
— Сейчас у ЛДПР три губернатора, и до 
недавнего времени это был максимум 
среди оппозиционных партий. Может 
быть, вам лучше других удалось выстро-
ить взаимоотношения с администраци-
ей президента?
— У коммунистов уже тоже три губернато-
ра, но у них есть еще и мэр самого крупно-
го города в Сибири — Новосибирска. То есть 
у коммунистов «три с половиной» губерна-
тора. У нас никаких отношений с админист-
рацией президента нет. И Вайно (глава адми-
нистрации президента Антон Вайно, 1972 
г.р. Дед господина Вайно, Карл Вайно, с 1978 
по 1988 год был первым секретарем ЦК ком-
партии Эстонской ССР.— „Ъ“), и Кириенко 
(первый заместитель главы администрации 
Сергей Кириенко. — „Ъ“) в прошлом были 
членами КПСС. Вот Зюганов, может быть, ка-
кие-то отношения с ними и имеет. А у нас аб-
солютно никаких отношений нет. Мы крити-
куем очень многое, и они недовольны нами.
— Вы добились увеличения федеральной 
части партсписков с 10 до 15 человек. Ка-
кие у вас планы на эту часть? Войдут ли 
в нее нынешние депутаты?
— У нас в федеральной части будут действую-
щие депутаты Госдумы: Власов, Нилов, Слуц-
кий, Каргинов, бывший депутат Чернышев 
(он сейчас заместитель главы Рособрнадзо-
ра, но мы надеемся, что он снова пойдет на 
выборы). Возможно, бывший депутат Абель-
цев там будет. Чужих не будет, и каких-то там 
олигархов, людей из «Газпрома», «Роснефти» 
и так далее. Только депутаты и партийный 
аппарат ЛДПР.
— Довольны ли вы борьбой властей с ко-
ронавирусом? Что нужно сделать еще? 
Кстати, с этой точки зрения вы часто 
критикуете и то, как устроена работа 
в Госдуме.

— Сейчас мы выпускаем огромное количе-
ство масок, перчаток, санитайзеров, аппа-
ратов ИВЛ, построено огромное количество 
новых больниц, повышены зарплаты мед-
персоналу. Что касается Госдумы, ситуация 
тяжелая. 40% депутатов переболели, трое 
умерли. Ну как так можно? Депутаты долж-
ны защищать граждан, а они и себя не мо-
гут защитить. Нельзя им всем вместе сидеть 
в зале. Недавно королева Великобритании 
выступала в парламенте — ее слушали 15 
человек. А у нас каждый день 400 человек 
сидит. Я настаиваю, чтобы сидели только 
дежурные депутаты, все были в масках, пер-
чатках — меня не слушают. Я самый первый 
сделал прививку в конце августа. Здание Гос-
думы старое, оно не годится ни для чего. Его 
надо сносить, инвесторы готовы построить 
на этом месте шикарный отель, а нам профи-
нансировать полностью строительство ново-
го парламентского центра в Хорошево-Мнев-
никах. Участок выделен давно, мы платим 
деньги за его аренду. При моем участии со-
ставлен великолепный проект. Давно мож-
но было это сделать, не беря ни копейки из 
бюджета (осенью 2018 года правительство 
РФ отказалось от создания Парламентского 
центра, однако в декабре 2020 года Влади-
мир Путин поддержал предложение лидера 
ЛДПР о начале строительства, если оно не по-
требует «серьезных расходов федерального 
бюджета». — „Ъ“). Наше здание уже практи-
чески осыпается и может рухнуть, там очень 
много пустот. С потолка однажды вода текла.

И в целом по стране нужно стараться всех, 
кто может и хочет, переводить на удален-
ку, квартиры рекомендовать покупать од-
нокомнатные, чтобы там жил один человек. 
На работе по возможности выделять комна-
ту на каждого служащего. Ведь это не послед-
няя пандемия. Нужно создать условия, что-
бы люди были разобщены. Школы должны 
быть маленькие. И рекомендовать, чтобы 
в семье тоже у каждого была отдельная ком-
ната. Спать в одной кровати мужу и жене — 
это дурацкая устаревшая традиция. Раньше 
не было другой кровати, другой комнаты, но 
сейчас уже у большинства можно две кровати 
поставить в спальню. А еще лучше покупать 
две квартиры рядом и ходить друг к другу 
в гости. И поменьше этих пляжей, дискотек, 
где сотни людей и зараза свирепствует.

Интервью взяла  
Ксения Веретенникова

«ЛДПР — девственница на политическом поле»
Владимир Жириновский о том, чем его партия лучше всей остальной оппозиции

В интернете мем появился: «Справедливая  
Россия» — левая нога, «Единая Россия» —  
правая нога, бежать они могут, а думает за них 
Жириновский. Это люди придумали, не я!

Д О С Ь Е Л И Б Е Р А Л Ь Н О - Д Е М О К Р А Т И Ч Е С К А Я  П А Р Т И Я  Р О С С И И

Создана 31 марта 1990 года как Либерально-демократическая партия Советского Союза. Нынешнее название 
получила в апреле 1992 года. Бессменным председателем является Владимир Жириновский. ЛДПР являет-
ся одной из четырех партий, представленных в Госдуме. На последних парламентских выборах она набрала 
13,14% голосов по единому округу, в Госдуме представлена 40 депутатами.

Кроме того, членами ЛДПР являются три губернатора, 319 депутатов региональных парламентов, пять членов 
Совета федерации, 179 депутатов центров субъектов РФ, 12 глав муниципальных и городских округов, 71 руко-
водитель сельских и городских поселений.

По данным Центризбиркома, в 2020 году ЛДПР поступило денежных средств на осуществление уставной 
деятельности на сумму 1,197 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ж И Р И Н О В С К И Й  В Л А Д И М И Р  В О Л Ь Ф О В И Ч

Родился 25 апреля 1946 года в Алма-Ате. В 1970 году окончил Институт восточных языков по специальности 
«Турция и турецкий язык», в 1977 году — вечернее отделение юрфака МГУ. В 1970–1972 годах проходил срочную 
службу в политуправлении штаба Закавказского военного округа. Трудился в Советском комитете защиты мира, 
Высшей школе профсоюзного движения, иностранной юридической коллегии Минюста СССР. С 1983 года 
руководил юридическим отделом издательства «Мир». В 1990 году создал и возглавил Либерально-демократи-
ческую партию Советского Союза, в 1992 году переименованную в ЛДПР. Баллотировался в президенты России 
в 1991 (набрал 7,81% голосов), 1996 (5,7%), 2000 (2,7%), 2008 (9,35%), 2012 (6,22%) и 2018 (5,65%) годах. 
С 1993 года регулярно избирается в Госдуму, с 2000 по 2011 год был вице-спикером. Лидер фракции ЛДПР.

Доктор философских наук, тема диссертации — «Прошлое, настоящее и будущее русской нации». Опублико-
вал свыше 500 книг, среди которых — 100-томная серия «Политическая классика», содержащая его выступления 
и размышления. Заслуженный юрист России. Женат, сын Игорь Лебедев — вице-спикер Госдумы.

Спать в одной кровати мужу и жене — это дурац-
кая устаревшая традиция. Раньше не было другой 
кровати, другой комнаты, но сейчас уже у боль-
шинства можно две кровати поставить в спальню
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Маршрутизатор привел в колонию
Дело о хищении средств ФСИН завершилось обвинительным приговором

К пяти годам колонии и четырем годам условно соот
ветственно приговорил Кузьминский райсуд Москвы 
бывшего офицера ФСИН Андрея Сергеева и его жену 
Евгению Садовскую, признав их виновными в особо 
крупном мошенничестве. По версии следствия, они 
в виде откатов похитили около 6 млн руб. у поставщи
ков электронного оборудования для нужд тюремного 
ведомства. Супруги во время следствия и в суде нас
таивали на своей невиновности, считая себя жертвами 
оговора со стороны недобросовестных контрагентов 
ФСИН. Адвокаты осужденных намерены обжаловать 
приговор и добиваться их оправдания, считая, что суд 
проигнорировал ряд ключевых доводов защиты. 

Уголовное дело по обвинению Андрея Сергеева и Евге-
нии Садовской в особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) рассматривала судья Кузьминского райсуда Ольга Со-
боль. Отметим, что во время следствия господин Сергеев, 
уволенный из системы ФСИН по состоянию здоровья не-
сколько лет назад, был заключен в СИЗО, а его жена, мать 
четверых детей, находилась под домашним арестом. В пре-
ниях сторон представители гособвинения попросили суд 
признать мужа и жену виновными и назначить им наказа-
ние в виде семи и пяти лет колонии общего режима соот-
ветственно. При этом был поставлен вопрос о передаче всех 
детей супругов в органы опеки. В свою очередь сами обви-
няемые и их защита настаивали на полном оправдании, ут-
верждая, что они стали жертвой мести и оговора со стороны 
недобросовестных поставщиков ФСИН. В итоге суд признал 
Андрея Сергеева и Евгению Садовскую виновными, приго-
ворив мужчину к пяти годам колонии общего режима, а его 
жену — к четырем годам условно. При этом они были оштра-
фованы на полмиллиона рублей каждый.

Само уголовное дело было возбуждено еще в 2018 году 
и касалось хищений денег в виде отката у поставщиков мар-
шрутизаторов каналов передачи данных и коммутаторов 
локально-вычислительных сетей, которые должны были 
поступить в ФКУ ФСИН «Главный центр инженерно-техниче-
ского обеспечения и связи» (ГЦИТОС). Главным фигурантом 
стал занимавший пост одного из руководителей управления 

инженерно-технического и информационного обеспече-
ния, связи и вооружения Андрей Сергеев. Заявление на него 
написали поставщики из компании «Сервити» и бизнесмен 
Евгений Черных, которые утверждали, что с них требуют от-
каты. С этими предпринимателями и еще рядом аффилиро-
ванных компаний, как сообщал „Ъ“, ФСИН инициировала 
разрыв контрактов, отказываясь принимать поставляемое 
ими оборудование, мотивируя это тем, что оно не соответст-
вовало заказанным техническим характеристикам и было 
изготовлено, вопреки запретам, за рубежом, предположи-
тельно в Китае. В результате оно якобы теоретически могло 
управляться со стороны, а потому стать источником разгла-
шения гостайны.

Господин Сергеев уверял, что не причастен к попытке 
получить деньги с поставщиков хотя бы потому, что управ-
ление, в котором он служил, не имело отношения к кон-
курсным процедурам, которые проводились ФКУ ГЦИТОС. 
Однако ГСУ СКР предъявило ему обвинение, а суд его аре-
стовал. Евгению Садовскую сначала вызывали на допросы 
как свидетеля. Как утверждала женщина, от нее требовали 
дать показания на мужа, а в противном случае якобы угро-
жали арестом и помещением детей, один из которых инва-
лид, в детдом.

Неожиданный поворот в деле произошел два года назад, 
когда с госпожой Садовской связался через мессенджер не-
кий житель Подмосковья Виталий Лунин. Мужчина пояс-
нил, что в курсе уголовного дела Андрея Сергеева, сам ранее 
якобы работал в СКР, обладает хорошими связями среди си-
ловиков и готов ей помочь. В ходе переговоров он пообещал 
за 20 млн руб. добиться изменения меры пресечения мужа 
на подписку о невыезде и дальнейшего прекращения его 
уголовного преследования. Женщина записала эти перего-
воры на диктофон и передала записи сотрудникам УФСБ по 
Москве и Московской области. Дальнейшее общение сторон 
проходило под контролем чекистов, при получении перво-
го транша — 1,5 млн руб. (в реальности ему передали «ку-
клу», в которой только 11 тыс. руб. были настоящими) в кафе 
на Земляном валу злоумышленник был задержан. Махина-
тор полностью признал вину и в феврале прошлого года был 

приговорен к двум годам шести месяцам колонии общего 
режима (позже наказание смягчили на три месяца).

Тем временем самой Евгении Садовской предъявили об-
винение: по версии следствия, она помогала мужу в получе-
нии откатов. После этого у нее попытались через соцопеку 
забрать детей, но благодаря наличию в семье бабушки это-
го не сделали.

«Мы обязательно обжалуем решение Кузьминского суда, 
как не соответствующее критериям законности и обосно-
ванности»,— заявил „Ъ“ адвокат Евгении Садовской Эду-
ард Исецкий. Он добавил, что, по его мнению, в ходе пред-
варительного и судебного следствия весомых доказательств 
вины Андрея Сергеева и Евгении Садовской представлено не 
было, а само решение базируется в основном на словах потер-
певшего Евгения Черных. Адвокат отметил, что слова потер-
певшего должны были бы подтвердить вещдоки, например, 
изъятый у супругов ноутбук с соответствующей информаци-
ей. Однако, как сообщила „Ъ“ Евгения Садовская после засе-
дания, осмотреть компьютер следствию не удалось, так как 
он оказался защищен паролем. При этом она отметила, что 
суд не учел данные биллинга телефонных соединений, тог-
да как они, по мнению женщины, разбивали версию следст-
вия. «Если во главу принимаемого судом апелляционной ин-
станции решения будет постановлен принцип законности, 
то у нас хорошие шансы добиться отмены приговора, так как 
суд даже не упомянул в решении ключевые доводы стороны 
защиты и не дал им оценку»,— добавил господин Исецкий.

Кстати, офицеры ФСИН, которые инициировали растор-
жение контрактов с поставщиками китайских подделок, 
были уволены со службы по результатам служебной провер-
ки. В вину им поставили пересылку нескольких документов 
в рамках рабочей переписки по электронной почте. Прои-
зошло это еще при прежнем директоре ФСИН Геннадии Кор-
ниенко, которого осенью 2019 года сменил на посту выхо-
дец из ФСБ Александр Калашников. В результате уволенные 
офицеры обратились в суд, считая свое увольнение незакон-
ным, а также к новому шефу тюремного ведомства с прось-
бой разобраться в ситуации.

Сергей Сергеев

Место силы просвещения
Противники закона о просветительской деятельности 
встретили оппонентов на ступенях МГУ

Первая за долгое время легальная 
акция протеста состоялась в вос
кресенье у входа в главное зда
ние МГУ имени Ломоносова. Бо
лее 150 человек пришли защитить 
просветительскую деятельность 
от закона о госрегулировании. Ме
роприятие прошло в единствен
ном доступном изза санитарных 
ограничений формате — встрече 
с депутатом, которую организовал 
Валерий Рашкин (КПРФ). Вместе 
с ним у здания МГУ выступили уче
ные и сами просветители: они ут
верждали, что новый закон убьет 
«образовательную» деятельность. 
Несколько раз на встрече возни
кали легкие потасовки, спровоци
рованные неизвестными нападав
шими,— в результате было задер
жано около 20 человек.

К двум часам дня площадка пе-
ред входом в университет заполни-
лась людьми: на встречу пришли бо-
лее 150 студентов, педагогов, ученых 
и политиков. Трибуной для ораторов 
стали ступеньки здания. Соратники 
господина Рашкина развернули крас-
ные флаги — и тут же им попытались 
помешать. У дверей университета вы-
строились десять человек с плаката-
ми «Рашкин-чебурашкин». Полиция, 
регулярно штрафующая пикетчи-
ков-оппозиционеров, отводила глаза. 
Человек в костюме Чебурашки пытал-
ся задирать «просветителей»; его това-
рищ смог отобрать у Валерия Рашкина 
микрофон. Только тогда полицейские 
увели в автозаки несколько провока-
торов и столько же участников встре-
чи. После этого организаторы смогли 
найти второй микрофон и дали вы-
ступить всем желающим.

Сопредседатель профсоюза «Уни-
верситетская солидарность» Павел 
Кудюкин назвал просветительскую 
деятельность «важнейшим фактором 
демократии в стране», а инициативы 
по ее ограничению — проявлением 
«запрещенной Конституцией цензу-
ры». Представители общественного 
движения «Родители Москвы» уви-
дели в новом законе «установление 
госмонополии на знание» и «контр-
оль над мыслью», которые приведут 
к «слабоумию страны». Выступавшие 
рассказывали, что «в мире всегда друг 
с другом борются две партии — силы 
и просвещения» и «важно не допу-
стить того, чтобы первая уничтожи-
ла вторую».

• Напомним, скандальный законо-
проект был внесен в Госдуму в ноябре 
2020 года. Он вводит в законодатель-
ство понятие просветительской дея-
тельности, которая должна контр-
олироваться государственными орга-
нами. Документ раскритиковали об-
щественные деятели, представите-
ли науки и культуры. Президиум РАН 
в полном составе потребовал ото-
звать законопроект; аналогичную пе-
тицию подписали больше 240 тыс. че-
ловек. Критики утверждали, что эта 
инициатива создает предпосылки для 
«репрессивного и цензурирующего регу-
лирования». Соавтор документа сена-
тор Андрей Климов отвечал, что на-
мерен «защитить национальный су-
веренитет». Законопроект был при-

нят Госдумой и в апреле подписан пре-
зидентом. Тогда же Минпросвещения 
опубликовало подзаконный акт, серь-
езно ограничивающий возможности 
просветительской деятельности для 
НКО из реестра иностранных аген-
тов. Впрочем, этот документ услож-
нил чтение лекций и для обычных гра-
ждан. После широкого общественного 
возмущения министерство направи-
ло проект на доработку.
Доктор биологических наук Миха-

ил Гельфанд, известный своей анти-
коммунистической позицией, начал 
выступление с воспоминаний о том, 
что последний раз «выступал под 
красными флагами в 2012 году» — во 
время протестов из-за выборов в Гос-
думу. Тем не менее в 2021 году формат 
встречи с депутатом оказался един-
ственной легальной возможностью 
массово и публично выразить про-
тест против «губительного закона» — 
и этим депутатом оказался комму-
нист. Господин Гельфанд считает, что 
закон был придуман «не для химиков 
и биологов, а для историков и обще-
ствоведов», которые рассказывают 
об истории России «не так, как хоте-
лось бы разным политическим дея-
телям». По его мнению, закон «пол-
ностью убьет просвещение в малых 
городах, областных центрах, где есть 
небольшие кружки, которые органи-
зовывают лектории, приглашают ин-
тересных людей».

Еще до начала встречи был подго-
товлен проект резолюции, и предста-
вители КПРФ убрали оттуда пункт об 
исключении запретов для иностран-
ных агентов. Михаил Гельфанд пред-
ложил вернуть его обратно. «История 
этого закона похожа на историю за-
кона об иноагентах,— объяснял уче-
ный.— Оба они начинались с того, что 

власти говорили: ничего страшного, 
напишете пару лишних бумажек, но 
зато мы будем знать, что у нас в стране 
происходит. Но, как мы видим, дей-
ствие этих законов расширяется и за-
хватывает все новые и новые сферы». 
Ученый напомнил, что одной из пер-
вых жертв закона об иноагентах стал 
просветительский фонд «Династия». 
«Его объявили иностранным аген-
том, и этот фонд, который на личные 
деньги Зимина (бизнесмена Дмит-
рия Зимина.— „Ъ“) начинал и откры-
вал просветительскую деятельность 
в России, оказался разрушен»,— за-
ключил Михаил Гельфанд. Участники 
встречи зааплодировали и поддержа-
ли предложение. В финале своего вы-
ступления Михаил Гельфанд снова со-
рвал аплодисменты, назвав сенатора 
Андрея Климова «трусом и ничтоже-
ством, который отказывается встре-
титься со мной в прямом эфире».

Кандидат физико-математических 
наук, научный сотрудник МГУ Нико-
лай Волков рассказал, что образова-
тельная система является «живой» 
и «опирается на огромное количе-
ство малых, нерегулируемых спон-
танных мероприятий». «Именно там 
вырабатываются практики, самые 
популярные из которых потом ста-
новятся образовательными програм-
мами,— пояснял господин Волков.— 
Представьте, что образовательная 
программа — это дерево, образова-
тельная система — это лес, а просве-
щение — это весь подлесок. Что будет 
с лесом, если вы уберете всю траву, 
мелкие растения? Он быстро одрях-
леет и отомрет. То же самое будет с си-
стемой образования, если задавить 
просвещение. А власти хотят, чтобы 
каждая травинка была внесена в ка-
дастр и росла, когда на нее заключен 
договор. Это абсурд. Невозможно ре-
гулировать просветительскую дея-
тельность, не убивая ее».

Тут полицейские потребовали 
убрать флаги КПРФ, «иначе встре-

ча с депутатом похожа на митинг». 
Валерий Рашкин попросил коллег 
свернуть полотнища, но сам остался 
стоять со знаменем Победы. Полицей-
ских это устроило.

Директор «Лаборатории просве-
тительских проектов» Евгений На-
сыров заявил, что «той просветитель-
ской движухи, которая развивалась 
десять лет, больше не будет». «Ее уже 
нет, так как коллеги из госучрежде-
ний уже сейчас нервно реагируют на 
слово „просветительский“. И это пол-
нейшее безумие,— заявил господин 
Насыров.— Им надо будет собирать 
все эти подтверждения, что мы име-
ем минимум двухлетний стаж прос-
ветительской работы, что мы не иноа-
генты, что мы совершеннолетние, что 
у нас нет общественно опасных забо-
леваний. Это все будет их проблемой. 
И они десять раз подумают, прежде 
чем что-то проводить».

Когда Валерий Рашкин начал под-
водить итоги мероприятия, к зданию 
МГУ вернулись противники просве-
тителей, которые тут же устроили 
потасовку. Полицейские незамедли-
тельно отреагировали и потащили 
в автозаки не нападавших, а их жертв. 
Были задержаны депутат Мосгорду-
мы Павел Тарасов, Татьяна Десято-
ва из КПРФ, Владимир Киршбаум из 
«Трудовой России», преподаватель со-
циологии МГУ Александра Заполь-
ская, политик Дмитрий Розенков 
и другие участники встречи.

«Рашкин — это второй Навальный! 
Все здесь экстремисты! В России вну-
треннее право должно быть выше 
международного! Хватит оскорблять 
нашего президента!» — громко повто-
ряла женщина из группы нападав-
ших. Когда она, наконец, сделала па-
узу для вдоха, ее прервал студент МГУ: 
«Я скажу вам одну важную вещь: ког-
да закон о просветительской деятель-
ности заработает, вы больше не смо-
жете и об этом говорить».

Мария Литвинова

светская 
жизнь

Высота и широта приема
На прошлой неделе светская жизнь 
началась на небывалой высоте: в ре-
сторане Birds главред Elle Екатерина 
Мухина собрала подруг на совмест-
ный с брендом La Prairie ужин The 
Golden Hour. Расположенный в одной 
из башен московского Сити ресторан 
позиционирует себя как самый вы-
сокий в мире. По задумке организа-
торов ужина, на высоте 354 м гости 
должны были увидеть что-то сопоста-
вимое с явлением, которое в Альпах 
называется «золотым часом», когда 
закатное солнце окрашивает горные 
склоны. Вместо этого собравшиеся 
увидели лишь большие серые тучи, 
зато с минимального расстояния.

В среду в парке Горького должен 
был открыться летний кинотеатр му-
зея «Гараж». Однако ровно к момен-
ту сбора гостей весь парк закрылся 
по метеоусловиям. Поэтому откры-
тие было решено перенести на сутки. 
Спустя 24 часа как по заказу светило 
ласковое солнышко. На премьеру экс-
центричной драмы «Девушка и паук» 
режиссеров Рамона и Сильвана Цюр-
херов спешили через парк Александр 
Волошин, Ксения Дукалис, Чулпан 
Хаматова, Антон Желнов, Ксения Чи-
лингарова. Партнером кинотеатра 
этим летом стал Газпромбанк.

Тем же вечером в ГМИИ им. 
А. С. Пушкина тоже показывали 
кино: состоялась премьера докумен-
тального фильма «Морозовы. Без ума 
от искусства». Картину представи-
ли директор музея Марина Лошак 
и соавтор фильма, историк искусст-
ва Наталия Семенова. Главные герои 
ленты не только сами коллекцио-
неры, но и произведения из их кол-
лекции. Например, шедевр Ван Гога 
«Ночное кафе», о котором Мандель-
штам писал: «Доски пола в ночном 
кафе наклонены и струятся, как же-
лоб, в электрическом бешенстве». 
И если главред Vogue Ксения Соло-
вьева осталась признательна фильму 
за качественный урок истории, то ме-
ценат ГМИИ уровня «платинум» Ми-
хаил Карисалов, сидевший в первом 
ряду с супругой Еленой, очевидно, 
должен был воспринять фильм в са-
мом побудительном смысле.

В субботу широкий прием давал 
Михаил Куснирович — правда, в Ка-
луге, куда добрались лишь самые 
энергичные и верные его последо-
ватели. Одни гости для этого выбра-
ли предоставленные Bosco di Ciliegi 
автобусы, получив в дорогу роскош-
ный паек от Bosco Cafe и заслужив 
всяческое одобрение самого госпо-
дина Куснировича. Другие предпоч-
ли добираться на электричках или 
за рулем — и были за это припеча-
таны господином Куснировичем 
словом «индивидуалисты». Нет сом-
нений, в его вокабуляре это страш-
нейшее ругательство.

Целью приема была высадка де-
ревьев, приуроченная к фестивалю 
искусств «Черешневый лес», при-
чем сразу на двух объектах: у Музея 
космонавтики имени Циолковско-
го и на газонах швейного предпри-
ятия «Мануфактура Боско». У музея 
мало места, поэтому к посадкам при-
влекли экс-губернатора Калужской 
области, теперь сенатора Анатолия 
Артамонова, нынешнего губернато-
ра Владислава Шапшу, заместителя 
главы Минпромторга Олега Бочаро-
ва, спецкора „Ъ“ Андрея Колеснико-
ва, главу группы ИМА Андрея Гнатю-
ка и других важных для дальнейшей 
успешной работы мануфактуры лю-
дей. Сам господин Куснирович ру-
ководил сажавшими через мегафон. 
Потом он так же, с усилением лич-
ной громкости, руководил фото-
графированием у фонтана на ману-
фактуре, затем — излишне долгой 
очередью в фабричную столовую (до-
рогих гостей кормили настоящей 
столовской едой, что стало шокиру-
ющим опытом для одних и носталь-
гическим — для других), потом снова 
посадками черешен и, наконец, тан-
цами на крыше под аккомпанемент 
бэнда Игоря Бутмана.

Вместо золотого  
заката гости увидели 
лишь большие  
серые тучи, зато  
с минимального  
расстояния

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Праздник  
дарования Торы
В эти дни евреи повсюду в мире от-
мечают Шавуот, праздник дарования 
Торы. Ровно 3333 года назад Б-г явил 
Себя нашим предкам на горе Синай 
и передал им закон Свой. Первые сло-
ва Б-га в этот момент были: «Я, Б-г, 
который вывел вас из Египта». То есть 
в глазах Создателя этот праздник был 
своего рода кульминацией той сво-
боды, которую наши предки обрели, 
выйдя из рабства. Но тогда возникает 
вопрос: если задача была обретение 
свободы, почему именно в этот день 
народ получил столько ограничений 
и запретов? Ведь Тора — это кодекс 
законов и установлений, определя-
ющих буквально каждый шаг в жизни 
еврея: она устанавливает правила, что 
и как надо есть, когда и как работать, 
как вести семейную жизнь… Как все 
эти ограничения сочетаются с базо-
вым принципом свободы — главного 
отличия человека от остальных творе-
ний Г-спода, чья жизнь определяется 
инстинктом? Наши мудрецы учат, что 
по-настоящему может быть свободен 
только такой человек, который живет 
по Торе. Иными словами, свобода — 
не вседозволенность, а правильная 
жизнь. А правильная жизнь — это 
жизнь, подчиняющаяся правилам. 
Сегодня мы более, чем когда-либо, 
видим, к каким тяжелым последствиям 
приводит вседозволенность. Это горе 
и слезы для миллионов людей, это 
разрушенные семьи, это подрыв са-
мых основ общества… А вне общества 
невозможна самореализация, чело-
век не может устраивать свою жизнь 
и жизнь своих близких! Чтобы жизнь 
была осмысленной, чтобы человек 
приносил пользу себе и окружающим, 
нужны цели, нужные ориентиры, нуж-
но знание правильного пути. А когда 
мы можем быть уверены, что путь, ко-
торым мы идем, правильный? Только 
когда правила установлены не собст-
венной волей, даже не логикой, ведь 
логика есть продукт человеческого 
разума, а человеческий разум ограни-
чен. Уверенность нам может дать лишь 
следование правилам, установлен-
ным высшим авторитетом, которого 
мы слушаем с радостью и любовью. 
Наши предки, получив от Б-га законы 
и установления, сказали: «Наасе ве-
нишма» («Мы будем делать и будем 
слушать»). То есть сначала выполнить 
то, что Б-г от нас ожидает, и только 
потом разбираться, в чем здесь цель. 
Это возможно, только если человек 
изначально знает, что Б-г есть наш 
небесный отец, что Он воплощает со-
бой принцип высшего добра и желает 
добра и счастья своим детям. Отсюда, 
кстати, идет обычай в дни Шавуот 
молочные есть продукты и сладости. 
Об этом сказано в «Песни песней»: 
«Сотовый мед каплет с уст твоих, мед 
и молоко под языком твоим». Тем са-
мым мы вновь напоминаем себе, что 
святая Тора, закон, который мы по-
лучили, есть величайший дар от Б-га, 
воплощение любви Создателя к детям 
Его. И, выполняя этот закон, мы обре-
таем жизнь, полную смысла и счастья.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ 
«КОММЕРСАНТЪ»

Берл Лазар,
главный  
раввин  
России

За просветителей на сту
пенях главного здания МГУ 
выступил Валерий Рашкин, 
а против — человек  
в костюме Чебурашки 
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Прага у ворот
Официальное включение Чехии 

в список недружественных госу-
дарств, определившее ее как самое 
проблемное на сегодняшний день 
европейское государство для Мо-
сквы, было принято правительст-
вом РФ в минувшую пятницу в ходе 
неутихающего с 17 апреля скандала 
вокруг расследования «российско-
го следа» во взрыве на складе бое-
припасов в деревне Врбетице. Если 
главный фигурант черного спи-
ска — США полностью лишились 
возможности заключать трудовые 
договоры с лицами, находящими-
ся на территории России, и долж-
ны будут выполнить это решение 
до 1 августа, то занявшая второе ме-
сто в списке Чехия сохранит право 
нанимать на работу 19 граждан РФ 
и третьих стран. 

Зовут на помощь Европу
Интервью президента Земана, вы-
ступившего за деэскалацию и со-
хранение прагматичных отноше-
ний с Москвой, в очередной раз 
было призвано не только послать 
сигнал российской стороне, при-
звав ее не делать резких шагов, но 
и охладить пыл ведущих чешских 
политиков, которые в своих вы-
сказываниях соревнуются в жест-
кой риторике. Как заявил первый 
вице-премьер и глава МВД респу-
блики Ян Гамачек, решение Мо-
сквы «является подтверждением 
того, что Чехия в связи с инциден-
том во Врбетице реагировала пра-
вильно». «Я горд, что мог принять 
участие в подготовке и реализации 
чешской реакции»,— добавил Ян 
 Гамачек.

Днем ранее, когда решение Мо-
сквы еще не было объявлено, гла-
ва МИД Чехии Якуб Кулганек вы-
разил мысль о том, что отношения 
между Москвой и Прагой достигли 
низшей точки с момента «бархат-

ной революции» 1989 года, однако 
ответственность за это несет рос-
сийская сторона. «Мы не намере-
ны обострять напряженность с Рос-
сией, однако правительство Чехии 
должно было твердо и решительно 
ответить»,— заявил глава МИД Че-
хии, комментируя ход расследова-
ния обстоятельств инцидента во 
 Врбетице. 

Уже после обнародования ре-
шения российского правительст-

ва МИД Чехии выступил с новым 
заявлением, смысл которого сво-
дится к тому, что своими действия-
ми Россия бросила вызов не только 
Праге, но и государствам Евросою-
за в целом. «МИД Чехии рассматри-
вает решение РФ как еще один шаг 
к обострению отношений не толь-
ко с Чехией, но и с ЕС в целом и его 
союзниками. Кроме того, это полно-
стью противоречит Венской конвен-
ции о дипломатических сношениях, 

в частности, в том, что касается обя-
зательства подписавших ее сторон 
обеспечивать надлежащее функци-
онирование диппредставительств 
и принципа недискриминации 
между государствами»,— говорит-
ся в заявлении чешского диплома-
тического ведомства. В МИД Чехии 
предупредили, что конфронтация 
нанесет ущерб самой России. «Такая 
мера также окажет косвенное вли-
яние на возможное развитие кон-
тактов между обычными граждана-
ми, на туризм и развитие торговых 
отношений»,— говорится в заявле-
нии дипломатического ведомства 
 страны.

Реакция руководства ЕС не за-
ставила себя долго ждать. «Реше-
ние российского правительст-
ва о „государствах, совершающих 
недружественные действия“ яв-
ляется еще одним шагом на пути 
эскалации и подрывает диплома-
тические отношения»,— написал 
в Twitter глава Европейского сове-
та Шарль Мишель. «Полная соли-
дарность с Чешской Республикой. 
Мы призываем Россию в полной 
мере соблюдать Венскую конвен-
цию»,— отметил глава Евросовета, 
предупредив, что «усилия по разде-
лению ЕС  тщетны». 

Вслед за Шарлем Мишелем с офи-
циальным комментарием в суббо-
ту выступил верховный предста-
витель ЕС по иностранным делам 
и политике безопасности Жозеп 
Боррель. «ЕС выражает полную со-
лидарность с Чехией как с государ-
ством-членом и с США. Призываем 
Россию в полной мере уважать Вен-
скую конвенцию»,— заявил гла-
ва европейской дипломатии. «Мы 
призываем Россию пересмотреть 
это решение, чтобы избежать даль-
нейшего ухудшения наших отно-
шений, которые и без того находят-
ся в напряженном состоянии. ЕС 
продолжит координировать свою 
позицию с партнерами»,— говорит-

ся в заявлении главы европейской 
дипломатии. Дипломатические 
источники в Брюсселе сообщают, 
что решение об ответе на действия 
Москвы страны Евросоюза должны 
будут принять в ходе саммита ЕС, 
намеченного на 24–25 мая. 

Сами не договорятся
Таким образом, в своем конфликте 
с Москвой Праге удалось заручить-
ся поддержкой Брюсселя, заявле-
ния которого можно суммировать 
тезисом: «Своих не бросаем». Меж-
ду тем в самой Чехии разгорается 
уже второй скандал вокруг рассле-
дования инцидента во Врбетице. 

После того как в конце апреля 
версию о «российском следе» пер-
вым подверг сомнению президент 
Милош Земан, в прошлую пятни-
цу подал в отставку его однофами-
лец, генпрокурор Павел Земан, за-
нимавший свою должность более 
десяти лет. На пресс-конференции 
в Праге он сообщил, что причи-
ной отставки стали его разногла-
сия с министром юстиции Марией 
Бенешовой по поводу хода рассле-
дования инцидента на складе бое-
припасов. «В последнее время на 
меня оказывает довольно сильное 
давление госпожа министр юсти-
ции. Меня это не устраивает»,— со-
общил Павел Земан, который оста-
вит свой пост 30 июня.

Над генпрокурором Земаном ста-
ли сгущаться тучи еще в конце апре-
ля, когда он заявил, что взрывы 
2014 года «не являются терактом» 
и по этому делу «не установлено ин-
тереса нарушить конституционное 
устройство или нанести ущерб обо-
роноспособности Чехии». Таким 
образом, его позиция уже тогда от-
личалась от линии чешского поли-
тического мейнстрима. 

Пытаясь спустить скандал на 
тормозах, один из инициаторов 
обострения отношений с Россией 
первый вице-премьер Ян Гамачек 

выступил с примирительным за-
явлением в адрес генпрокурора, не 
выразив, впрочем, особого сожале-
ния по поводу того, что он не успе-
ет довести расследование до кон-
ца. «Павел Земан — выдающийся 
юрист и профессионал. Благодарю 
его за годы работы для Чешской Ре-
спублики и, помимо всего проче-
го, за дело Врбетице»,— написал 
в Twitter Ян Гамачек.

Комментируя заявления чеш-
ских политиков и СМИ, официаль-
ный представитель МИД РФ Мария 
Захарова заявила о том, что «это по-
хоже на какую-то бесконечную вну-
треннюю возню, которая ведется 
под внешним присмотром». «Уже 
само чешское общество запуталось 
в тех версиях, в тех заявлениях 
и в той жуткой риторике, которую 
они каждый день слышат и получа-
ют от своих политиков»,— резюми-
ровала госпожа Захарова.

Скандал в российско-чешских 
отношениях и реакция на него ру-
ководства ЕС показывают, что ди-
пломатия утрачивает свой изна-
чальный смысл, все чаще решая уже 
совсем другие задачи по обслужива-
нию внутренних потребностей тех 
или иных государств»,— поясни-
ла „Ъ“ завотделом европейских по-
литических исследований ИМЭМО 
РАН Надежда Арбатова. 

«В этой ситуации Москве не сле-
дует рассчитывать на то, что ей 
удастся вывести конфликт с Прагой 
за скобки отношений со всем Евро-
союзом, поскольку входящие в него 
страны не откажутся от принципа 
солидарности. В то же время в ЕС не 
могут не отдавать себе отчет в том, 
что было бы неосмотрительно идти 
на серьезное обострение с Москвой 
и делать и без того проблемные от-
ношения с Россией заложником 
чешского внутриполитического 
скандала»,— резюмирует госпожа 
Арбатова. 

Сергей Строкань

Чешский президент Милош Земан назвал глупостью  
включение Чехии в российский список недружественных стран  
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Господин дотошный 
Джо Байден показал себя человеком с жестким, но нерешительным характером

Американский президент Джо Байден — 
въедливый, жесткий и нетерпеливый 
человек. Такой вывод делает о нем га-
зета The New York Times, ссылаясь на 
беседы с несколькими коллегами гла-
вы государства. При этом он нереши-
телен, отмечает издание, и это может 
быть проблемой.

Джо Байден не употребляет алкоголь, од-
нако разбирается в вине, а из еды любит па-
сту с красным соусом — такого рода подроб-
ности удалось выведать газете The New York 
Times, пообщавшись более чем с 20 сорат-
никами главы государства, как бывшими, 
так и нынешними. Главной новостью стали, 
однако, не гастрономические пристрастия 
президента, а его рабочие и человеческие 
качества. Коллеги Джо Байдена рассказали 
журналистам, что за образом «своего парня» 
скрывается совсем другой человек.

Джо Байден принимает ключевые реше-
ния после долгих раздумий, которые могут 
затягиваться на дни и даже недели. Соратни-
ки считают, что президенту нужно немалое 
время, чтобы переварить всю полученную 
информацию и решить, как действовать 
и как объяснить ситуацию общественно-
сти. Собеседники издания проиллюстриро-
вали этот тезис тем, как принималось реше-
ние о введении антироссийских санкций. 
Еще в конце марта Джо Байден говорил со-

ветнику по нацбезопасности Джейку Сал-
ливану, что действовать нужно быстро (хотя 
варианты санкций продумывал еще с пер-
вых дней президентства в январе), но сам 
принял окончательное решение лишь в се-
редине апреля. Деталей слишком много не 
бывает, прокомментировал президентский 
стиль господин Салливан.

Еще размышляя о санкциях, Джо Байден 
пригласил к себе сотрудников Госдепарта-
мента и прочел им лекцию о российском 
президенте Владимире Путине, дал свою 
оценку его личности и попытался преду-
гадать его реакцию на действия Вашинг-
тона. Американский президент сказал: его 
российский коллега ценит, когда его про-
тивники говорят с ним открыто и без об-
иняков. В итоге господин Байден позвонил 
господину Путину лично, а затем выступил 
с шестиминутным обращением к нации, 
где изложил свое видение американо-рос-
сийских отношений.

При этом с подчиненными Джо Байден 
бывает нетерпелив: чувствуя, что разговор 
становится бесполезным, он может просто 
повесить трубку. Или, требуя рассказать ему 
все до мельчайших деталей, быстро выхо-
дит из себя, если собеседник начинает сы-
пать терминами. «Давайте на нормальном 
английском разговаривать»,— требует го-
сподин Байден. При этом он настаивает, 

чтобы ему предоставляли всю имеющуюся 
информацию, и пытается вникнуть во все 
детали. «Ты становишься сверхподготовлен-
ным. Мне надо было ответить на абсолютно 
любой вопрос, который мог возникнуть»,— 
рассказал The New York Times бывший спич-
райтер Джо Байдена Дилан Лоу.

Один из наиболее примечательных при-
меров — разговор Джо Байдена с Джиной 
Маккарти, чиновницей, ответственной за 
борьбу с изменением климата, и ее заме-
стителем Али Заиди. Формально беседа 
была посвящена снижению выбросов мета-
на и рекультивации земель, загрязненных 
в результате добычи полезных ископаемых. 
Джо Байден спрашивал собеседников, как 
именно его политика борьбы с климатиче-
скими изменениями затронет представите-
лей конкретных профессий. Отдельно и по 
очереди были упомянуты экскаваторщики, 
конструкторы, бетонщики, операторы буро-
вых вышек, слесари, трубоукладчики и во-
дители большегрузов. «Мы прошлись по ка-
ждой профессии, по тому, что делает каждый 
из этих специалистов. Президент спраши-
вал и спрашивал, например: „Сколько они 
получают?“, „Сколько их работает в юго-за-
падной Пенсильвании?“, „Так, вы мне сказа-
ли про этот геотермальный ресурс, а есть ли 
этот ресурс в Западной Виргинии?“»,— вспо-
минал господин Заиди.

У такого подхода есть недостатки: напри-
мер, глава государства, думая о частностях, 
порой упускает общую картину. Пример — 
решение по ежегодной квоте на прием бе-
женцев. Первоначально после длительных 
раздумий господин Байден решил не увели-
чивать ее, чем не только порадовал сторон-
ников бывшего президента США Дональда 
Трампа, но и нарушил собственное предвы-
борное обещание. В итоге пришлось менять 
решение и квоты все-таки увеличивать. Кро-
ме того, как указывают журналисты, такая 
нерешительность может породить подковер-
ную борьбу лоббистов и затянуть принятие 
необходимых решений.

Если говорить о консультантах, то в близ-
кий круг президента, с которым он часто со-
вещается, входят глава его пресс-службы 
Кейт Бедингфилд, советник Анита Данн, 
пресс-секретарь Белого дома Джен Псаки, 
глава службы по связям с общественностью 
Седрик Ричмонд и политтехнолог Джен 
О’Мэлли Дилон. 

Но в своеобразное «политбюро Джо Бай-
дена», с которым президент советуется по са-
мым важным вопросам, входят лишь четыре 
белых мужчины, с которыми президент зна-
ком не один десяток лет: глава аппарата Рон 
Клейн, старший советник Брюс Рид, полит-
консультант Майк Донилон и специалист по 
законодательству, давний друг президента 

Стив Риккетти. Господин Клейн ответстве-
нен за общее воплощение программы Джо 
Байдена, господин Рид рассказывает, чем 
именно больше всего озабочены американ-
цы в данный момент,— это помогает при на-
писании речей, которые, в свою очередь, 
часто редактирует господин Донилон. Го-
сподин Риккетти помимо искренней друж-
бы с главой государства помогает ему опре-
делять кандидатуры послов.

Кроме деталей о внутренней политиче-
ской кухне действующей администрации 
журналисты узнали и о том, как выглядит 
рабочий день главы государства. Начина-
ется он рано: после утренней зарядки Джо 
Байден пешком приходит в Овальный ка-
бинет, нередко в сопровождении двух сво-
их овчарок, примерно в 9:30 утра, а закон-
чить может поздно — телефонные звонки 
у подчиненных порой раздаются и в 22, 
и в 23 часа. Из-за своей дотошности пре-
зидент часто не укладывается в срок, отве-
денный на то или иное дело, обозначенное 
в его расписании. После обеда Джо Бай-
ден часто совещается с одним из двух сво-
их «ближних кругов», а вечер проводит, об-
щаясь по телефону с внуками. Те, кстати, 
нередко проводят выходные в Белом доме, 
а недавно показали дедушке приложение 
TikTok.

Алексей Наумов

Война до последней ракеты
У мирового сообщества не получается примирить Израиль и Палестину 

Более 200 человек погибли за неделю 
боевых действий между Израилем и па-
лестинскими группировками в секто-
ре Газа. Речи о прекращении огня пока 
не идет. Израиль ждет, когда у «Хамаса» 
кончатся ракеты, но, по данным СМИ, 
у боевиков их остается еще немало. 
Впрочем, рано или поздно они подойдут 
к концу, «Хамас», как обычно, согласит-
ся на  переговоры при посредничестве 
Египта, и тогда встанет вопрос, как дол-
го продержится статус-кво, если сторо-
ны все же договорятся. 

За неделю боевых действий между Изра-
илем и палестинскими группировками — 
прежде всего «Хамасом» и «Исламским джи-
хадом» — из сектора Газа было запущено 
около 3 тыс. ракет по израильским горо-
дам, в том числе по Тель-Авиву. Целями ста-
ли также стратегические объекты инфра-
структуры. В частности, накануне стало 
известно, что «Хамас» выпустил несколько 
десятков ракет по газодобывающим плат-
формам, которые находятся в 20 км от по-
бережья сектора Газа. Как отмечает изра-
ильская газета «Гаарец», у палестинцев 
еще остаются тысячи ракет малой дально-
сти и сотни — средней. В итоге, несмотря 
на сотни ракетно-бомбовых и артиллерий-
ских ударов израильской армии по сектору 
Газа, в результате которых ликвидировано 
более 30 командиров «Хамаса» и «Исламско-
го джихада», центр Израиля все еще остает-
ся под угрозой обстрелов. 

При этом в самой Газе уничтожена не 
только военная инфраструктура, но и мно-
жество гражданских объектов — банки, 
офисы СМИ, жилые дома. Израиль утвер-
ждает, что террористы прикрываются гра-
жданским населением: в частности, в зда-
нии, где были штаб-квартиры катарского 
телеканала «Аль-Джазира», американско-
го информационного агентства Associated 
Press и других СМИ, находился также штаб 
разведки «Хамаса». Учитывая, что это движе-
ние уже почти 14 лет контролирует всю по-
литическую и экономическую жизнь в секто-
ре Газа, трудно найти место, где нет объектов 
его инфраструктуры. В итоге за неделю, по 
данным палестинских властей, в секторе 
Газа и на Западном берегу реки Иордан по-
гибли около 200 палестинцев, тысячи полу-
чили ранения. В Израиле — десять погиб-
ших в результате атак палестинцев, а также 
есть пострадавшие в ходе терактов и столк-
новений между арабской и еврейской моло-
дежью внутри страны. 

На этом фоне международное сообще-
ство только и делает, что выступает с гром-
кими заявлениями. Эскалация палести-
но-израильского конфликта стала темой 
воскресных заседаний СБ ООН и Органи-
зации исламского сотрудничества (ОИС). 
Обе международные площадки были ис-
пользованы для того, чтобы все заинтере-
сованные международные игроки могли 
публично высказать свою позицию. Раз-
брос мнений был ожидаем. Исламские 

страны, входящие в ОИС, полностью воз-
ложили на Израиль ответственность за но-
вый виток конфликта и призвали к привле-
чению международной судебной системы 
для суда над Израилем, чтобы заставить его 
выплатить компенсации за ущерб, причи-
ненный палестинцам. На этом настаива-
ли в первую очередь Иран и Турция. Одна-
ко нельзя сказать, что исламский мир един. 
На днях заместитель главы полиции Дубая 
генерал-лейтенант Дахи Хальфан Тамим 
в своем Twitter призвал арабов ликвидиро-
вать «Хамас», так как эта организация стала 
проблемой для палестинцев и их борьбы за 
свои права. При этом он обвинил в усиле-
нии «Хамаса» именно Израиль. 

Недовольство «Хамасом» со стороны ара-
бов во многом связано с тем, что поддержку 
этому движению оказывают Турция и Иран. 
Кроме того, как отметил бывший министр 
культуры и информации Иордании Салех 
аль-Калаб в статье для сайта Elaph, до того 
как «Хамас» начал удары по Израилю, ме-
ждународное сообщество сочувствовало па-
лестинцам в решении проблем Иерусалима 
и оккупированных территорий. По мне-
нию господина аль-Калаба, движение «Ха-
мас» и «Исламский джихад» не должны при-
нимать военно-политические решения за 
спиной признанной международным сооб-
ществом структуры — Организации освобо-
ждения Палестины. 

Действительно, в ходе палестинских 
протестов, начавшихся еще в середине 

апреля в Иерусалиме, международное 
общественное мнение было достаточно 
едино. Звучали призывы к спокойствию 
в адрес обеих сторон конфликта, делал-
ся акцент и на источнике проблем, в том 
числе опасности расширения поселенче-
ской деятельности со стороны Израиля. 
Но с началом ракетных ударов из сектора 
Газа акценты сместились. Например, евро-
пейские страны практически единодушно 
осуждают действия «Хамаса» и выражают 
солидарность с израильтянами, хотя и тре-
буют от обеих сторон конфликта остано-
вить кровопролитие. Неслучайно МИД 
Израиля отмечает, что из 90 стран, с кото-
рыми они контактируют, 82% поддержали 
израильское право на самооборону. 

«Почему, когда Израиль занимается тер-
рором, это называется самообороной?» — 
с безнадежностью в голосе воскликнул глава 
МИД Палестины Рияд аль-Малики на заседа-
нии СБ ООН. Впрочем, на сей раз более со-
чувственную, чем обычно, позицию по от-
ношению к палестинцам занял Пекин. Но 
наблюдатели увидели в этом в первую оче-
редь желание уязвить Вашингтон, который 
на протяжении всей прошедшей недели 
не давал членам СБ ООН осудить Израиль. 
«Мы обращаемся к США с призывом занять 
ответственную и справедливую позицию, 
оказать поддержку усилиям большинства 
стран—участниц международной органи-
зации, направленным на урегулирование 
сложившейся ситуации»,— заявил глава 

МИД Китая Ван И. Он также огласил пригла-
шение для палестинцев и израильтян про-
вести переговоры в Китае. Аналогично по-
ступил и замминистра иностранных дел 
РФ Сергей Вершинин, который напомнил 
российское предложение провести в Мо-
скве встречу лидеров Палестины и Изра-
иля и решительно осудил использование 
силы и проявление насилия в отношении 
мирных жителей как в Израиле, так и в Па-
лестине. Впрочем, и США в этот раз также 
не были однозначно на стороне Израиля. 
Американский представитель в ООН Лин-
да Томас-Гринфилд выразила возмущение 
насилием в отношении журналистов и мед-
персонала и призвала обе стороны соблю-
дать гуманитарное право, хотя и не забыла 
осудить «Хамас». Как и ее коллеги, госпожа 
Томас-Гринфилд выразила готовность ока-
зать поддержку в переговорах между сторо-
нами конфликта. Пока же наиболее активно 
(хотя и не особо результативно) посредниче-
скую миссию осуществляет Египет. 

В воскресенье Кабинет безопасности Из-
раиля даже не поднимал вопрос о прекраще-
нии огня. «Граждане Израиля, наша кампа-
ния против террористических организаций 
продолжается в полную силу. Мы заставим 
„Хамас“ заплатить очень высокую цену за 
его отвратительную агрессию»,— обратился 
к соотечественникам премьер-министр Из-
раиля Биньямин Нетаньяху.

Марианна Беленькая,  
Станислав Кожемяка
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Nikkei 225 28084,47 (+636,46)
РТС 1548,93 (+2,00)
FTSE 100 7043,61 (+80,28)

DAX 30 15416,64 (+216,96)
DJIA 34382,13 (+360,69)
NASDAQ Composite 13429,98 (+304,99)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15–17.05.21
Австралийский доллар 57,2883
Английский фунт 104,0543
Белорусский рубль 13,9380
Датская крона* 12,0646

Доллар США 73,9968
Евро 89,6249
Индийская рупия** 10,1037
Казахский тенге** 17,2626

Канадский доллар 60,9228
Китайский юань* 11,4989
Норвежская крона* 88,9288
СДР 106,2498

Сингапурский доллар 55,4615
Новая турецкая лира 87,4563
Украинская гривна* 26,7971
Шведская крона* 88,3787

Швейцарский франк 82,0000
Японская иена** 67,7223
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Энергоцены держатся под напряжением
Промышленность РФ платит больше США и ряда других стран

Электроэнергия для промыш-
ленности в России второй год 
подряд оказалась дороже, 
чем в ряде зарубежных стран. 
В 2020 году конечные энерго-
цены в РФ, по расчетам «Сооб-
щества потребителей энергии», 
были выше, чем в США, Турции 
и четырех странах ЕС. В Минэ-
нерго, несмотря на это, уверя-
ют, что в РФ энергоцены оста-
ются одними из самых низких 
в мире. Энергетики поясняют, 
что в 2020 году цены за рубе-
жом снизились из-за нетипич-
ного падения спроса, но сейчас 
вновь растут.

В 2020 году энергоцены для про-
мышленности (кроме населения) 
в РФ снова превысили конечные 
цены в некоторых зарубежных стра-
нах, следует из расчетов «Сообщества 
потребителей энергии» (объединяет 
промпотребителей электроэнергии 
в РФ). Средняя цена для российских 
промпотребителей, подключенных 
к распределительным электросетям 
высокого уровня напряжения (70% 
общего промышленного потребле-
ния в РФ), в прошлом году состави-
ла 7,34 цента за 1 кВт•ч. В США пока-
затель был на 10% ниже — 6,66 цента 
(см. график). Электроснабжение про-
мышленности также оказалось де-
шевле в Турции и в четырех странах 
ЕС — Норвегии, Франции, Финлян-
дии и Испании. Хотя в среднем по ЕС 
электроэнергия для промышленно-
сти дороже — 9,13 цента.

Вместе с тем остальные 30% про-
мышленного потребления в Рос-
сии приходится на энергоемких 

потребителей, подключенных к ма-
гистральным сетям ФСК. Для них 
цена в 2020 году составила 4,52 цен-
та. При этом сопоставить цены для 
крупных энергоемких предприя-

тий в РФ и за рубежом проблематич-
но, поскольку данные по ним в от-
крытой статистике, будь то ЕС или 
США, отсутствуют, отмечают в «Со-
обществе потребителей энергии»: 

«Некоторые документы и исследо-
вания, а также примеры по зару-
бежным активам российских ком-
паний указывают, что цены для 
энергоемких предприятий за рубе-
жом примерно вдвое ниже средних 
цен для промышленности в этих 
странах и нередко оказываются 
ниже российского уровня».

В «Интер РАО» (российский опе-
ратор экспорта-импорта электро-
энергии) отмечают, что потребите-
ли привели в пример показатели 
цен на одноставочных высоковола-
тильных рынках за нетипичный 
год с аномально теплой зимой 
и снижением потребления на фоне 
пандемии. Ситуация изменилась 
уже в 2021 году, когда внешние фак-
торы были на уровне среднемного-
летней нормы. В первом квартале 
в Норвегии оптовая составляющая 
цены (рынок Nord Pool) выросла на 
370% ($49,8 за 1 МВт•ч), в Финлян-
дии — на 82% ($58,6), в Латвии — 
на 65% (до $64,3).

Сергей Роженко из КПМГ отмеча-
ет, что оптовые цены в ЕС в 2020 году 
сильно снижались на фоне падения 
спроса, но большинство конечных 
промпотребителей изменений не 
заметили: 40–60% цены составляют 
фиксированные надбавки (напри-
мер, на поддержку ВИЭ). «Явный по-
зитивный эффект получили только 
энергоемкие потребители: они ос-
вобождены от надбавок. Например, 
в Германии такие спецтарифы име-
ют около 20% потребителей — хи-
мическая, металлургическая про-
мышленность, железнодорожный 
транспорт»,— отмечает аналитик.

Конкурентные сегменты рос-
сийского энергорынка гарантиро-
ванно хеджируют потребителей от 
резких скачков цен, подчеркивают 
в «Совете производителей энергии» 
(СПЭ, объединяет крупные генком-
пании РФ). Там приводят в пример 
американский Техас, где зимой 
цены подскочили в 300 раз. Вместе 
с тем в СПЭ считают, что анализ по-
требителей «выглядит странным 
на фоне никак не обоснованно-
го роста цен на продукцию метал-
лургического комплекса в начале 
года на 30–150%», что приведет к ро-
сту себестоимости в ТЭК и в других 
 отраслях.

В Минэнерго заявили „Ъ“, что 
цены на электроэнергию в Рос-
сии — одни из самых низких в мире, 
это подтверждается данными меж-
дународных институтов, напри-
мер МЭА. Оптовые цены сопостави-
мы с тарифами в других странах, но 
в России за счет этого тарифы для на-
селения существенно ниже. Сейчас 
Минэнерго прорабатывает поруче-
ние вице-премьера Александра Но-
вака по созданию единой методоло-
гии сравнения энергоцен в РФ и за 
рубежом (см. „Ъ“ от 24 декабря 2020 
года). «Сравнение корректно про-
водить в составе разностороннего, 
комплексного анализа, учитыва-
ющего в том числе составляющие 
цены электроэнергии, волатиль-
ность валютных курсов, паритет 
покупательной способности, а так-
же влияние цены на электроэнер-
гию на стоимость конечной продук-
ции»,— говорят в министерстве.

Полина Смертина
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До конца 2021 года, как обещали 
в Минэкономики и ЦБ, национальная 
система зеленого финансирования, 
вероятнее всего, не заработает. Не бу-
дет в мае внесен в правительство, как 
обещал глава Минэкономики Максим 
Решетников, и пакет соответствую-
щих документов, состоящий из наци-
ональной таксономии зеленых и пе-
реходных проектов, порядка отбора 
верификаторов, модельной методики 
верификации и методических реко-
мендаций (все они необходимы для за-
пуска зеленого финансирования). Это 
стало понятным по итогам заседания 
отраслевой межведомственной рабо-
чей группы 14 мая, которая и занима-
ется разработкой этих документов.

Ожидалось, что заседание окажется 
финальным. Документы готовы — пла-
нировалось, что господин Решетников 
сможет объявить на предстоящем Пе-
тербургском форуме об успешной ра-
боте (Минэкономики возглавляет ра-
бочую группу, хотя фактическим 
исполнителем работ по подготовке 

документов является ВЭБ.РФ). Но, по 
данным источников „Ъ“, финальный 
пакет документов, разосланных участ-
никам рабочей группы, оформлен как 
приложения к постановлению прави-
тельства, хотя предполагалось, что они 
войдут в состав распоряжения того же 
правительства. Видимо, в последний 
момент в Минэкономики решили 
придать документу больший аппарат-
ный вес — даже ценой нового кру-
га согласований — от общественного 
обсуждения и оценки регулирующе-
го воздействия до получения заключе-
ния Минюста, что может затянуть про-
цесс до конца года.

Впрочем, это не единственная пре-
пона для принятия документа и за-
пуска системы в ближайшее время. 
В ЦБ на последнем заседании реши-
ли включить в документ требование 
о соответствии финансовых инстру-
ментов своим эмиссионным требо-
ваниям. Это потребует целевого учета 
средств (по факту — в виде отдельных 
субсчетов) и даст право держателю 
требовать досрочного погашения та-
ких бумаг в случае отзыва зеленого 
статуса (что противоречит мировой 
практике). Таким образом, появит-
ся дополнительная нагрузка на эми-
тента, да и пока ЦБ не внесет поправ-
ки в свои документы, ни один выпуск 
облигаций по национальным зеле-
ным стандартам не состоится, а пер-
вые такие бумаги, недавно выпущен-
ные правительством Москвы, нельзя 
будет считать зелеными. Не устояли 
и в Минприроды. Там настаивают на 
включении в будущее постановление 
своего документа — о подходах к оцен-
ке воздействия проектов на окружаю-
щую среду и климат, что потребует 
обязательной верификации экологи-
ческих эффектов проектов (а не толь-
ко финансовых инструментов), что 
также является российской новацией. 
А в итоге запуск в РФ зеленого финан-
сирования может быть не просто отло-
жен, но оказаться мертворожденным 
из-за избыточных административных 
требований. Зато никого из участни-
ков процесса нельзя будет обвинить 
в недостаточно активном регулирова-
нии нового рынка: это тот самый слу-
чай, который буквально описывает 
оборот «более чем достаточно».

Порядок зеленого 
финансирования  
в РФ придется  
пересогласовывать 
ради повышения  
статуса документа

«Русал» займет на экологичную позицию
Компания может привлечь 380 млрд руб. кредитов

Проект «Русала» по экологической модернизации че-
тырех крупнейших заводов будет реализован почти 
полностью на заемные средства. Компания хочет по-
лучить 380 млрд руб. у синдиката российских банков 
и просит власти дать госгарантии на 70% суммы — 
это одобрил президент Владимир Путин. Если креди-
ты будут привлекаться на сам «Русал», это может вдвое 
увеличить долговую нагрузку компании.

«Русал» планирует привлечь 380 млрд руб. у синдиката рос-
сийских банков для проекта по модернизации четырех своих 
крупнейших алюминиевых заводов и просит предоставить 
госгарантии на 70% этой суммы, следует из письма помощ-
ника президента РФ Максима Орешкина в адрес Владимира 
 Путина.

Общая стоимость проекта оценивается в $5,3 млрд 
(391,8 млрд руб. по текущему курсу). Госгарантии позволяют 
сэкономить на процентной ставке (см. „Ъ“ от 22 апреля). Пись-
мо опубликовано в Telegram-канале «Зеленый змий». Подлин-
ность письма подтвердил источник, знакомый с ходом обсу-
ждения проекта. В «Русале» не предоставили комментариев.

Проект «Русала» предполагает обновление части мощно-
стей четырех алюминиевых заводов в Красноярске, Братске, 
Шелехове и Новокузнецке, которые обеспечивают 71% всего 
производства. Компания планирует перейти на более эколо-

гичную технологию обожженного анода. Хотя объем выпуска 
алюминия в итоге не изменится, компания сможет сократить 
расходы электроэнергии. Проект рассчитан на десять лет, ос-
новные инвестиции будут сделаны в 2022–2027 годах. Мин-
промторг в апреле этого года оценивал проект в 385 млрд руб.

В правительстве, говорится в письме господина Орешки-
на, полагают, что потребуется предоставление госгарантий на 
266 млрд руб. на срок не менее 15 лет с возможным обеспече-
нием в виде акций модернизируемых заводов. «Русал» аргу-
ментировал необходимость предоставления госгарантий тем, 
что введенные в 2018 году санкции США против компании ог-
раничивают ей доступ к рынку заемного финансирования. 
Владимир Путин поставил на письме резолюцию «согласен». 
Отметим, что в январе 2019 года OFAC исключила алюмини-
евую компанию, а также En+ и «Евросибэнерго» из санкцион-
ного списка, хотя ее основатель и ранее крупнейший акцио-
нер Олег Дерипаска остается в нем.

Правительство поддерживает проект, так как он поможет 
достичь целей национального проекта «Экология». В резуль-
тате модернизации выбросы бензапирена будут снижены на 
93–97%, а фторидов — на 75–93%. Минпромторг считает, что 
помощь в экологической модернизации нужна в связи с пла-
нами ЕС ввести механизм трансграничного углеродного регу-
лирования (ТУР). По оценкам КПМГ, при вводе ТУР в 2022 году 

дополнительная ежегодная налоговая нагрузка на «Русал» со-
ставит €166–277 млн, а при вводе с 2025 года — €122–203 млн.

Замминистра промышленности и торговли Виктор Евту-
хов заявил „Ъ“, что госгарантии для таких больших и значи-
мых проектов — это нормальная практика, и «этот „зеленый“ 
проект приведет к существенному снижению выбросов во 
всех четырех упомянутых городах». В Минприроды сообщи-
ли, что поддерживают проект, получили письмо господина 
Орешкина и готовят позицию для Минфина. В Минфине не 
ответили на запрос „Ъ“.

В «Русале» не уточнили „Ъ“, собираются ли использовать 
для модернизации заводов проектное финансирование. 
В противном случае новые кредиты ведут к существенному 
росту долговой нагрузки компании, чистый долг которой на 
конец 2020 года составлял $5,56 млрд.

Управляющий директор рейтингового агентства НКР Дмит-
рий Орехов говорит, что соотношение чистого долга и EBITDA 
на конец 2020 года составляло 6,4х. Если EBITDA сохранится 
на уровне 2020 года в $871 млн, то привлечение новых креди-
тов на 380 млрд руб. толкнет долговую нагрузку к очень высо-
ким значениям — более 12х. Впрочем, цены на алюминий рас-
тут и в первом квартале были на 53% выше, чем год назад, что 
должно положительно повлиять на EBITDA.

Евгений Зайнуллин

БАМ расширят светофорами
Третья очередь Восточного полигона может обойтись без капстроительства

ОАО РЖД может существенно удеше-
вить третью очередь развития Восточ-
ного полигона (после 2024 года) за счет 
замены части капитального строитель-
ства мероприятиями по организации 
движения, считает профильный ин-
ститут ИЭРТ. На некоторых участках 
такой подход позволит сократить за-
траты более чем в 15 раз. Однако экс-
перты полагают, что схему реально 
можно применить только на Трансси-
бе, который в отличие от БАМа элек-
трифицирован. Да и то если в ближай-
шие годы удастся решить проблемы 
с  энергоснабжением.

Институт экономики и развития транспор-
та (ИЭРТ) предлагает реализовать часть слож-
ных и дорогостоящих мероприятий в рамках 
третьего этапа расширения БАМа и Трансси-
ба не путем капитального строительства, а че-
рез внедрение современных систем интер-
вального регулирования движения поездов 
(ИРДП), не требующего столь масштабных ин-
вестиций. Речь идет об обеспечении более 
плотного движения поездов за счет автомати-
ки и телемеханики. Предложение было пред-
ставлено на научно-техническом совете (НТС) 
ОАО РЖД 13 мая.

К проекту БАМ-3 еще не приступили, реа-
лизация запланирована после 2024 года. В его 
рамках на БАМе и Транссибе должна быть до-
стигнута пропускная способность 210 млн 
тонн, для этого запланировано строительство 
1,7 тыс. км дополнительных вторых главных 
путей, почти 700 км третьих главных путей, 
моста через Енисей, второго Северомуйско-
го тоннеля или его обхода. Также должны по-
явиться дополнительные железнодорожные 
выходы из Якутии стоимостью 350–700 млрд 
руб.— предполагается, что на них будут выде-
лены средства из ФНБ.

По расчетам ИЭРТ, например, развитие 
инфраструктуры на участке Волочаевка—Ба-
рановский (674 км) в традиционном испол-
нении, подразумевающем строительство 
третьего главного пути, требует 238,5 млрд 
руб. вложений и 2,45 млрд руб. в год теку-
щих расходов. Альтернатива на ИРДП обой-
дется в 15,8 млрд руб. на внедрение и 70 млн 
руб. в год на содержание, обеспечивая сокра-
щение межпоездного интервала с восьми до 
 шести минут.

В части одного из самых проблемных мест 
на БАМе, Северомуйского тоннеля, ИЭРТ 
предлагает сократить интервалы движе-
ния до шести минут и оборудовать системой 

ИРДП имеющийся обход через Чертов мост 
Ангаракан—Осыпной—Перевал—Горячий 
Ключ—Казанкан. Это позволит пропускать 
50 пар поездов в сутки при необходимых для 
выполнения параметра в 210 млн тонн 46 пар. 
В ОАО РЖД не уточнили потенциальный раз-
мер экономии, пояснив, что пока это «прора-
ботки»: «По итогам НТС они будут продолжать-
ся, в том числе для уточнения экономических 
параметров на опытных участках».

В апреле заместитель гендиректора ОАО 
РЖД Андрей Макаров, отвечающий за строй-
ку, рассказывал, что создание второго тонне-
ля в базовом варианте оценивается в 170 млрд 
руб. и займет восемь лет. Есть шесть других ва-
риантов тоннеля и два варианта обхода — 
90 км и 200 км. По словам господина Макаро-
ва, обходы стоили бы в два-три раза дороже 
базового варианта тоннеля. Но на встрече 
с главой ОАО РЖД Олегом Белозеровым в на-
чале апреля Владимир Путин отдельно три-
жды упомянул именно обход, и монополия 
после поручила проектировщикам «прорабо-
тать варианты менее дорогостоящих как с точ-
ки зрения капитальных вложений, так и с точ-
ки зрения времени проектов».

Эксперты, впрочем, к идеям ИЭРТ отно-
сятся осторожно. БАМ не электрифицирован, 

поэтому повышение интенсивности движе-
ния возможно за счет увеличения произво-
дительности локомотивов, роста массы пое-
зда и применения технико-технологических 
решений, отмечает президент Института ис-
следования проблем железнодорожного тран-
спорта Павел Иванкин.

На Транссибе ситуация другая — все упи-
рается в недостаток мощности тяговых под-
станций, отмечает эксперт. Если проблема 
с электроснабжением будет решена, как пла-
нируется, до 2024 года, добавляет он, дейст-
вительно можно будет приступить к техни-
ко-технологическим мероприятиям, которые 
позволят сократить интервалы в движении по-
ездов на Транссибе с текущих 10–12 до 4–5 ми-
нут, вдвое увеличив пропускную способность.

На БАМе же, по мнению господина Иван-
кина, потенциал подобных мероприятий 
ограничен. Например, если сокращение 
интервалов в движении поездов в самом Севе-
ромуйском тоннеле обсуждается давно и уже 
подготовлен проект, то загрузка обхода вызы-
вает вопросы: линия не предназначена для 
регулярного движения, тем более пассажир-
ского, требуется «тщательный аудит и приве-
дение ее в порядок».

Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Резкий рост инфляции в США 
привел к всплеску интереса к за-
щитным активам, прежде всего 
золоту. Суммарные активы золо-
тых ETF к концу недели превы-
сили 100 млн унций, вернувшись 
к значениям начала апреля. Ко-
тировки золота остаются вбли-
зи максимумов с начала февра-
ля. Эксперты не ждут, что инвес-
тиционный спрос на металл про-
держится долго, однако опреде-
ленную поддержку котировкам 
обеспечит восстановление реаль-
ной экономики.

Данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR) свидетельствуют об 
уверенном росте спроса междуна-
родных инвесторов на золото. По 
оценке „Ъ“, основанной на отчете 
Bank of America (учитывает данные 
EPFR), общий объем вложений в зо-
лотые фонды за неделю, закончив-
шуюся 12 мая, достиг $1,7 млрд, мак-
симума с начала февраля. Вложения 
увеличиваются пятую неделю под-
ряд, в середине апреля они недотяги-
вали до $100 млн. Всего за этот пери-
од объем вложенных средств достиг 
почти $4 млрд, компенсировав отток 
двумя месяцами ранее.

О высоком интересе международ-
ных инвесторов к золоту свидетель-
ствуют и данные Bloomberg. По дан-
ным агентства, суммарные активы 
золотых биржевых фондов к концу 
минувшей недели вновь превыси-
ли 100 млн унций (3,11 тыс. тонн). За 
пять дней уверенного роста они при-
бавили более 20,6 тонн и вернулись 
к максимальному значению с 4 апре-
ля. По данным Bloomberg, стоимость 
золота на спот-рынке удерживается 
возле максимальных значений с пер-
вой декады февраля. По итогам тор-

гов 14 мая цена металла достигала 
$1840 за унцию, что на 0,6% больше 
закрытия предшествующей недели 
и на 4% выше значений конца апреля.

Высокий спрос на золото вызван 
неоправдавшимися ожиданиями 
аналитиков относительно безрабо-
тицы и инфляции в США. Министер-
ство труда США сообщило, что число 
новых рабочих мест вне сельского 
хозяйства за апрель выросло только 
на 266 тыс. единиц, что почти в че-
тыре раза ниже прогноза аналити-
ков. По словам стратега по опера-

циям на товарно-сырьевых рынках 
SberCIB Investment Research Михаи-
ла Шейбе, представленные данные 
вызывают сомнения в продолже-
нии ужесточения денежно-кредит-
ной политики в США, что позитивно 
для золота.

Добавили привлекательности 
вложениям в золото и вышедшие 
12 мая данные по инфляции в США. 
Минтруд США сообщил, что потре-
бительские цены (индекс CPI) в апре-
ле выросли на 4,2% год к году (см. „Ъ“ 
от 13 мая). Аналитики, опрошенные 
Trading Economics, в среднем про-
гнозировали подъем только на 3,6%. 
Золото по-прежнему рассматривает-
ся как защита от инфляции, поэтому 
на фоне ее ускорения в США инвес-
торы начали наращивать вложения 
в металл, отмечает директор по инве-
стициям Amber Lion Partners Роман 
Нойхаузер.

Возросшие инфляционные ожида-
ния и риски слабого роста экономики 
США негативно сказались на аппети-
те инвесторов к риску, вызвав коррек-
цию на рынках акций. По итогам ми-
нувшей недели большинство ведущих 
мировых индексов снизились на 1–4%, 
российский индекс РТС снизился на 
1,8%. «Рынки акций по всему миру ока-
зались под давлением, что могло моти-
вировать инвесторов искать более без-
опасные активы, одним из которых 
и является золото»,— отмечает анали-
тик по международным рынкам Gen-
eral Invest Михаил Смирнов.

Впрочем, участники рынка сом-
неваются в устойчивости инвестици-
онного спроса на золото. По словам 
господина Смирнова, в отсутствие 
гиперинфляции динамика цен на ме-
талл скорее будет зависеть от доход-
ности в других активах, и в первую 
очередь ставок в США. «Восстановле-
ние экономики США все же приведет 
к дальнейшим улучшениям на рынке 
труда, а рост инфляции может заста-
вить регулятора задуматься о свора-
чивании программы количественно-
го смягчения и просигнализировать 
об этом этим летом»,— считает Миха-
ил Шейбе. По его оценке, в дальней-
шем котировки золота, вероятно, воз-
обновят снижение до значений ниже 
$1800 за унцию.

Вместе с тем промышленный 
спрос на золото будет восстанавли-
ваться по мере восстановления миро-
вой экономики. На фоне пандемии 
COVID-19, отмечает Михаил Смир-
нов, спрос на золото со стороны реаль-
ного сектора существенно снизился, 
но по мере восстановления ювелир-
ной отрасли это окажет дополнитель-
ную поддержку рынку драгметаллов.

Виталий Гайдаев

Золото блеснуло на инфляции
Активы золотых ETF превысили 100 млн унций

Для предоставления финансовых 
услуг банк и другие организации 
обязаны провести идентификацию 
клиента. После упрощенной иден-
тификации доступен ограничен-
ный список услуг: перевод денеж-
ных средств по поручению клиента 
или при осуществлении (получении) 
почтового перевода на сумму, не пре-
вышающую 15 тыс. руб., операции 
по покупке или продаже наличной 
иностранной валюты на сумму не 
более 100 тыс. руб.; после полной — 
различные виды операций на сумму 
600 тыс. руб. и более (обмен, получе-
ние, снятие, зачисление или перевод 
на счет, открытие вклада или получе-
ние займа и иные сделки). Идентифи-
кация не проводится при переводах 
до 15 тыс. руб. без открытия банков-
ского счета, а также при покупке ва-
люты на 40 тыс. руб. 

В данном случае эксперты соглас-
ны с регуляторами. Использовать во-
дительское удостоверение в качестве 
полноценной замены паспорта для 
идентификации банковских клиен-
тов — столь же избыточная и ненуж-
ная мера, сколько и рискованная, 
считает председатель правления НП 
«Национальный платежный совет» 

Алма Обаева. Упрощенная идентифи-
кация дает доступ лишь к некоторым 
низкорискованным банковским опе-
рациям, поясняет она, именно поэто-
му там предполагаются облегченный 
перечень документов для установле-
ния личности, а также возможность 
их дистанционной подачи без при-
сутствия в банке. «Использование 
водительских прав в таких случаях 

оправданно. Однако возможность 
открытия депозита или получения 
кредита по водительскому удостове-
рению, на мой взгляд, отражает не-
сколько несбалансированный под-
ход»,— заключает она.

В НСФР считают удобным исполь-
зование водительских прав как спо-
соба удостоверения личности, но го-
товы учесть замечания регуляторов. 
Как пояснил „Ъ“ председатель НСФР 
Андрей Емелин, использование лю-
бого документа, идентифицирующе-
го личность, должно быть в первую 
очередь удобно клиенту. «Водитель-
ские права люди носят с собой гора-
здо чаще, чем паспорт,— указыва-
ет он.— В свою очередь, банкиры бы 
смогли использовать существующую 
базу МВД для проверки удостовере-
ния». «Возможность проведения бан-
ком идентификации клиентов на ос-
новании водительских прав могла 
бы позитивно сказаться на развитии 
розничного бизнеса банков,— счита-
ют в Московском кредитном банке.— 
Однако важным этапом в реализации 
проекта является оценка защищен-
ности носителя. Сейчас у водитель-
ских удостоверений она ниже, чем 
у паспортов, выше риск подделки».

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

Непереводимая игра прав
с1

Segezha Group в апреле провела 
первое IPO в лесной отрасли РФ 
и привлекла 30 млрд руб. О том, 
почему котировки компании 
немного снизились после раз-
мещения, сроках увеличения 
капитализации до 300 млрд руб. 
и потенциальных покупках „Ъ“ 
рассказал гендиректор компа-
нии Михаил Шамолин.

— Segezha Group провела IPO, по
лучив 30 млрд руб., но потом ко
тировки начали колебаться. Вы 
ожидаете их роста в ближайшее 
время?
— Котировки могут упасть сразу по-
сле размещения, если книга заявок 
была искусственно раздута, чтобы 
получить более высокую цену. В на-
шем случае такого нет: около полови-
ны выставленных на продажу акций 
купили иностранные стратегиче-
ские инвесторы, которые обычно за-
ходят в актив на несколько лет. То, что 
наши акции после размещения нем-
ного пошли вниз, объясняется общей 
негативной конъюнктурой на бирже 
на фоне новостей об угрозе отключе-
ния России от платежной системы 
SWIFT и т. д. Надо смотреть на коти-
ровки на протяжении как минимум 
полугода, чтобы увидеть устойчивые 
тренды.
— В процессе размещения вы сни
жали ценовой диапазон. В чем 
причина?
— Мы намеренно изначально поста-
вили широкий диапазон размеще-
ния, чтобы проверить аппетит ин-
весторов. Продав акции по нижней 
границе, мы ничего не потеряли. Те-
оретически мы могли бы разместить 
бумаги дороже, но тогда пул инвес-
торов был бы нестабильный и коти-
ровки потом, скорее всего, упали бы. 
Лучше мы привлечем немного мень-
ше, но затем вместе с нашими инвес-
торами получим upside, то есть рост 
цены.

При этом мы смогли провести IPO 
с мультипликатором 9,4 капитали-
зации к EBITDA 2020 года, в то вре-
мя как у похожих компаний в РФ 
этот показатель находится на уров-
не 5–6. Если брать банковские про-
гнозы нашей EBITDA на 2021 год при-
мерно в 23 млрд руб., то к консенсусу 
этого года применялся мультипли-
катор 7, что все равно выше россий-
ских производителей и соразмерно 
с международными компаниями. На-
пример, у нашего прямого конкурен-
та — Mondi — средний мультиплика-
тор в последние десять лет — 7,2.
— Вы сами участвовали в IPO 
и намерены ли расширять пакет 
в компании?
— Да, участвовал, и да, безусловно, 
собираюсь. Если акционеры доволь-
ны моей работой, я надеюсь остаться 
в компании. Для меня это такое дело 
жизни, и мне нравится то, что я де-
лаю. Я вижу перспективы развития 
Segezha Group.
— В рамках IPO компанию оцени
ли в 125 млрд руб. Какую капита
лизацию вы считаете справедли
вой для Segezha Group?

— Эта сумма — стоимость акцио-
нерного капитала. Сверх этого у нас 
еще 57 млрд руб. чистого долга. При-
чем эти деньги были вложены в кон-
кретные проекты, которые еще не до-
строены и не дают прибыль. Когда 
мы перестанем инвестировать, то че-
рез пару лет закроем весь свой долг. 
При этом в наших планах за ближай-
шие пять лет попытаться по меньшей 
мере удвоить EBITDA. Если рассу-
ждать гипотетически, то с мультипли-
катором 7 и долгом около 50 млрд 
руб. наша биржевая стоимость долж-
на быть около 300 млрд руб. К этому 
уровню мы будем стремиться, а как 
будет по факту — покажет рынок.
— Вы смотрите на покупку гото
вых активов? Например, Крас
нокамский ЦБК, который может 
выставить на продажу банк «От
крытие».
— Мы постоянно что-то смотрим, но 
M&A не наш путь развития. Segezha 
Group предпочитает строить новые 
производства, потому что, как прави-
ло, уже существующие и доступные 
к покупке мощности технически до-
вольно устаревшие и неоптимально 
построены. Вариант развития через 
объединение и укрупнение мелких 
активов мне кажется не очень реа-
листичным. Сейчас строятся очень 
большие заводы в Латинской Аме-
рике, работающие на эвкалипте, ко-
торый вырастает за 10–15 лет до то-
варного состояния. За счет этого 
у них крайне низкая себестоимость, 
сравнимая с российской, а может, 
даже и ниже, так что конкурировать 
с ними неспособны никакие устарев-
шие и небольшие заводы.

На ЦБК «Кама» банк «Открытие» 
запустил производство беленой 
хвойной термомеханической массы. 
Эта технология отличается от тради-
ционной варки целлюлозы. Она бо-
лее дешевая с точки зрения инвес-
тиций, но конечная продукция, хотя 
и хорошая, обладает рядом особен-
ностей. При этом под нее есть свой 
рынок. Если дойдет до продажи, то 
мы на этот ЦБК, безусловно, посмо-
трим, но окончательное решение об 
участии в торгах будет приниматься 
в тот момент.

— Правительство ужесточает ме
ры по экспорту  стройматериалов. 
Также, насколько мне известно, 
обсуждается вариант изъятия 
сверхдоходов с лесной отрасли по 
аналогии с металлургической. Вас 
это коснется?
— У нас нет никаких сверхдоходов. 
Более того, нам не хватает денег на 
инвестиции в рамках государствен-
ного курса на углубление перера-
ботки. Если посмотреть на размер 
Segezha Group, то в России эта ком-
пания одна из самых крупных, но по 
сравнению с международными лиде-
рами мы просто крошечные.

Что касается рынка строймате-
риалов, то никакого кризиса там не 
было. Цены выросли на сырье — пре-
жде всего речь идет о сырой доске. 
Мы такой продукцией не занимаем-
ся. Segezha Group является лидером 
в России по производству сухих пи-
ломатериалов, которые высушива-
ются в специальных комплексах, что 
требует дополнительных существен-
ных инвестиций, но и повышает сто-
имость продукции в два раза.

Для решения проблемы рынка 
стройматериалов в РФ, безусловно, 
надо регулировать пошлины на сы-
рые материалы, которые стали вы-
возить и досушивать в Китае, потому 
что цена на доску поднялась настоль-
ко, что это стало выгодно. Дорожать 
стройматериалы начали во многом 
из-за усиления контроля со сторо-
ны государства в отрасли. От малого 
и среднего бизнеса, зачастую работа-
ющего всерую, стали требовать сквоз-
ную документацию, электронные 
документооборот и учет, так что неуч-
тенный лес стало продавать гораздо 
сложнее. И когда компании начали 
платить налоги и вкладывать деньги 
в производство, их продукция логич-
но начала дорожать. Крупные ком-
пании могли бы занять эту нишу, но, 
чтобы выпускать сырые пиломатери-
алы, нам нужны дополнительная ле-
сосека и дополнительные мощности.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

полная версия
kommersant.ru/13103

«У нас нет никаких сверхдоходов»
Глава Segezha Group Михаил Шамолин  
об IPO и росте цен на сырье

У давнего партнера Геннадия Тимченко Вадима 
 Гуринова появился новый проект. Его структуры 
получили около 27,5% в компании топ-менедже-
ров агрохолдинга «АФГ Националь», которая пла-
нирует выращивать и перерабатывать техниче-
скую коноплю на 2,6 тыс. га в Нижегородской об-
ласти. Стоимость проекта оценивается до 1,5 млрд 
руб. Эксперты и участники рынка считают этот 
бизнес перспективным, но сложным и небыстро 
окупаемым. Одной из проблем остается путаница 
между технической и наркотической коноплей.

Принадлежащее Галине и Вадиму Гуриновым через 
ООО «Аврора» ООО «Технологии переработки техниче-
ской конопли» (ТПТК) в начале мая стало владельцем по-
чти 27,5% ООО «Нижегородские волокна конопли» (НВК), 
следует из данных ЕГРЮЛ. НВК — проект топ-менедже-
ров крупного производителя риса, круп, овощей, фрук-
тов «АФГ Националь» (основан Дмитрием Аржановым 
и партерами). Сегодня 47,5% в НВК владеет Юлия Аржано-
ва, 17,5% — у Софии Афанасьевой, 7,5% — у Бориса Щурова.

НВК специализируется на выращивании и переработке 
волокон технической конопли в Нижегородской области. 
Площадь посевов — более 600 га, с 2022 года показатель 
должен увеличиться до 2,6 тыс. га. Также реализует проект 
завода по переработке 2,5 тонны сырья в час под выпуск из-
делий для текстильной промышленности и строительст-
ва. Вадим Гуринов считается совладельцем производителя 
шин «Кордиант», был гендиректором и совладельцем Рус-
ской рыбопромышленной компании Глеба Франка, а так-
же возглавлял «Стройтрансгаз» Геннадия Тимченко.

По словам источника „Ъ“ на рынке, привлечение ин-
вестора могло потребоваться в связи с уголовным делом 
о хищении в ПАО «ТНС Энерго». Гендиректором и совла-
дельцем этой компании был господин Аржанов, его и дру-
гих фигурантов следствие подозревает в хищении более 
5,5 млрд руб. у ПАО «Россети Центр и Приволжье». Бизнес-
мен обвинения отрицает (см. „Ъ“ от 3 ноября 2020 года).

Как отмечает источник „Ъ“, структуры Вадима Гури-
нова могут взять на себя роль основного инвестора. Сто-
имость проекта НВК он оценивает до 1,5 млрд руб. В НВК 

и ТПТК условия сделки не прокомментировали. Гендирек-
тор ТПТК Дмитрий Егоров передал через представителя, 
что бизнес имеет высокую инвестиционную привлека-
тельность, а на фоне стремительного развития АПК в стра-
не выглядит крайне недооцененным. Гендиректор НВК 
Андрей Полякин добавил, что компания уже готова запу-
стить переработку, продукция прошла тестирование.

Техническая конопля не обладает психотропным воз-
действием. По оценкам Ассоциации производителей рус-
ской пеньки, общая площадь посевов культуры в РФ на 
2019 год составляла более 10 тыс. га. Среди заметных иг-
роков — ГК «Коноплекс» (3,4 тыс. га с последующим рас-
ширением) Евгения Скигина, сына погибшего в 2003 году 
экс-совладельца Петербургского нефтяного терминала 
Дмитрия Скигина, и Smart Hemp (5 тыс. га с удвоением по-
казателя в перспективе). Совладелец и гендиректор Smart 
Hemp Максим Уваров говорит, что это капиталоемкий 
бизнес, который начинает работать с запуска завода. При 
этом предприятие должно быть расположено не более чем 
в 100 км от полей, иначе транспортировка культуры будет 
слишком дорогой, указывает он. По его словам, срок оку-
паемости инвестиций может достигать пяти лет. Зато кон-
куренции на рынке нет, отмечает господин Уваров.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов говорит, что ры-
нок технической конопли небольшой, но растущий, и по-
тенциал есть не только в легкой промышленности, но 
и, к примеру, в производстве продуктов питания, включая 
масло. Но для уборки требуется специальная техника, есть 
нехватка семян и опыта у агрономов. Общая мировая пло-
щадь посевов технической конопли — сотни тысяч гекта-
ров из более чем 1 млрд га посевных площадей, отмечает 
эксперт. Руководитель комитета по АПК «Опоры России» 
Михаил Марышев добавляет, что основной барьер для 
развития рынка, который отпугивает многих,— смеши-
вание понятий технической и наркотической конопли, 
из-за чего производство, переработка и реализация про-
ходят повышенный контроль. По его словам, необходи-
мо четко разделить и законодательно зафиксировать от-
личия двух продуктов.

Анатолий Костырев

В конопле нашлись инвесторы
Структуры Вадима Гуринова займутся производством пеньки

Сейчас для идентификации 
надо показать и паспорт,  

и как второй ключ  
СНИЛС-карточку  

либо ИНН-карточку… 
данные карточки  

редко с собой,  
права все-таки чаще

— Владислав Федулов,
замминистра экономики,  

10 марта

Ц И Т А Т А

3,11 тысячи тонн
достигли активы  
золотых ETF
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деловые новости

Минтранс доработал законо-
проект, запрещающий рейдо-
вую перевалку опасных и вред-
ных веществ за границами 
морских портов. Теперь она бу-
дет возможна только в ограни-
ченном перечне перегрузоч-
ных районов и потребует упла-
ты сбора. Собеседники „Ъ“ счи-
тают, что так власти пытают-
ся перераспределить грузы от 
мелких портов Азово-Черно-
морского бассейна в пользу 
крупных. Основной удар при-
дется по Кавказу: там на рей-
де перегружаются в том числе 
нефтепродукты и удобрения 
и альтернативы рейдовой пе-
ревалке нет.

Как стало известно „Ъ“, Мин-
транс доработал законопроект, ре-
гламентирующий рейдовую пере-
валку опасных и вредных грузов. 
Документ (есть у „Ъ“) направлен 
в правительство в конце апреля. 
В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что 
он дорабатывается на площадке 
правительства и после согласова-
ния будет внесен в Госдуму. В Мин-
природы отметили, что выступают 
«только соисполнителем» и не мо-
гут давать оценку документу, в Мин-
экономики он не поступал. 

По документу с судов, перева-
ливающих «загрязняющие веще-
ства» на рейде во внутренних мор-
ских водах, территориальном море 
и исключительной экономической 
зоне, будут взимать сбор, компен-
сирующий ущерб окружающей сре-
де от загрязнения. Его размер, как 

и перечень веществ, установит пра-
вительство. Но под ограничения 
не попадут операции по погрузке 
углеводородов и продуктов их пе-
реработки между судном и искус-
ственным островом, установкой 
и сооружением, предназначенным 
для разведки, добычи, переработ-
ки и хранения углеводородного сы-
рья, сами сооружения и суда снаб-
жения.

Рейдовая перевалка загрязня-
ющих веществ будет разрешена 
в определенных перегрузочных 
районах, закрепленных за соответ-
ствующим морским портом. За на-
рушение правил предусматривает-
ся штраф от 100 тыс. до 20 млн руб. 
Предполагается, что закон вступит 
в силу 1 марта 2022 года.

Собеседники „Ъ“ поясняют, что 
под регулирование не попадут 
крупные проекты, например пере-
валка «Газпром нефти» с танкера-на-
копителя «Умба» в Кольском заливе 
(22 млн тонн в 2020 году) или пер-
спективная перевалка СПГ НОВАТ-
ЭКа на Камчатке, так как находятся 
в акватории морского порта. В пер-
вую очередь правила могут коснуть-

ся рейдовой перевалки на Кавказе, 
где перегружаются зерно, удобре-
ния, уголь и нефтепродукты. По 
данным PortNews, в 2020 году на 
рейде на Кавказе перевалено око-
ло 17 млн тонн грузов, из них почти 
половина — нефтепродукты, руда, 
уголь и минудобрения. В интер-
вью „Ъ“ бывший и. о. главы «Мор-
спасслужбы» Андрей Хаустов отме-
чал, что рейдовая перевалка вне 
акватории порта «доставляет много 
проблем», особенно в Керченском 
проливе, где «никто никакого пла-
нирования на случай разлива неф-
ти не проводит», и периодически 
появляются нефтяные пятна (см. 
„Ъ“ от 7 апреля).

В Волжском пароходстве соглас-
ны, что рейдовая перевалка вне 
акватории портов сейчас не пол-
ностью регламентирована, иници-
ативы по ее регулированию обо-
снованны. Необходимо совместно 
выработать наиболее эффективный 
механизм, который позволил бы 
повысить качество госконтроля, но 
при этом не ущемил интересы экс-
портеров, судовладельцев и других 
участников логистической цепоч-
ки, считают в компании. Рейдовая 
перевалка надежна, технологиче-
ски отработана и распространена 
во всем мире, подчеркивают там, 
а ее запрет приведет к существен-
ному удорожанию экспортных то-
варов.

Источник „Ъ“ среди грузоотпра-
вителей отмечает, что законопроект 
будет играть на руку крупным пор-
там (Тамань, Новороссийск) и огра-

ничит бизнес небольших портов 
Азово-Черноморского бассейна, 
которые могли увеличить загруз-
ку судов на рейде. С ним согласен 
и другой собеседник в судоходном 
сообществе, который утверждает, 

что это попытка максимально заве-
сти объемы грузов в порты. Он от-
мечает, что в первую очередь это 
ударит по вывозу грузов с реки, так 
как на Кавказе нет альтернативы 
рейду. Надежда Малышева из Port-

News отмечает, что опасным может 
быть следующий шаг — возмож-
ный запрет рейдовой перевалки 
внутри портовых акваторий.

Анастасия Веденеева,  
Ольга Мордюшенко
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Рейдовый спор
Минтранс сделает платной рейдовую перевалку вне портов

Одной из ключевых при-
чин киберинцидентов в рос-
сийских компаниях и ор-
ганизациях становятся во-
просы с регулированием до-
ступа сотрудников к инфор-
мационным системам. По-
мочь решить проблему мо-
гут системы автоматическо-
го управления доступом, 
но препятствием к их вне-
дрению остается дороговиз-
на и необходимость инди-
видуальной разработки под 
правила конкретной компа-
нии, говорят эксперты.

„Ъ“ ознакомился с результата-
ми исследования «Ростелеком-Со-
лар» об управлении правами до-
ступа сотрудников в российских 
государственных и коммерче-
ских организациях к их инфор-
мационным системам. Соглас-
но опросу, проведенному среди 
более 200 организаций, в 2020 
году 20% из них столкнулись 
с инцидентами в области инфор-
мбезопасности, которые были 
связаны с правами доступа со-
трудников. При этом 46% компа-
ний указали на среднюю и высо-
кую критичность инцидентов.

Уровень доступа к информси-
стемам у разных специалистов 
в компаниях отличается, при 
ручной установке возможны си-
туации, когда сотрудник полу-
чает избыточные права или, на-
пример, сохраняет их в течение 
какого-то времени после уволь-
нения. Все это создает дополни-
тельные возможности для мо-
шенников.

«С течением времени и мо-
дернизацией инфраструктуры 
необходимость использова-
ния некоторых аккаунтов про-
падает, сисадмины про них за-
бывают и не удаляют, а между 
тем они могут иметь легкие па-
роли и состоять в привилеги-
рованных группах. Хакеры 
такой лакомый кусок не пропу-
стят»,— предупреждает глава де-
партамента аудита информаци-
онной безопасности Infosecurity 
a Softline Company Сергей Нена-
хов. По его словам, отдельно ста-
тистику по такому типу уязвимо-
стей обычно не считают.

Ни у одной из опрошенных 
российских организаций нет 
полной автоматизации управле-
ния правами доступа, говорится 

в исследовании. Более половины 
опрошенных высказали «пол-
ную неудовлетворенность» либо 
«среднюю удовлетворенность» 
существующей в компании си-
стемой. Больше недовольны ис-
пользуемыми решениями и под-
ходами представители частных 
компаний — 58% по сравнению 
с 52% в государственных органи-
зациях.

Руководитель направления 
по управлению доступом Цент-
ра прикладных систем безопас-
ности «Инфосистемы Джет» Та-
тьяна Лабеева поясняет, что 
затраты на разработку и вне-
дрение автоматизированной 
системы доступа «несопоста-
вимы с выгодами от ее внедре-
ния». По данным «Инфосисте-
мы Джет», в России в 2014–2018 
годах было реализовано всего 
лишь 99 IDM-проектов (проек-
ты систем управления доступа), 
что, тем не менее, вдвое больше, 
чем в 2009–2013 годах. Точных 
оценок этого сегмента в деньгах, 
по словам госпожи Лабеевой, не 
проводилось.

Не только в России, но 
и в мире почти нет компаний, 
в которых процесс управления 
правами доступа автоматизи-
рован полностью, говорит веду-
щий эксперт направления «Ин-
формационная безопасность» 
«Крок» Александр Черныхов. Это 
общая проблема, согласен экс-
перт по информационной без-
опасности Денис Батранков. На 
Западе, по его словам, некото-
рые компании отдают задачу по 
контролю управления доступом 
на аутсорсинг — это дешевле, 
чем нанимать соответствующе-
го специалиста в штат компа-
нии. «В России же это не приня-
то,— отмечает эксперт.— У нас 
боятся, чтобы информация не 
утекла, не доверяют другим ком-
паниям».

По мнению господина Ба-
транкова, основная проблема 
с внедрением систем автомати-
зации доступа в том, что они до-
роги, сложны в разработке, а так-
же требуют индивидуализации 
под клиента и постоянной под-
держки. Сергей Ненахов полага-
ет, что сложности связаны в пер-
вую очередь с кастомизацией.

Дмитрий Шестоперов, 
Юлия Степанова

Работодатели 
запутались в правах
Ручная установка  
доступа к информсистемам 
создает высокие риски

17 миллионов тонн
составила перевалка 
грузов на рейде порта 
Кавказ в 2020 году

Банк России увеличил активность, направ-
ленную на предотвращение действий по ма-
нипулированию рынком ценных бумаг. На 
минувшей неделе он представил проект ука-
зания, расширяющего перечень недобро-
совестных практик, а также провел встре-
чу с профучастниками, предложив им раз-
работать собственные критерии отслежива-
ния подобных действий клиентов и приме-
няемые меры. НАУФОР уже 17 мая обещает 
опубликовать детальный разбор по конкрет-
ным случаям.

ЦБ предлагает брокерам самим отслеживать сом-
нительные операции розничных клиентов, особен-
но в связи с участившимися случаями договоренно-
стей в социальных сетях по нерыночным действиям 
с ценными бумагами. Об этом рассказали „Ъ“ не-
сколько участников встречи с регулятором, состояв-
шейся 14 мая. 

В ЦБ считают необходимым вовлекать профу-
частников в выявление и предупреждение подоб-
ных действий на ранней стадии, в том числе через 
информирование клиентов о недопустимости по-
добных практик, подтвердил „Ъ“ директор департа-
мента противодействия недобросовестным практи-
кам ЦБ Валерий Лях. По его словам, начинающие 
инвесторы часто не осведомлены о правилах рабо-
ты: «Мы хотим, чтобы брокеры взяли на себя мис-
сию их просвещения. А задача Банка России — это 
выявление и расследование крупных кейсов по ма-
нипулированию и инсайду, которые могут систем-
но повлиять на рынок».

Профучастники уже и так обязаны выявлять 
операции клиентов, подозрительные с точки зре-
ния манипулирования рынком и использования 
инсайдерской информации, а также другие не-
добросовестные практики, отмечает начальник 
управления внутреннего контроля и риск-ме-
неджмента «Открытие Брокер» Светлана Волкова 
(участник встречи). По ее словам, основной посыл 
ЦБ был в том, чтобы профучастники могли выяв-
лять подозрительные операции оперативно, не до-
жидаясь, пока их обнаружит Банк России и разо-
шлет им уведомления.

Критерии выявления манипулирования регуля-
тор полностью не раскрыл, так что каждому участни-
ку придется самостоятельно разработать методики 
выявления сомнительных операций, отмечает гла-
ва управления клиентских операций департамента 
по работе на рынках капитала Россельхозбанка Гер-
ман Григорян (участвовал во встрече). Например, го-
ворит он, когда один клиент или группа клиентов 
в день вместе заключают сделки на 30% от дневного 
объема торгов одной ценной бумаги. Также профу-
частники должны будут выработать меры, которые 
необходимо принять в отношении таких случаев 
и соответствующих клиентов.

На прошлой неделе ЦБ опубликовал проект ука-
зания о внесении нового действия, относящегося 
к манипулированию. Им стали недобросовестные 
практики с использованием различных информа-
ционных ресурсов в сети Интернет. Это совпало 
с выявлением нескольких случаев скоординирован-
ных действий в соцсетях (см. „Ъ“ от 10 марта). Как 
пояснил вице-президент НАУФОР Антон Савушкин, 
проект ЦБ определяет отдельные практики, в том 
числе действия, направленные на создание искус-
ственной волатильности на рынке путем вовлече-
ния в покупку финансовых инструментов широкого 

круга неосведомленных участников рынка в целях 
искажения справедливого ценообразования, так на-
зываемая стратегия Pump&Dump.

НАУФОР уже разработала сборник типологий не-
добросовестных и неправомерных практик, связан-
ных с осуществлением сделок на рынке ценных бу-
маг, который планируется опубликовать 17 мая. Как 
сообщил господин Савушкин, документ содержит 
механизмы выявления как указанной стратегии, 
так и других действий, которые встречаются на фи-
нансовом рынке (всего 12 кейсов). Например, искус-
ственное формирование стоимости финансового 
инструмента с использованием высокочастотных 
торговых алгоритмов, создание ложного или вво-
дящего в заблуждение спроса или предложения, со-
здание видимости торговой активности. Сборник 

включает и подробные методы анализа форумов, 
которые можно применить на практике.

В случае если брокер подозрительность не выя-
вил, а Банк России выявил, регулятор планирует 
оценивать эффективность организации контроля 
у такого профучастника и направлять соответствую-
щие предписания о принятии мер для ее усиления, 
говорит Светлана Волкова. Однако по некоторым 
недобросовестным практикам проблема в том, что 
профучастник может не видеть картину полностью, 
поскольку не знает, например, контрагента по сдел-
ке клиента. В таких случаях, отмечает эксперт, оце-
нить подозрительность операции сложно, это может 
сделать биржа или сам регулятор, запросив доку-
менты комплексно у нескольких профучастников.

Полина Смородская

Брокеры присмотрят за клиентами
ЦБ усиливает борьбу с манипулированием

Б Л И Ц - И Н Т Е Р В Ь Ю « М Н О Г И Е  Н Е  П О Н И М А Ю Т  У Г Р О З ,  К О Т О Р Ы Е  Н Е С У Т  И Х  Д Е Й С Т В И Я »

ЦБ призывает профучастников рын-
ка ценных бумаг активно прояснять 
для розничных инвесторов вопросы 
недопущения манипулирования 
рынком. Параллельно брокеры 
должны усилить систему выявле-
ния таких случаев. Как именно это 
может выглядеть, „Ъ“ рассказал 
директор департамента проти-
водействия недобросовестным 
практикам ЦБ Валерий Лях.

— На прошлой неделе ЦБ опубли-
ковал проект указания, которым 
дополнил перечень действий, 
относящихся к манипулирова-
нию. Спустя пару дней вы про-
вели встречу с представителями 
комплаенс профучастников. Какие 
вопросы были подняты?
— Проект указания и встреча никак 
между собой не связаны. Проект разра-
батывался в соответствии с профиль-
ным законом, который дает нам право 
дополнить уже существующий перечень 
действий, относящихся к манипулиро-
ванию, новыми составами. Через нор-
мативный акт действовать можно более 
оперативно, нежели внося изменения в 
закон, что всегда требует определенно-
го времени. Но случаи, которые пропи-
саны в указании, не предусматривают 
уголовную ответственность. Если же 
указания будет недостаточно, то можно 
вести речь о целесообразности внесе-
ния изменений и в закон. По нему не 
исключена и уголовная ответственность. 
Сейчас большинство горе-манипуля-
торов, на которых распространяются 
прописанные в указании составы, не 
до конца понимают последствия своих 
действий. Мы все-таки рассчитываем, 
что со временем это понимание к ним 
придет.
— Какая будет ответственность?
— Это административная ответствен-
ность, в основном штрафы и предупре-
ждения.
— Какие максимальные штрафы 
для физического лица?

— До 5 тыс. руб. за одну операцию. 
Но смысл не только в штрафе. А в том, 
что если инвестор нарушил закон, то 
брокер может оценивать такого клиента 
как более рискованного и, соответст-
венно, применять к нему более жесткие 
требования. Это касается и возможности 
предоставления плеча, и обеспечения по 
сделкам, и других моментов.
— Сколько всего выявлено случаев 
договоренности по манипулирова-
нию рынком в соцсетях?
— Всего было четыре случая, в том числе 
два с массовой блокировкой счетов 
физических лиц.
— Брокер должен выстраивать 
свою систему мониторинга. А где 
он будет брать критерии для отсле-
живания?
— Мы года два назад на площадке 
Национального совета по финансовым 
рынкам разработали базовые критерии 
по выявлению манипулирования, которы-
ми могут пользоваться профучастники. 
Но рынок изменился, и сейчас нужны 
новые критерии для детектирования не-
добросовестных практик. Мы предлагаем 
профучастникам заняться их разработкой 
либо самостоятельно, либо на площадке 
саморегулируемых организаций.

Со своей стороны мы можем дать 
рекомендации как по критериям, так и по 
стандартизации мер воздействия, кото-
рые брокеры применяют по отношению 
к клиентам при выявлении подобных 
случаев. Сейчас используются разные 
меры: кто-то просто проводит с клиентом 

беседу, а кто-то разрывает с ним договор, 
это тоже не запрещено.
— ЦБ готов поделиться своими 
новыми критериями выявления?
— Теми, которые подойдут брокерам,— 
готовы.
— Как быстро профучастники 
должны выработать обновленную 
систему мониторинга?
— НАУФОР уже подготовила сборник 
типологий манипулирования и других 
недобросовестных практик и мер по их вы-
явлению, они пока будут являться, видимо, 
базой для всех. Мы ждем, что в ближайшие 
месяцы профучастники разработают новые 
критерии выявления совместно с СРО и 
с нами. Также в ближайшее время ждем 
разработки общих мер по профилактике 
нарушений и  по стандартизированным 
мерам в случае их выявления.
— Когда ЦБ выявил первый случай 
скоординированных действий 
в соцсети, по ценной бумаге 
двигалась не цена, а увеличились 
объемы торгов. Может быть, бирже 
стоит разработать ограничения не 
только по волатильности по цене, 
но и по существенному увеличению 
объема?
— Пока мы ориентированы на движение 
цены. По объемам стало меньше вопро-
сов, это сглаживается уже.
— ЦБ направляет предписание 
профучастникам о блокировке 
счетов клиентов через личный ка-
бинет. Как быстро брокер должен 
реагировать?
— По закону у брокера есть 24 часа. 
Но мы призвали профучастников давать 
таким предписаниям высокий приоритет 
и реагировать как можно быстрее, иначе 
недобросовестные действия могут при-
вести к дестабилизации рынка. Это наше 
пожелание, мы пояснили, каких действий 
ждем от участников рынка.

Интервью взяла 
Полина Смородская
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 В первом квартале застрой-
щики жилья двух крупнейших 
 субрынков — московского и пе-
тербургского — увеличили про-
дажи почти на 30%. Этот взлет 
стал продолжением роста 2020 
года, продажи девелоперы этих 
регионов поднялись более чем 
на 19%, до 1,89 трлн руб. В основ-
ном причина в повышении 
цен на 18–23% на фоне льгот-
ной ипотеки и высокого спро-
са, в том числе инвестиционно-
го. Сейчас каждая пятая кварти-
ра в столице и Петербурге поку-
пается для получения арендно-
го дохода.

В первом квартале 2021 года за-
стройщики Москвы, Подмосковья, 
Петербурга и Ленинградской об-
ласти выручили 551 млрд руб., что 
больше на 29,4% год к году. В 2020 
году эта сумма достигла 1,89 трлн 
руб., прирост — на 19,2%. Такие под-
счеты по запросу „Ъ“ сделал Dataf-
lat.ru на основе данных Росреестра 
и ценовых предложений самих де-
велоперов. В расчетах учитывались 
продажи квартир и апартаментов, 
включая сделки по переуступки 
прав, поясняет СЕО Dataflat.ru Алек-
сандр Пыпин.

За весь 2020 год, как и в январе—
марте этого года, больше всего выру-
чили девелоперы Москвы: соответ-
ственно 1,065 трлн руб., что больше 
на 26% год к году, и 321,8 млрд руб. 
(прирост на 34%). Так, в 2020 году ГК 
ПИК Сергея Гордеева продала жи-
лья на 184 млрд руб., что на 29% боль-
ше, в первом квартале 2021 года — 
на 65,4 млрд руб., что больше год 
к году на 54%. У ближайших конку-
рентов — «Донстроя», контролируе-
мого близкими к ВТБ структурами, 
в прошлом году выручка увеличи-
лась на 47,3%, до 89,6 млрд руб., в ян-
варе—марте 2021 года — на 41,4%, 
до 29,2 млрд руб.; у MR Group Сергея 
Тимохина и Виктора Лабуздко — на 
41,3%, до 64,3 млрд руб., и на 38%, до 
13,4 млрд руб. соответственно; у «Ин-
града» банкира Романа Авдеева — на 
24,5%, до 48,8 млрд руб., и на 13%, до 
10,8 млрд руб.

В 2020 году на долю топ-10 круп-
ных застройщиков столицы при-
шлось 46,5% совокупной выручки, 
или 569 млрд руб., в январе—марте 
этого года — 57,7%, или 186 млрд руб. 
В Подмосковье, где этот список также 

возглавляют ПИК и «Инград», на пер-
вую десятку девелоперов в 2020 году 
пришлось 28,3%, или 234,3 млрд руб., 
и 26,5%, или 72,3 млрд руб., в первом 
квартале этого года. В Петербурге топ-
10 компаний, возглавляемых Setl 
Максима Шубарева и ЛСР экс-сенато-
ра Андрея Молчанова, в 2020 году сге-

нерировали 69,7% общей выручки за-
стройщиков города, или 273,4 млрд 
руб., в первом квартале этого года — 
66,6%, или 74,6 млрд руб. В Ленин-
градской области, где основные иг-
роки — «Евроинвест» и «Мавис», на 
топ-10 компаний в 2020 году при-
шлось 71,6% всех продаж (53,3 млрд 
руб.), в январе—марте 2021 года — 
66,3% (12,6 млрд руб.).

Опрошенные „Ъ“ крупные за-
стройщики двух субрынков под-
тверждают рост продаж, связывая 
это с высоким спросом из-за льгот-
ной ипотеки. Впрочем, ЦБ после-
довательно критикует увеличение 
цен, нивелировавшее для граждан 
эффект низких ставок по кредитам. 
«Квартиры дорожают на фоне сокра-

щения объемов предложения»,— по-
ясняет директор по продажам ГК «Са-
молет» Кирилл Храпов.

В 2020 году новостройки в «ста-
рой» Москве стали дороже в сред-
нем на 18%, в Новой Москве — на 
29%, в первом квартале 2021 года — 
на 11% и 9%, отмечает управляющий 
партнер «Метриум» Мария Литинец-
кая. В Петербурге и Ленобласти за 
2020 год цены увеличились на 23%, 
в прошедшем квартале — на 3,5%, 
добавляет глава центра новостроек 
компании «Этажи» Сергей Зайцев. 
Рост подстегнули и покупатели ин-
вестиционных квартир, доля кото-
рых достигла 20%, добавляет он.

Застройщики не скрывают уве-
личение маржи из-за роста выручки. 
В ПИК сообщили, что в 2020 году EBIT-
DA составила 89,3 млрд руб., что боль-
ше на 34,9% год к году. В MR Group 
и «Инграде» говорят о росте маржи-
нальности проектов, реализованных 
в удачных локациях. «Но дельта ны-
нешней прибыли к предыдущим пе-
риодам — это не излишки, а подуш-
ка безопасности для застройщиков, 
у которых затраты увеличились из-за 
роста себестоимости»,— настаивает 
глава совета директоров «Бест-Ново-
строя» Ирина Доброхотова.

Срок действия льготной ипотеки 
истекает 1 июля этого года, ЦБ наста-
ивает на ее продлении в регионах со 
слабым спросом, исключив субрын-
ки Москвы и Петербурга. «Это при-
ведет к снижению спроса в июле—
сентябре на 15–20%, после возможно 
восстановление»,— прогнозирует 
Кирилл Храпов. А по мнению дирек-
тора по продажам «Инграда» Конс-
тантина Тюлева, отмена льготной 
ипотеки повлияет на спрос только 
к четвертому кварталу. В будущем 
это приведет к замедлению динами-
ки роста цен на уровне 7–10% в год, 
резюмирует Сергей Зайцев.

Халиль Аминов

У застройщиков  
все идет в рост
На продаже жилья больше всего заработали 
девелоперы Москвы и Петербурга

Принадлежащий Миноборо-
ны оператор связи «Воентеле-
ком» может стать банкротом. 
Уведомление о планах иници-
ировать процедуру из-за долга 
на 209 млн руб. подал конкурс-
ный управляющий ООО «Центр 
безопасности МВО». Оператор 
утверждает, что уже исполнил 
обязательства, однако он изве-
стен проблемными долгами: 
за последние три года к ком-
пании подано более 100 исков 
в целом на 7,3 млрд руб. По мне-
нию экспертов, иск ООО скорее 
инструмент давления, банкрот-
ство «Воентелекома» они счита-
ют маловероятным.

ООО «Центр безопасности МВО» 
в лице конкурсного управляющего 
Артюшина Ивана Николаевича на-
мерено обратиться в Арбитражный 
суд Москвы с заявлением о призна-
нии «Воентелекома» банкротом. Уве-
домление об этом опубликовано 
в базе «Федресурс» 13 апреля.

• «Воентелеком» принадлежит 
АО «Гарнизон», которым владеет 
Минобороны. По данным «СПАРК-
Интерфакс», последний раз компа-
ния публиковала финансовые резуль-
таты по итогам 2018 года, выручка 
составила 8,7 млрд руб., прибыль — 
706 млн руб.

• ООО «Центр безопасности МВО» 
признано банкротом, конкурсное 
производство открыто 19 марта 
2020 года.
«Воентелеком» задолжал ООО пла-

ту за оборудование, поставленное 
в 2017 году. В июне 2020 года ООО 
подало иск к «Воентелекому» с тре-

бованием выплатить 209 млн руб., 
в сентябре суд обязал компанию 
выплатить 207 млн руб., апелляци-
онная инстанция в марте 2021 года 
оставила решение в силе. В матери-
алах дела не говорится, о каком обо-
рудовании идет речь. Среди круп-
ных контрактов «Воентелекома» 
с ООО в 2017 году — на 337 млн руб. 
на поставку автоматизированного 
рабочего места оператора видеона-
блюдения и программно-аппарат-
ного комплекса видеонаблюдения, 
а также на 467 млн руб. на обору-
дование для Центра мониторинга 
и управления сетью.

В «Воентелекоме» утверждают, 
что уже выполнили все обязательст-
ва перед ООО, в последние три года 
получают «стабильную прибыль». 
В Минобороны и ООО на запросы 
не ответили. Между тем за те же три 
года к «Воентелекому» подано более 
100 исков в целом на 7,3 млрд руб., 
подсчитал партнер MGP Lawyers Де-
нис Быканов. Только в 2020–2021 го-
дах «Воентелеком» был ответчиком 
в 73 арбитражных спорах, отметила 
старший юрист практики банкротст-
ва Crowe CRS Анна Сафонова. По ее 
наблюдениям, все дела однотипны 
и основаны на неисполнении обяза-
тельств по договорам поставки.

По мнению эксперта Moscow Dig-
ital School Андрея Третьякова, иск 
на 207 млн руб. некритичен для 
«Воентелекома», балансовая стои-
мость активов которого составляет 
18 млрд руб. «Критично то, что уже 
сейчас у компании нет оконченных 
исполнительных производств в об-
щей сложности на 24 млн руб. Так, 

например, производство на 20 млн 
руб. было возбуждено 22 апреля, 
с тех пор пристав обязан был нало-
жить арест на счета компании»,— 
говорит эксперт. Если бы там были 
деньги, поясняет он, производство 
бы значилось как исполненное.

Однако, подчеркивает Андрей 
Третьяков, обычно крупные до-
черние компании министерств 
и ведомств попадают в процедуру 
банкротства «только в случае поли-
тической воли». «Возможность лик-
видации компании скорее полити-
ческий вопрос, чем вопрос бизнеса: 
„Воентелеком“ предоставляет связь 
для военных объектов, в том числе 
секретных, и эти услуги нерента-
бельны»,— подтверждает аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин. Поскольку оператор является 
основным подрядчиком по обеспе-
чению связью структур Миноборо-
ны, можно ожидать, что он продол-
жит работу, согласен глава «ТМТ 
Консалтинга» Константин Анкилов. 
При негативном варианте, по его 
мнению, будет создана новая струк-
тура, которая возьмет на себя те же 
функции.

В то же время, отмечает Анна 
Сафонова, даже если банкротст-
во «Воентелекома» состоится, оно 
будет непростым. Компания вхо-
дит в перечень стратегических ор-
ганизаций и реестр оборонно-про-
мышленного комплекса, и ее 
банкротство должно идти по спе-
циальным правилам — например, 
конкурсный управляющий должен 
иметь доступ к гостайне.

Анастасия Гаврилюк

«Воентелеком»  
выходит на связь с долгами
Компании грозят иском о банкротстве

Льготная ипотека, 
призванная поддержать 
строительную отрасль 

и повысить  
доступность жилья, 

оказалась  
крайне востребованной

— Марат Хуснуллин,
вице-премьер РФ, в апреле 2021 года

Ц И Т А Т А

Маркетплейс Joom запустил площадку для тех, 
кто перепродает в России китайские товары. 
За комиссию Joom готов взять на себя общение 
с поставщиками в КНР, прохождение таможни 
и логистику, причем на старте услуги будут бес-
платными. Сейчас китайские товары оптом для 
перепродажи ищут через отдельных дистрибуто-
ров с ограниченным ассортиментом, говорят экс-
перты, успех Joom будет зависеть от того, насколь-
ко эффективно удастся организовать сервис 
оформления небольших партий.

Как рассказали „Ъ“ в Joom, 17 мая официально начи-
нает работу новый b2b-маркетплейс JoomPro для россий-
ских продавцов китайских товаров. До этого площадка 
несколько месяцев тестировалась на узкой выборке кли-
ентов, уточнили в компании. В JoomPro будут представ-
лены более 100 тыс. товаров от десятков продавцов в та-
ких категориях, как электроника, одежда, товары для 
дома и других, кроме того, российские заказчики могут 
оставлять заявки с индивидуальными запросами. Число 
товарных позиций планируется довести до нескольких 
миллионов, заверили в компании.

• Сам Joom запущен в 2016 году экс-президентом «Одно-
классников» Ильей Широковым, выходцами из «Одноклас-
сников» и «Яндекса» Юрием Ивановым и Ильей Рубиным. 
По собственным данным, у Joom более 16 млн активных 
покупателей в год, а в России — более 10 млн активных 
пользователей в месяц.
JoomPro будет работать «под ключ», то есть берет на себя 

оформление заказа у поставщика, проверку качества и хра-
нение на складе в Китае, логистику до России, таможенное 
оформление, сертификацию и декларирование при необ-
ходимости, подготовку документов для банка и валютно-
го контроля, доставку последней мили до склада продав-
ца. Площадка планирует получать за это комиссию, но на 
первом этапе будет работать бесплатно. В Joom рассчитыва-
ют на интерес продавцов, работающих с российскими мар-
кетплейсами, например Ozon и Wildberries.

По данным Ассоциации компаний интернет-торговли, 
в 2020 году российский рынок электронной коммерции 
в целом увеличился на 58,5%, до 3,2 трлн руб. При этом 
трансграничные продажи упали на четверть, до 440 млрд 
руб., в то время как внутрироссийские выросли на 92%.

Опрошенные „Ъ“ эксперты назвали идею JoomPro 
интересной. По словам экс-директора по международ-
ному развитию «Яндекс.Маркета» Алекса Васильева, та-
кую модель масштабно еще никто не реализовал. «Сей-
час появился целый пласт продавцов на маркетплейсах, 
которые этим профессионально зарабатывают. Дать им 
доступ к огромному ассортименту товаров из Китая мо-
жет оказаться правильным ходом, с учетом того что сами 
китайские продавцы торговать в России самостоятельно 
не спешат»,— полагает эксперт.

Существующие b2b-площадки оказывают только 
часть услуг, например, выступают финансовыми аген-
тами и такого рода сервисов, как у Joom, на рынке пока 
не было, говорит президент АКИТ Артем Соколов. По его 
мнению, модель может иметь успех, преимущественно 
у новых участников рынка. Если Joom удастся реализо-
вать идею в понятном и комфортном продавцам форма-
те, платформа позволит снизить пороги для входа в биз-
нес и увеличить число продавцов, полагает директор 
Ozon Marketplace Анна Калеева.

Для клиентов b2b-маркетплейса наиболее важными бу-
дут стоимость товаров и скорость доставки, потому что для 
многих категорий товаров из Китая недоступны авиапере-
возки, считает гендиректор «Цайняо» в России Вячеслав Са-
вин. Например, по его словам, это касается товаров с объ-
емными литий-ионными батареями. Главная сложность 
модели — в корректном таможенном оформлении неболь-
ших партий, сертификации товаров и приведении их к со-
ответствию нормам в РФ, добавляет Алекс Васильев. В клас-
сической трансграничной модели товары для личного 
пользования от этого освобождены, поясняет он, а в слу-
чае с коммерческим импортом требования обязательны.

Дмитрий Шестоперов

Китай предложат оптом
Joom запускает маркетплейс JoomPro для корпоративных заказчиков

На российском рынке в первый 
год после начала коронакризи-
са возрождается тенденция, ха-
рактерная для начала 2000-х го-
дов. Компании в ближайшее 
время смогут активно распро-
давать свою недвижимость, 
оставаясь арендаторами по схе-
ме sale & leaseback. Так, фран-
цузский логистический опера-
тор FM Logistic намерен закрыть 
такую сделку со своим складом 
в Подмосковье, чтобы расчи-
стить баланс от непрофильных 
активов. Однако пока на рос-
сийском рынке успешных при-
меров продажи с обратной арен-
дой крайне мало.

FM Logistic намерен продать 
один из своих складских комплек-
сов в Подмосковье, сообщили три 
источника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости. По словам одного из них, речь 
идет предположительно о логопарке 
на 110 тыс. кв. м в Дмитрове. Компа-
ния после продажи объекта намере-
на остаться его арендатором по схе-
ме sale & leaseback (SLB). Директор 
рынка капитала Colliers Денис Пла-
тов оценивает стоимость логопарка 
в 4,4 млрд руб.

Собеседники „Ъ“ называют наи-
более вероятными интересантами 
сделки Российский фонд прямых 
инвестиций и фонды недвижимости 
«Сбера» и ВТБ. Получить оперативно 
комментарии в этих компаниях не 
удалось. В FM Logistic отказались от-
вечать на запрос „Ъ“.

• FM Logistic — французская логи-
стическая компания. В России ком-
пания занимает 812 тыс. кв. м 
складской недвижимости, из кото-
рых как минимум 408 тыс. кв. м на-
ходится в собственности компании. 
В 2018/19 финансовом году оборот 
оператора составил 18,5 млрд руб.

У FM Logistic уже была попытка 
взять в аренду площади по схеме SLB. 
В 2006 году компания продала в Дол-
гопрудном свой логопарк на 69,5 тыс. 
кв. м AIG European REP, но в 2019 году 
оператор обратно выкупил объект, но 
у другого собственника —Hines Glob-
al REIT. Как раз в начале 2000-х годов 
сделки SLB начали широко исполь-
зоваться в России, напоминают кон-
сультанты. Сейчас FM Logistic опять 
активизировался из-за снижения в по-
следнее время доходности инвести-
ций в склады до 9–9,5%, что характер-
но для офисных и торговых объектов, 
предполагает управляющий партнер 
фонда AREF Наталия Тишендорф.

Старший директор отдела рын-
ков капитала и инвестиций CBRE 
Ирина Ушакова ожидает, что в бли-
жайшее время сделок SLB на рынке 
станет больше во всех сегментах не-
движимости. «После первого года 
кризиса рынок инвестирования на-
чинает набирать обороты»,— отме-
чает она. К тому же собственники 
активов, для которых владение не-
движимостью не является профиль-
ным бизнесом, гораздо выгоднее 
направлять средства в основную де-
ятельность, считает эксперт.

Впрочем, пока даже те компании, 
которые выставили на продажу свои 
объекты по схеме SLB, не могут их ре-
ализовать. Так, X5 Retail Group четвер-
тый год продает площади гипермар-
кетов «Карусель» для последующей их 
аренды. Не удалось пока закрыть ана-
логичную сделку и «Газпром-медиа», 
анонсировавшему в 2018 году про-
дажу занимаемого телеканалом НТВ 
здания на 69 тыс. кв. м на Новомосков-
ской улице в столице.

Финансовый директор Tactics 
Group Андрей Новиков напомина-
ет, что при таких сделках покупатели 
несут определенные риски: как пра-
вило, объекты занимает единствен-
ный арендатор, а это находит отраже-
ние в стоимости кредитных ресурсов, 
предоставляемых под SLB. К тому же, 
добавляет он, технические особенно-
сти объекта могут быть слишком спе-
цифичны и окажутся невостребован-
ными другими арендаторами.

Дарья Андрианова

Логисты выезжают из складов
Они продают свои площади, чтобы их арендовать

1,68 миллиона 
 квадратных метров
достиг в 2020 году  
объем сделок  
со складами в Москве 
и Подмосковье,  
по данным JLL

Выручка застройщиков жилья московского и петербургского субрынков 
в январе—марте 2020 и 2021 годов

Регион Реализация (млн кв. м) Реализация (млрд руб.)
 I кв. 2020 I кв. 2021 I кв. 2020 I кв. 2021
Москва 1,044 1,288 211,8 321,8

Московская область 0,757 0,806 72,4 98,1

Санкт-Петербург 0,755 0,728 91,7 112

Ленинградская область 0,16 0,189 12,9 19

Всего 2,716 3,011 389 551

Источники: подсчеты Dataflat.кu, данные Росреестра и компаний.
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О начале подготовки концер-
тов группы «Кино» было объяв-
лено в ноябре 2019 года (см. „Ъ“ 
от 2 ноября 2019 года), и аудито-
рия мгновенно разделилась на две 
половины. Одни ринулись поку-
пать билеты, другие морщили но-
сы: «„Кино“ без Цоя? Голограмма, 
что ли? Что за афера?» 14, 15 и 16 
мая текущего года премьерные 
показы новой программы прош-
ли на «ЦСКА Арене». Борис Бара-
банов советует скептикам присо-
единиться к тем, кто уже проникся 
магией этого шоу, на грядущих 
концертах обновленной группы.

оманду, которая из-
начально готовилась показать шоу 
«Кино» в ноябре 2020 года, возгла-
вил сын покойного лидера «Кино» 
Виктора Цоя Александр. Она состоя-
ла в основном из тех, кто на протяже-
нии десяти лет работал над проектом 
«Симфоническое Кино». Было объяв-
лено, что в концертах вместе с Юри-
ем Каспаряном примут участие два 
бас-гитариста «Кино» разных перио-
дов — Александр Титов и Игорь Ти-
хомиров.

Когда грянула пандемия корона-
вируса, концерты пришлось пере-
носить. И оказалось, что это гораздо 
более сложное испытание для ко-
манды Александра Цоя, нежели не-
обходимость убедить публику в том, 
что новое шоу — это не «„Кино“ без 
Цоя», а самостоятельное творче-
ское предприятие. В конце концов, 
пока не придешь на концерт, этого 
все равно не поймешь. А каждый ку-
пленный билет — это теперь потен-
циальный скандал. Концерты пе-
реносили не один раз и не в одном 
городе, а в Москве они в какой-то 
момент переехали с «ВТБ Арены» 
на «ЦСКА Арену», и там пришлось 
объявлять дополнительную дату — 16 
мая. Поклонники «Кино» ехали в Мо-
скву из разных городов и стран, неко-

торые покупали билеты полтора года 
назад, можно сказать, в другом мире. 
Им нужно было в который раз менять 
свои планы и сами билеты. Соцсети 
полны грустных историй на эту тему. 

Концерт начался с большого слова 
«Смерть» на экране-заднике. Оно ока-
залось началом эпиграфа — фрагмен-
та из песни «Кино» «Легенда»: «Смерть 
стоит того, чтобы жить. А любовь сто-
ит того, чтобы ждать». За иллюстра-
тивную составляющую отвечал Алек-
сандр Цой, и в этот вечер можно было 
только согласиться с его давним ре-
шением не выходить на сцену в груп-
пе отца, несмотря на имеющиеся му-
зыкальные данные и даже некоторое 
вокальное сходство: в качестве созда-
теля видео он нашел новый канал 
коммуникации с публикой. 

Как только в первом номере про-
граммы «Песня без слов» зазвучал 
реставрированный вокальный трек 
Виктора Цоя, отпали все сомнения: 
это шоу не просто имеет право на су-
ществование — только оно и явля-
ется единственно верной формой 
существования «Кино». Никакие 
оркестровые версии, никакие ка-
вер-группы не дают того метафизи-
ческого ощущения, которого группе 
удалось добиться в сотрудничестве 
со звукорежиссером Андреем Аля-
кринским. 

Звук нельзя было назвать идеаль-
ным, но он никогда и не был идеаль-
ным на концертах группы. Корре-
спонденту „Ъ“ довелось в 1990 году 
побывать на стадионном концер-
те «Кино», и вряд ли он мог бы быть 
предметом гордости группы. В пе-
риод активного гастрольного «чеса» 
по стране группе приходилось играть 
на площадках и аппаратуре, которые 
были далеки от совершенства, высту-
пая каждый вечер, без отдыха. Даже 
на отснятых для ТВ концертах вроде 
выступления «Кино» в Лужниках, ко-
торое теперь показывают к славным 
датам, слышно, насколько не хватало 
группе мощного современного звука, 
да и просто профессионализма, кото-
рый неизбежно пришел бы с опытом, 
если бы не гибель Виктора Цоя. 

И при этом, слушая голос Цоя 
в динамиках в 2021 году, ощущаешь, 
насколько сильным и гибким был 
его вокал даже в ранних записях, на-
сколько четко он понимал, как имен-
но передать у микрофона суть своих 
стихов. «Кино» включило в новую 
программу песню 1984 года «Гене-
рал», и даже эта дорожка, усиленная 
мощной техникой XXI века, не вос-
принимается как архивная интегра-
ция в живой сегодняшний саунд. 

Концертная программа оказа-
лась вдвое длиннее фильма и альбо-
ма «Кино в Севкабеле» (см. „Ъ“ от 19 
марта). Наряду с выпущенными пес-

нями в нее вошли принципиальные 
для истории «Кино» песни «Хочу пе-
ремен», «Звезда по имени Солнце», 
«Пачка сигарет», «Попробуй спеть 
вместе со мной» и другие. Юрий Кас-
парян, Игорь Тихомиров и Алек-
сандр Титов не стали делать новых 
концертных версий песен, хотя тех-
ника позволяла и соблазн такой был. 
Это было видно в кодах некоторых 
песен, которые явно могли бы вы-
литься в полноценные джемы, или 
в моменты, когда гитарист сбли-
жался на сцене с одним из басистов 
и явно был в шаге от импровизации. 
Достаточно и самого факта участия 
двух бас-гитаристов, а также утяже-
ленных барабанных партий. Покой-
ный барабанщик «Кино» Георгий Гу-
рьянов (ему в программе посвящена 
песня «Мы хотим танцевать») держал 
ритм, стоя за простейшей ударной 

установкой. В варианте нынешней 
программы барабанщик Олег Шун-
цов обеспечивает необходимый ста-
дионный грув, сидя внутри полно-
ценной барабанной «кухни». 

Видеоряды отталкиваются от ар-
хивных съемок и картин Виктора 
Цоя, но полны современных реше-
ний на уровне графики, анимации 
и шрифтов. В песне «Ночь», например, 
рисованный Цой смотрит на ночной 
советский город, который сворачива-
ется в воронку, как в «Начале» Крис-
тофера Нолана. Монстры из рисун-
ков лидера «Кино» оживают и берут 
власть в свои руки, детали его абстрак-
ций вторгаются в кадры московских 
улиц 1980-х, узоры настенных ков-
ров, ставших интернет-мемами, обра-
зуют психоделические фракталы, а го-
лова андроида, похожего на Цоя, поет 
«Хочу перемен». Все это было бы ин-

тересно рассматривать даже без му-
зыки. Но самого сильного эффекта 
удалось достичь, когда Виктор Цой 
из концертной хроники «взаимодей-
ствовал» на экране с коллегами, иг-
равшими в этот момент на сцене. 

Во время биса «Кино» заиграло 
«Маму-анархию», люди танцевали 
везде, и на полупустой трибуне, где 
смотрел концерт корреспондент „Ъ“, 
хрупкая девушка-стюард вдруг нача-
ла требовать от зрителей «освобо-
дить проходы и сесть на свои места». 
Никто никому не мешал, шоу подхо-
дило к концу, но у девушки включи-
лась запретительная программа, ви-
димо переданная на генном уровне. 
В 2021 году на концерте «Кино» без 
вокалиста 50-летних людей просили 
не танцевать. Такую абсурдную сце-
ну сложно придумать нарочно. Цою 
бы наверняка понравилось. 

КОНЦЕРТ РОК

Эффект отсутствия
«Кино» сыграло в Москве

Записанному голосу неви-
димого Виктора Цоя живые 
музыканты «Кино» акком-
панировали с видимым 
удовольствием 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

В концертном зале «Зарядье» прошло  открытие 
XV Международного театрального  фестиваля 
им. А. П. Чехова. Первым номером фестиваль-
ной программы этого года стала оратория Гай-
дна  «Сотворение мира» в сценической версии 
знаме нитой каталонской труппы La Fura dels Baus. 
 Рассказывает Сергей Ходнев.

 По части академической  музыки завершение 
московского сезона (постучим по дереву) производит 
впечатление едва ли не безоблачное: заграничные га-
стролеры — и солисты, и даже целые оркестры — появ-
ляются в столице, как кажется, бесперебойно. Но театр 
и театральный фестиваль — другое дело, и случай Чехов-
ского фестиваля показывает, что до беззаботности на са-
мом деле пока еще далеко. Фестиваль анонсировал не-
когда 12 спектаклей из 10 стран, но весной выяснилось, 
что из-за прихотливой динамики вируса в разных ча-
стях света (и из-за сопутствующих инструкций и запре-
тов) программа под угрозой — далеко не везде эпидеми-
ческие правила позволяют театрам готовить спектакли 
и везти их за тридевять земель.

Тем не менее фестиваль, вместо того чтобы сдаться 
перед лицом форс-мажорных обстоятельств и отменить-
ся вовсе, оперативно поменял формат: значительная 
часть спектаклей перенесена теперь на конец августа 
и осень. Но кое-что осталось на своих местах. как, соб-
ственно, и торжественно открывшее Чеховский «Сотво-
рение мира».

Представление это неновое, труппа Карлуша Падрис-
сы La Fura dels Baus его впервые показала на фестива-
ле в Экс-ан-Провансе еще четыре года назад и с тех пор 
многократно его адаптировала для все новых площадок 
по всему миру. И теперь, на сцене «Зарядья», бросалось 
в глаза неожиданное: жанровая промежуточность этого 
шоу. Не улично-цирковой спектакль (какими Падрисса 
и его коллеги прославились еще 1980-е), но и не опера 
в чистом виде, а таких La Fura dels Baus тоже поставила 
немало, и даже у нас в Мариинском испанцы в свое вре-
мя выпустили «Троянцев» Берлиоза, а в Большой приво-
зили из Мадрида «Возвышение и падение города Маха-
гони» в их постановке.

Что до музыкальной стороны, не то что бы это был 
просто «саундтрек» и не то что бы без шоу в качестве под-
порки она бы не состоялась: это совсем другой случай. 
Госоркестром имени Светланова дирижировал Хавь-
ер Улисес Иллан, и даже притом что кое-где баланс зву-
чал сыро, трактовка эта была вполне интересная — сухо-

ватая, объективная, но живая и неуловимо тяготевшая 
к аутентистским прочтениям Гайдна. Московский ка-
мерный хор Владимира Минина, которому пришлось 
участвовать в спектакле не только в виде обычного ора-
ториального «хора-комментатора», но еще и на правах 
массовки, со своей прекрасной по гибкости и содержа-
тельности работе к этой трактовке очень хорошо по-
дошел. Как и приглашенные солисты — баритон Тони 
Марсоль, тенор Довлет Нургельдыев и сопрано Аль-
ба Фернандес Кано: всем классицистский язык явно 
не в новинку.

Но что во всю эту музыку, для театра не предназначен-
ную, привнести постановщику? «Сотворение мира» — 
оратория в духе генделевского «Мессии», никакой имма-
нентной сценичности в ней нет; это поэма о семи днях 
творения, не более того. Но и не менее: сколько всякой 
компьютерной космогонии может намутить по такому 
случаю средний современный видеохудожник, лучше 
даже не воображать себе. В «Сотворении мира» La Fura 
dels Baus видеопроекций много, но они довольно сдер-
жанные и по гамме (черно-белой), и по языку (абстракт-
но-геометричные паттерны по большей части). Все это 
проецировалось на несколько огромных вертикальных 
полотнищ, перемещавшихся по сцене вручную; шоу во-
обще не маскирует «кустарный» сценический труд, а, на-
против, аппетитно его подчеркивает. Вот и полеты со-
листов, которые изображали гайдновских архангелов 
(закутанных в одеяния, сверкающие множеством лам-
почек), с легким скрежетом производил установленный 
на сцене кран с ручной лебедкой — трогательное напо-
минание о чудесах средневековых мистерий. Впрочем, 
помимо полетов, солистам приходилось нырять в ог-
ромный аквариум, хористам, наряженным в рубища,— 
изображать беженцев, а каждый из шести дней творе-
ния сопровождался проекцией текстового речекряка: 
то «существует множественность возможных миров 
и индивидуумов, разделенных с точки зрения време-
ни и пространства», то «без идентичности не существует 
возможностей». Это проглатываешь раз, другой, все ожи-
дая, что со временем появится какое-то настоящее «зла-
то слово», но оно не появляется ни в проекциях, ни в сце-
ническом тексте. Гайдновский творимый мир, где, как 
у Лейбница, все исключительно к лучшему,— тоже уни-
версум наивный, но все же не до такой степени.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Звезды крана
Открылся  
Чеховский фестиваль

В «Сотворении мира» компании  
La Fura dels Baus солистам приходится петь  
не только в воздухе, но и в воде

Полеты солистов с легким 
скрежетом производил  
установленный на сцене 
кран с ручной лебедкой — 
трогательное напоминание 
о чудесах средневековых 
мистерий
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В середине мая в Москве проходит серия премьер-
ных показов документального фильма «Морозовы. 
Без ума от искусства», снятого французским ре-
жиссером Таней Рахмановой по сценарию главно-
го специалиста по истории русского коллекциони-
рования рубежа XIX—XX веков Натальи Семеновой 
(Slow Production при участии France Television и под-
держке ГМИИ им. А. С. Пушкина, 2020). На первом 
показе, прошедшем в ГМИИ, фильм посмотрела 
Кира Долинина.

этого фильма есть две «миссии». Первая, очевид-
ная, но от этого не менее важная,— стать частью боль-
шого разговора о русском коллекционировании вооб-
ще и о собраниях братьев Михаила и Ивана Морозовых 
в частности. Этот разговор связан с двумя ставшими уже 
знаменитыми проектами — выставками о коллекцио-
нерах Щукиных и Морозовых, которые с 2016 года про-
ходят по кругу в ГМИИ, Эрмитаже и выставочном зале 
Фонда Луи Виттона в Париже. Вторая «миссия» прояви-
лась уже после того, как фильм о Морозовых был снят — 
в нем гораздо сильнее, чем в фильме тех же авторов «Сер-
гей Щукин: Роман коллекционера» (Arte France, Slow 
Production, 2016), проявился дух просвещения.

Фильм о Щукине — это разговор о коллекционер-
ском гении, который витает где хочет и в лице Сергея 
Щукина нашел идеального напарника. Фильм о Моро-
зовых — это прежде всего рассказ о времени и о стране. 
Стране, в которой возможно за век пройти путь от кре-
постного крестьянина до промышленника-миллионщи-
ка и быть в одночасье свергнутым революцией в никуда. 
История получилась не столько частная, сколько до слез, 
до скрежета зубовного общая: та, в которой есть и вели-
кий коммерческий дар, и русский разгул, немыслимой 
пышности и дурновкусия купеческие дворцы в Москве, 
и идеи о благе народа, почти маниакальная благотвори-
тельность, школы, больницы, рабочие городки, приюты 
и невиданная выгода, полученная на военных заказах. 
За 55 минут, которые идет этот фильм, Россия в нем пе-
реживает взлеты и падения столь дикие, что самим его 
героям, в отличие от нас, они казались невероятными.

Во многом такая степень обобщения продиктова-
на чрезвычайно малым числом визуальных докумен-
тов, оставшихся от братьев-миллионщиков Морозовых. 
Старший, Михаил Абрамович (1870–1903),— человек 
светский, любивший в себе разные творческие начала, 
от литературы и философии до живописи, сохранился 
получше — не только в портрете кисти Серова, но и в при-
личном корпусе фотографий. Младший, Иван Абрамо-
вич (1871–1921),— тихоня, человек дела, есть только 
на нескольких фотографиях, да на портретах Коровина 
и Серова. Вы скажете, что одного портрета с Матиссом по-
зади фигуры Ивана Морозова достаточно, чтобы его знал 
в лицо каждый, кто что-либо слышал о Серове. Это так, 
но из одного портрета фильма не сделаешь.

Сценаристами был придуман отличный ход: пере-
дать бразды правления в своем фильме Маргарите Ки-
рилловне Морозовой, которая, будучи вдовой стар-
шего из братьев и прожив в Москве до конца своей 
жизни, оставила мемуары, строки из которых мы слы-
шим на протяжении всего фильма. Визуальным рядом 

тут выступает прежде всего хроника, многие кадры 
из которой были найдены архивистом Марией Олене-
вой и использовались в публичном доступе впервые. 
На эту архивную линию нанизаны также кадры из не-
мых фильмов, полет дрона над роскошными когда-то 
зданиями городка морозовской Тверской мануфактуры, 
фотографии из архива парижского маршана Дюран-Рю-
эля, воспоминания другого морозовского маршана — 
Амбруаза Воллара, цитаты из записей матери Ивана 
и Михаила Варвары Морозовой, художника Василия Пе-
реплетчикова, критика Абрама Эфроса и бельгийского 
поэта Эмиля Верхарна, французского критика Феликса 
Фенеона и художника Мориса Дени. Сложный этот пазл 
расцветает только тогда, когда на экране возникают ку-
пленные Морозовыми в Париже шедевры, что создает 
чрезвычайно точный исторический диссонанс: крича-
щие цвета Ван Гога и Гогена в одетой в морозовские и щу-
кинские ситцы Москве были точно не от мира сего.

Фильм, как и все посвященные Морозову труды Ната-
льи Семеновой, не пытается ответить на вопрос, «как Мо-
розовы смогли поверить в то, что и парижским коллек-
ционерам в это время казалось дикостью». На этот вопрос 
нет прямого ответа. Но архивно-документальная вязь, 
множество фактов, соединение их в единственно точном 
порядке — вся эта исследовательская кухня перенесена 
на пленку чрезвычайно аккуратно. Это не фильм-назида-
ние, не пафосный рассказ о былом величии, это грустная 
история о так много прекраснодушных людей погубив-
шем времени. Единственным бенефициаром которого 
оказались мы — те, кто может увидеть в своих музеях не-
вероятные морозовские сокровища.

Премьера фильма прошла по государственному фран-
цузскому телевидению и получила роскошную прессу. Бу-
дет ли куплен фильм российским телевидением — пока 
вопрос. Наряду с закрытыми показами этой недели 22 
мая состоится показ в кинотеатре «Иллюзион». Ну а по-
том фильм поедет на Фестиваль документального кино 
во французском Пейсаке. Также воскреснут из пандемий-
ного небытия выставки: в Париже осенью этого года от-
кроется выставка о Морозовых, через год ее ждут в ГМИИ, 
а в Эрмитаже в это время будет щукинская экспозиция.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Сочинение собраний
В ГМИИ прошла премьера документального фильма 
о братьях Морозовых

У
Премьера прошла под присмотром гипсового 
Давида — в ГМИИ, который в свое время  
обогатили морозовские коллекции
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В заключительном туре чемпио-
ната России «Спартак» с огром-
ным трудом, отыгравшись 0:2 
в матче с «Ахматом», не отдал пу-
тевку в Лигу чемпионов «Локомо-
тиву», ЦСКА, уступив 2:3 «Дина-
мо», пролетел мимо еврокубков, 
а форвард «Зенита» Артем Дзю-
ба, забив четыре гола «Тамбову», 
вырвал победу в бомбардирской 
гонке турнира.

Серебряная ничья  
красно-белых
Главная интрига финального дня 
российского чемпионата из еле-еле 
тлеющей трансформировалась 
в интригу абсолютно полноценную 
очень быстро и неожиданно. «Спар-
таку», чтобы забронировать себе пу-
тевку в Лигу чемпионов, достаточно 
было набрать всего очко. Всего очко 
в гостевом матче с командой, кото-
рой очки вообще не были нужны. 
Казалось, спартаковцы легко пере-
выполнят задачу-минимум.

Квинси Промес зимой возвра-
щался в столичный клуб в статусе 
любимца его болельщиков, хорошо 
помнящих прежние подвиги гол-
ландца, а еще — в статусе козыря 
в погоне за каким-нибудь ценным 
призом. Но в этой встрече Промес 
делал все, чтобы отношение к себе 
слегка изменить. «Спартак» на стар-
товом ее отрезке дважды вскрыл обо-
рону «Ахмата». Оба раза передачи — 
от Джордана Ларссона и Александра 
Соболева — выводили Квинси Про-
меса фактически один на один с гол-
кипером Георгием Шелией, остав-
ляя перед ним широченные и вроде 
бы чуть ли не настежь распахнутые 
ворота. И оба раза Промес бил так, 
словно хотел именно промазать.

А телекамеры, конечно, ловили 
беснующегося на бровке Доменико 
Тедеско. Тренер «Спартака» на чело-
века, прощавшегося со своей коман-
дой и абсолютно равнодушного к ее 
судьбе, совершенно не походил. По-
ходил Тедеско на человека, у кото-
рого от результата его последнего 
в «Спартаке» матча зависит отчего-то 
слишком многое.

И тут вдруг «Ахмат» разыграл не-
хитрую с виду атаку, а Владимир 
Ильин перед штрафной убрал мяч 
под правую и нанес эталонный 
удар. Грозненцы, только что выгля-
девшие клубом, не собиравшимся 
разрушать мечты соперника, пове-
ли. И это были еще цветочки, пото-
му что вскоре тот же Ильин вылетел 
из-под Ильи Кутепова на навес Арте-
ма Поляруса и забил еще раз. Можно 
ли было представить, что после полу-
часа этой игры «Спартак» будет усту-
пать со счетом 0:2?!

Он, разумеется, очень старался все 
исправить. И Квинси Промес, чью не-
задачливость наверняка проклина-
ли все, кто переживал за «Спартак», 
по крайней мере отчасти реабилити-
ровался после перерыва, когда поста-
вил точку в мощной атаке гостей уда-
ром уже предельно аккуратным.

А дальше шел зубодробительный 
в смысле драматичности футбол. Мо-
менты возникали и у тех, и у других. 
Иногда — вернейшие моменты. Тот 
же Промес вполне мог заставить за-
быть о своих промахах в первом тай-
ме вторым голом. Но и «Ахмат» мог по-
хоронить «Спартак», чьи болельщики 

наверняка пристально следили и за 
происходившим в Москве, в матче 
«Локомотива» с «Уралом». Ведь ставка 
на осечку железнодорожников стала 
для них представляться актуальной.

А он тоже был удивительным, 
этот матч. Преимущество железно-
дорожников — подавляющее. По 
владению мячом — более чем дву-
кратное. По нанесенным ударам — 
какое-то космическое: у «Локомо-
тива» за матч их набралось больше 
двух десятков, у «Урала», находивше-
гося в том же положении, что и «Ах-
мат», то есть положении, когда исход 
игры ничего принципиально не ме-
няет,— один-единственный. В мень-
шинстве после удаления за вторую 
желтую карточку Рафала Аугустыня-
ка екатеринбуржцы остались еще 
в середине первого тайма. А в сере-
дине второго они остались вдевя-

тером — два подряд предупрежде-
ния заработал и Даниэль Мишкич.

А счет 0:0, который «Спартак» при 
всех его мучениях устраивал, все 
держался и держался. «Локомотив» 
пробил «Урал» лишь за несколько 
минут до финального свистка благо-
даря Дмитрию Рыбчинскому.

Некоторые из его футболистов, 
скажем, вратарь Гилерме, радова-
лись этому голу, будто все решивше-
му. Скорее всего, они просто не зна-
ли, что незадолго до него «Спартак» 
все-таки выскочил из капкана. Собо-
лев здорово поборолся в штрафной, 
а к мячу, который его усилиями не 
покинул штрафную, подбежал Вик-
тор Мозес и, недолго думая, вогнал 
его в сетку. На этом лимит странно-
стей в грозненской игре был исчер-
пан. «Спартаку» достались серебро 
и право отбираться в Лигу чемпио-

нов с третьего квалификационного 
раунда (перед групповым этапом, по-
мимо него, есть еще раунд play-off), 
«Локомотиву» — бронза и прямое по-
падание в группу в Лиге Европы.

ЦСКА остался без Европы
Со следующего сезона к Лиге чемпи-
онов и Лиге Европы добавится и тре-
тий еврокубок — Лига конферен-
ций. За две путевки в новый турнир 
в заключительном туре тоже шло 
сражение, сражение с участием трех 
клубов — «Рубина», «Сочи» и чуть от-
ставшего от них, а потому нуждавше-
гося в осечках конкурентов ЦСКА.

Осечек армейцы дождались. Со-
чинцы на выезде сыграли с «Химка-
ми» со счетом 0:0, «Рубин» дома «на 
флажке» вырвал ничью — 1:1 — во 
встрече с «Ротором». Но армейцы 
сами оконфузились в дерби против 

«Динамо». В первом тайме они выш-
ли вперед, потом очутились в роли 
догоняющих, потом настигли сопер-
ников, но в концовке пропустили 
гол от Арсена Захаряна. Это пораже-
ние было шестым для ЦСКА в 11 ту-
рах чемпионата, последовавших за 
зимним перерывом. Перед ним они 
представлялись полноценным охот-
ником за серьезным трофеем, к кон-
цу первенства уже воспринимались 
как проблемный клуб, которому 
требуются не просто косметические 
корректировки и провал которого 
не то чтобы грандиозная сенсация.

«Ротор» не сохранил 
премьер-лигу
Полыхало в воскресенье и в подваль-
ной части турнирной таблицы. Рос-
сийские футбольные власти круто 
снизили тут градус интриги, в вы-

ходные отменив стыковые матчи 
между представителями высшего 
дивизиона и ФНЛ, сохранив лишь 
прямой вылет из премьер-лиги для 
15-й и 16-й команд. 16-я определи-
лась давным-давно — потерпевший 
финансовый крах «Тамбов». Но с 15-й 
не все было ясно. И «Ротор», открыв 
счет в матче с «Рубином», заставил 
занервничать опережавших его на 
один балл и два балла «Уфу» с «Арсе-
налом», которым выпало в этом туре 
рубиться друг с другом. Волгоградцы 
запас не отстояли, но и ничья остав-
ляла им шансы обойти уфимцев.

А домашний матч «Уфы» с туляка-
ми между тем задержали на два часа 
из-за жуткой жары. И когда коман-
ды вышли на поле, они уже знали 
точный расклад, в том числе знали, 
что ничья или победа хозяев устроят 
каждого — тогда будет отцеплен «Ро-
тор». Сработал второй вариант: «Уфа» 
взяла верх — 2:1. Вместо «Тамбо-
ва» и «Ротора» в будущем чемпиона-
те сыграют победитель первенства 
ФНЛ «Крылья Советов» и его бронзо-
вый призер «Нижний Новгород» (се-
ребряный — «Оренбург» — не про-
шел лицензирование).

Артем Дзюба  
обошел партнера  
и стал рекордсменом РПЛ
Наконец, еще одно примечательное 
событие тура случилось в матче, кото-
рый не сулил ничего любопытного: 
чемпион «Зенит» с гостях встречался 
с развалившимся «Тамбовом». Петер-
буржцы выставили на него практи-
чески резервный состав, но Артему 
Дзюбе в нем нашлось местечко. «Зе-
нит» разнес тамбовчан — 5:1, а Дзю-
ба забил четыре мяча. Перед туром 
он на три мяча отставал от возглав-
лявшего бомбардирскую гонку парт-
нера Сердара Азмуна, который матч 
пропустил. Благодаря покеру Дзюба 
обошел Азмуна с 20 голами в общей 
сложности. Также Дзюба стал луч-
шим бомбардиром в истории РПЛ. 
На счету форварда «Зенита» 137 го-
лов в матчах премьер-лиги, он опере-
дил бывшего нападающего «Зенита» 
и московского «Динамо» Александра 
Кержакова, который забил 133 мяча 
в РПЛ. Рекорд за всю историю чемпи-
оната России принадлежит Олегу Ве-
ретенникову — 143 гола. Из них 141 
гол он забил, выступая за «Ротор», еще 
два — за саратовский «Сокол».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» удержал квалификацию
Российские клубы распределили еврокубковые путевки в заключительном туре

Отыграв два пропущенных от «Ахмата» гола в последнем матче под руководством Доменико Тедеско, «Спартак» завоевал право  
выступить в квалификации к Лиге чемпионов  ФОТО РИА НОВОСТИ

Четыре гола в ворота «Тамбова» принесли Артему Дзюбе  
неожиданную победу в бомбардирской гонке чемпионата   
ФОТО РИА НОВОСТИ

30-й тур
«Химки»—«Сочи» 0:0
«Рубин»—«Ротор» 1:1
Деспотович, 90+3 (пен.) — Фламарион, 78 (пен.)

«Тамбов»—«Зенит» 1:5
Климов, 45 — Дзюба, 11, 55, 73, 74; Васиев, 90+3 
(автогол)

«Локомотив»—«Урал» 1:0
Рыбчинский, 89.  
Удаления: Аугустыняк, 27 (2 ж. к.);  
Мишкин (оба — «Урал»), 72 (2 ж. к.)

«Динамо»—ЦСКА 3:2
Грулев, 65, 72; Захарян, 89 — Тикнизян, 18;  
Эджуке, 79

«Ахмат»—«Спартак» 2:2
Ильин, 30, 31 — Промес, 54; Мозес, 82

«Ростов»—«Краснодар» 1:3
Газинский, 49 (автогол) — Ульссон, 45+4;  
Вандерсон, 60; Кайо, 90+7

«Уфа»—«Арсенал» 2:1
Иванов, 8; Беляев, 43 (автогол) — Кангва, 33.  
Удаление: Григалава («Арсенал»), 52

Итоговая турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 19 8 3 76:26 65

2. «Спартак» 17 6 7 56:37 57

3. «Локомотив» 17 5 8 45:35 56

4. «Рубин» 16 5 9 42:33 53

5. «Сочи» 15 8 7 49:33 53

6. ЦСКА 15 5 10 51:33 50

7. «Динамо» 15 5 10 44:33 50

8. «Химки» 13 6 11 35:39 45

9. «Ростов» 13 4 13 37:35 43

10. «Краснодар» 12 5 13 52:45 41

11. «Ахмат» 11 7 12 36:38 40

12. «Урал» 7 13 10 26:36 34

13. «Уфа» 6 7 17 26:46 25

14. «Арсенал» 6 5 19 28:51 23

15. «Ротор» 5 7 18 15:52 22

16. «Тамбов» 3 4 23 19:65 13

«Зенит» вышел в групповой этап Лиги чемпионов, «Спартак» — в третий квалификационный раунд,  
«Локомотив» — в групповой этап Лиги Европы. «Рубин» — в третий квалификационный раунд  
Лиги конференций, «Сочи» — во второй.

«Тамбов» и «Ротор» вылетели из РПЛ, вместо них в следующем сезоне будут выступать  
«Крылья Советов» и «Нижний Новгород».

Перед заключительным туром 
чемпионата Испании первое 
место по-прежнему занимает 
мадридский «Атлетико», кото-
рый после домашней победы 
над «Осасуной» (2:1) на два очка 
опережает «Реал», обыгравший 
на выезде «Атлетик» из Бильбао 
(1:0). В свою очередь, «Барсело-
на», которая на своем поле усту-
пила «Сельте» (1:2), потеряла по-
следние шансы на золото.

Чемпионат Испании
Накануне предпоследнего тура ис-
панского чемпионата из неофици-
альных источников стало известно, 
что в субботу Зинедин Зидан объя-
вил футболистам «Реала» о своей от-
ставке по окончании сезона. Хотя 
серьезных перемен в королевском 
клубе, судя по всему, действитель-
но не избежать, для подобного от-
кровения главного тренера это был 
не самый удачный момент. Все-таки 
«Реал» продолжает золотую гонку. 
Тут же газета Marca, считающаяся 
весьма осведомленным источни-
ком в делах «Реала», в числе двух 
возможных сменщиков францу-
за назвала Йоахима Лёва, который 
прощается со сборной Германии 
после чемпионата Европы, и быв-

шего тренера «Ювентуса» Массими-
лиано Аллегри, еще никогда не ра-
ботавшего за пределами Италии, 
которые составят конкуренцию ма-
дридской легенде Раулю Гонсалесу. 
На этом непрозрачном информа-
ционном фоне «Реалу» предстояло 
выйти на матч с «Атлетиком» в Биль-
бао, причем для сохранения шан-
сов на первое место он был обязан 
выигрывать.

И «Реалу» удалось решить эту за-
дачу, хотя победа пришла к нему не-
легко. Единственный гол был забит 
в середине второго тайма, когда по-
сле довольно невзрачного розыгры-
ша углового Каземиро удачно про-
стрелил и мяч попал не к Кариму 
Бензема, находившемуся в офсайде, 
а к Начо. Примерно за пять минут до 
конца игры хозяева могли сравнять 
счет, но Микель Весга головой про-
бил рядом со штангой.

Одновременно в Мадриде на Es-
tadio Metropolitano, где «Атлетико» 
принимал «Осасуну», разворачива-
лась настоящая драма. Занимая ме-
сто в самой середине турнирной та-
блицы, гости едва не преподнесли 
сенсацию. На два незасчитанных 
гола хозяев, забитых из офсайдов, 
они ответили своей результатив-
ной контратакой, которую завер-

шил хорват Анте Будимир. Но затем 
все снова резко поменялось. Послед-
няя десятиминутка принесла коман-
де Диего Симеоне два гола, забитых 
Ренаном Лоди и Луисом Суаресом. 
В итоге — 2:1.

А вот «Барселона», проваливаю-
щая концовку чемпионата, неожи-
данно уступила дома «Сельте» (1:2) 

и выбыла из спора за золото. Он за-
вершится в следующее воскресенье 
в последнем туре, когда «Реал» будет 
принимать «Вильярреал», а «Атлети-
ко», опережающий земляков на два 
очка, в гостях сыграет с «Вальядоли-
дом». Причем при равенстве очков 
по дополнительным показателям 
чемпионом станет «Реал».

Кубок Англии  
и чемпионат Англии
Тем временем в Англии завершил-
ся розыгрыш кубка, в финале ко-
торого сошлись «Лестер» и «Челси». 
По иронии судьбы эти клубы ведут 
острейшую борьбу за третье место 
в чемпионате, причем во вторник 
им предстоит выяснять отношения 
в предпоследнем туре. Для «Челси» 
участвовать в кубковых финалах — 
дело куда более привычное: не да-
лее как в прошлом году он уступил 
там «Арсеналу». Причем, хотя сейчас 
лондонцев возглавляет не Фрэнк 
Лэмпард, а Томас Тухель, их состав 
с тех пор принципиальным образом 
не изменился.

Тухель, естественно, уже давно 
думает о другом, более важном фи-
нале — Лиги чемпионов против 
«Манчестер Сити». И хотя встречу 
с «Лестером» он едва ли рассматри-
вал в качестве эксперимента, сложи-
лась она для его команды неудачно. 
Ошибка центрального защитни-
ка Риса Джеймса привела к единст-
венному голу, который в середине 
второго тайма забил бельгиец Юри 
Тилеманс, а отыграться «Челси» не 
удалось, поскольку безупречно дей-
ствовал вратарь соперников датча-
нин Каспер Шмейхель. Таким обра-

зом, «Лестер», проигравший до этого 
четыре финала, впервые завоевал 
Кубок Англии, и это второй круп-
ный трофей в истории клуба, кото-
рый пять лет назад сенсационно по-
бедил в Английской премьер-лиге.

«Челси» же, проигравший на 
прошлой неделе в чемпионате «Ар-
сеналу» после победы над «Манчес-
тер Сити», угодил в небольшой кри-
зис. И похоже, выбираться из него 
ему придется опять-таки во встрече 
с «Лестером», которая в свете послед-
них и весьма неформальных собы-
тий имеет огромное значение. Дело 
в том, что вчера «Ливерпуль» одержал 
важную победу на чужом поле над 
«Вест-Бромвичем» (2:1), причем реша-
ющий чудо-гол уже на пятой минуте 
компенсированного времени забил 
вратарь гостей Алиссон, ударом го-
ловой замкнувший навес с углового. 
Таким образом, за два тура до конца 
«Ливерпуль», занимающий пятое ме-
сто, отстает от «Лестера» на три очка, 
а от «Челси» — всего на одно. Причем 
последние два матча «Ливерпулю» 
предстоит провести против команд 
из нижней части таблицы — «Берн-
ли» и «Кристал Пэласа». То есть места 
в Лиге чемпионов «Лестеру» и тем бо-
лее «Челси» еще не гарантированы.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

Испанию ждет мадридская развязка
А «Барселона» окончательно выбыла из чемпионской гонки

Чемпионаты и кубки европейских стран
Чемпионат Испании
37-й тур. «Атлетико»—«Осасуна» 2:1 (Лоди, 82; Суарес, 88 — Будимир, 75). «Атлетик»—«Реал» 0:1 (Начо, 
68). «Барселона»—«Сельта» 1:2 (Месси, 28 — Мина, 38, 89). «Вильярреал»—«Севилья» 4:0 (Бакка, 34, 
47, 79; Морено, 66). «Реал Сосьедад»—«Вальядолид» 4:1 (Исак, 6, 16; Сильва, 28; Янузай, 35 (пен.) 
— Де Соуза, 82). «Бетис»—«Уэска» 1:0 (Иглесиас, 57 (пен.)). Положение команд. 1. «Атлетико» — 83 
очка. 2. «Реал» — 81. 3. «Барселона» — 76. 4. «Севилья» — 74. 5. «Реал Сосьедад» — 59. 6. «Бетис» — 58. 
7. «Вильярреал» — 58. 

Чемпионат Италии
37-й тур. «Дженоа»—«Аталанта» 3:4 (Шомуродов, 48, 84; Пандев, 67 (пен.) — Сапата, 9; Малиновский, 
26; Госенс, 44; Пашалич, 51). «Ювентус»—«Интер» 3:2 (Роналду, 24; Квадрадо, 45+3; 88 (пен.) — Лукаку, 
35 (пен.); Кьеллини, 83 (автогол)). «Рома»—«Лацио» 2:0 (Мхитарян, 42; Педро, 78). «Фиорентина»—
«Наполи» 0:2 (Инсинье, 56; Венути, 67 (автогол)). Положение команд. 1. «Интер» — 88 очков.  
2. «Аталанта» — 78. 3. «Наполи» — 76. 4. «Милан» — 75. 5. «Ювентус» — 75 (после 36 матчей).  
6. «Лацио» — 67 (36).

«Интер» обеспечил себе звание чемпиона.

Чемпионат Англии
36-й тур. «Брайтон»—«Вест-Хэм» 1:1 (Уэлбек, 84 — Бенрахма, 87). «Тоттенхем»—«Вулверхэмптон» 2:0 
(Кейн, 45; Хёйбьерг, 62). «Вест-Бромвич»—«Ливерпуль» 1:2 (Робсон-Кану, 15 — Салах, 33; Алиссон 
Бекер, 90+5). Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 83 очка. 2. «Манчестер Юнайтед» — 70. 
3. «Лестер» — 66. 4. «Челси» — 64. 5. «Ливерпуль» — 63. 6. «Тоттенхем» — 59. 7. «Вест-Хэм» — 59.

«Манчестер Сити» обеспечил себе звание чемпиона.

Кубок Англии
Финал. «Челси»—«Лестер» 0:1 (Тилеманс, 63).
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